
ИЗДАНИЕ СВЯТО-ПАНТЕЛЕИМОНОВСКОГО ХРАМА г. ЕКАТЕРИНБУРГА

православный

№
 2

 (7
9)

 ф
ев

ра
л

ь 2
00

9 
г.

Издается по благословению Архиепископа Екатеринбургского и Верхотурского Викентия

Воцерковляется раба Божия...



2

Православный календарь 
на февраль

Читайте в номере:

Календарь......................................2
Праздник         

Соль земли.................................3
Угодники Божии

Прп. Макарий Великий.........7
Простые вопросы

Встреча с Богом.......................9
Встреча с батюшкой

О. Петр Мангилев.................15 
Семейная педагогика

Воспитание девочек..............22
Творчество

Христос и грешница.............25
Путь к Богу

Елена Ольховская..................30
Многая лета

Супруги Фефеловы...............37
Люди и время

Евгений Бунтов......................43 
Литературная страница ........50 
У нас в гостях

Журналы «Добрый моло-
дец» и «Красна девица»....52 

Молодежный клуб
Православное моло
дежное движение
 Екатеринбурга......................54

Жизнь прихода
Новости ..................................60
Рождественский праздник..62 

С днем рождения......................66

1 февраля – Прп. Макария Великого, Египетского (390 – 391).

2 февраля – Прп. Евфимия Великого (473). 

3 февраля– Прп. Максима Грека (1556).

5 февраля  – Собор Костромских святых. 

6 февраля – Блж. Ксении Петербургской (1918). 

7 февраля – Свт. Григория Богослова, архиеп. Константино-
польского (389). Сщмч. Владимира, митр. Киевского (1918).     

8 февраля – Собор новомучеников и исповедников Российских. 
Поминовение всех усопших, пострадавших в годину гонений за 
веру Христову.  

9 февраля – Перенесение мощей святителя Иоанна Златоуста  
(438).   

11 февраля  – Перенесение мощей сщмч. Игнатия Богоносца 
(107).  

12 февраля  – Собор вселенских учителей и святителей Васи-
лия Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоустого.  

15 февраля – СРЕТЕНИЕ ГОСПОДА НАШЕГО 

                                      ИИСУСА ХРИСТА

16 февраля – Равноап. Николая, архиеп. Японского (1912).

18 февраля – Свт. Феодосия, архиеп. Черниговского (1696).  

21 февраля – Вселенская родительская (мясопустная) суббота. 
Память всех от века усопших православных христиан, отец и 
братий наших.

22 февраля – Обретение мощей свт. Иннокентия, еп. Иркутско-
го (1805). Заговенье на мясо.  

23 февраля – Седмица сырная (масляница) – сплошная.  

24 февраля  – Прп. Димитрия Прилуцкого, Вологодского 
(1392).  

25 февраля –  Иверской иконы Божией Матери. Свт. Москов-
ского Алексия, всея России чудотворца (1378). 



3

ПРАЗДНИК

Соль земли

Днесь радостно ли-
кует Церковь Рус-

ская, яко мати чада, 
прославляющи ново-
мученики и исповед-

ники своя.   
Стихира на литии в 

праздник Рождества 
Христова

8 февраля - Собор новомучеников и исповедников Российских

1938 год. Рождественский 
сочельник в кафедральном 
соборе. На богослужении де-
сяток пожилых людей. Цель, 
которую враг рода человече-
ского поставил перед совет-
скими властями по уничтоже-
нию Православной Церкви, 
почти достигнута. Большая 
часть храмов разрушена или 
закрыта, святыни поруганы, 
церковное убранство разгра-
блено. Воспитание молодежи 
подчинено атеизму: теперь у 
человечества новый праотец – 
обезьяна, взявшая в руку пал-
ку. Ведётся активная агитация 
против «поповского мракобе-
сия» и массированная пропа-
ганда безбожия. Десятки ты-
сяч православных священно-
служителей и верующих ми-
рян расстреляны, сотни тысяч 
– сосланы в лагеря смерти.

В советской России сата-
нинским силам удалось до-
стигнуть головокружительных 
успехов, уж больно старатель-
ными оказались доброволь-
ные слуги «князя мира сего», 
революционеры-большевики. 
Лицемерно проповедуя свобо-
ду, равенство, братство, обе-
щая землю крестьянам, заво-
ды рабочим, эти безбожники 

особенно отчётливо сознава-
ли опасность Православной 
Церкви для их якобы право-
го дела. Мало того, религия 
отвлекала народ от строи-
тельства некоего иллюзорно-
го светлого будущего. Отцы 
Церкви были теми, кто с само-
го начала увидел сатанинскую 
сущность революции, её гни-
лую сердцевину. Истинных 
пастырей невозможно было 
подкупить, невозможно было 
пустить им пыль в глаза. «Всё, 
что не от веры – грех», – гово-
рил священномученик митро-
полит Казанский и Свияжский 
Кирилл, и под этим утвержде-
нием могли бы подписаться 
тысячи батюшек и монахов, 
замученных в застенках ВЧК 
и ГПУ. 

«Отец лжи» дьявол всег-
да умело руководил теми, 
кто продал ему душу, щедро 
одаривая их способностью к 
клевете, предательству и не-
нависти. Чтобы уничтожать 
безоружных людей, «воору-
жённых» только молитвой и 
крестом, нужно было обла-
дать по-настоящему «собачим 
сердцем», в котором злоба 
вытеснила собою любовь, со-
страдание, милосердие. 

7 июля 1918 года больше-
виками был убит священник 
Туринской Слободы Екате-
ринбургской губернии Феодор 
Распопов, 27-ми лет. Шесть 
раз стреляли в него, но пули 
попадали в наперсный крест. 
После каждого выстрела он 
осенял себя крестным знаме-
нием. Даже убийцы поняли, 
что перед ними святой, охра-
няемый ангелами. Но в пала-

чах непреодолима страсть вла-
сти над человеческой жизнью. 
Только седьмая пуля, после 
того, как с батюшки сорвали 
крест, попала в цель. 

Невозможно без содро-
гания читать жития новому-
чеников. Одно перечисление 
пыток, приносящих жертве 
невыносимые физические 
страдания, сопряженные с же-
сточайшим моральным униже-
нием, заставляет задуматься о 
беспредельности фантазии, 
подначиваемой бесами. Очень 
трудно до конца прочитать 
все жизнеописания причис-
ленных к лику святых в XX 
веке. Не потому, что их вели-
кое множество тысяч. Просто 
наша незакалённая психика не 
способна вынести ужасы, ко-
торым подвергались во время 
гражданской войны служите-
ли Церкви: их закапывали жи-
выми в землю, медленно замо-
раживали в ледяной проруби, 
вешали на Царских вратах, 
бросали в кипящую смолу, 
окунали головой в нечистоты, 
рубили шашками, волокли по 
шпалам… Мученики же на-
ходили в себе силы молиться 
за своих мучителей, следуя 
евангельской заповеди любви 
и смирения: «любите врагов 
ваших, благословляйте про-
клинающих вас, благотворите 
ненавидящим вас и молитесь 
за обижающих вас и гонящих 
вас» (Мф.5:44-48).

Поначалу разгул нелюдей 
с «собачьими сердцами» носил 
разбойничий характер. Мар-
гиналы, получившие власть, 
не особенно задумывались 
над тем, чтобы придать своим 
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бесчинствам видимость за-
конности. Они могли, как ор-
дынцы в XIV веке, въехать на 
лошадях в храм, чтобы просто 
поглумиться над чувствами 
верующих. Могли застрелить 
батюшку во время службы, 
если паства мешала им аре-
стовать своего пастыря. 

Но в мирное время боль-
шевики не могли себе позво-
лить такой роскоши: звер-
ствами можно было вызвать 
недовольство народных масс. 
Безбожные гонители, пере-
нявшие от лукавого все его 
уловки и хитрости, стали про-
водить якобы объективные 
следствия по делам духовен-
ства, устраивать судилища, 
выносить приговоры согласно 
советскому уголовному праву. 

Поскольку истинные исповед-
ники Веры Христовой не со-
ответствовали облику строи-
теля коммунизма, приговоры 
всегда носили обвинительный 
характер. Причём, в отличие 
от репрессированных по поли-
тическим мотивам, верующих 
людей арестовывали и осуж-
дали просто за принадлеж-
ность к Православной Церкви. 
Одно это уже приравнивалось 
к контрреволюции.

В вину мог быть вменён 
даже запрещённый колоколь-
ный звон. Преподобного архи-
мандрита Леонтия (Стасеви-
ча) в 1930 году арестовали как 
раз за то, что ему захотелось 
звоном прославить Господа. 
Долго он звонил в колокола, а 
когда спустился с колокольни, 

его уже ждали представители 
«народной» власти с наручни-
ками.

В протоколе допроса свя-
тителя епископа Кинешемско-
го Василия есть такие слова: 
«Советская власть, по моему 
убеждению, это временная 
власть, и поэтому в идею, 
проводимую властью и пар-
тией коммунистов о построе-
нии социализма-коммунизма, 
я не верю... этого не будет... 
Борьба с религией... попуще-
на волей Божией для испыта-
ния нравственно-религиозной 
жизни народа. В этот период 
испытания народа, несомнен-
но, произойдет раскол в на-
роде на верующих и неверую-
щих. Причем верующие могут 
оказаться в меньшинстве. Но, 
несмотря на это, Церковь по-
бедит, и врата ада не одолеют 
ее». С такими мыслями, с та-
ким твёрдым убеждением и 
силой духа владыка для бого-
борческой власти был во мно-
го раз страшнее белогвардей-
ских полков и империалисти-
ческого окружения. Угодник 
Божий противостоял больше-
викам на фронте духовном, а 
значит, боролся за спасение 
душ человеческих, умерщвле-
ние которых было истиной це-
лью «князя тьмы». Потеря ду-
ховных ориентиров общества 
в нынешние, казалось бы, сво-
бодные времена, когда никто 
не запрещает верить в Бога,  
во многом заслуга лживой со-
ветской идеологии, успевшей 
на несколько поколений впе-
рёд выжечь Страх Божий из 
человеческих душ. 

…На иконах новомуче-
ников палачи изображаются 
в неизменных будёновках. В 
своё время художник Васне-
цов разработал для царской 
армии головной убор, похо-
жий на шлемы древнерусских 

Храм Новомучеников и исповедников Российских 
в Москве на Бутовском полигоне
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Новомученников и Исповед-
ников Российских при Право-
славном Свято-Тихоновском 
богословском институте про-
фессора Емельянова Н.Е. – 
число пострадавших за веру 
в базе данных института рав-
няется числу вновь открытых 
храмов. За последние полтора 
десятка лет – более тридцати 
тысяч. В этом видится особая 
благодатная и молитвенная 
помощь Новомученников зем-
ле Русской. Ни одна жертва 
не пропала даром. Как весной 
возрождается природа, так 
по воле Божией пробиваются 
новые ростки веры и вновь у 
народа пробиваются добрые 
пастыри, готовые все силы и 
саму жизнь отдать на утверж-
дение и укрепление Святой, 
Соборной и Апостольской 
Церкви.

Алексей и Галина 
Коршун

ПРАЗДНИК

воинов. Он должен был напо-
минать солдатам о том, что 
они – защитники Веры Свя-
той. Но по прихоти лукавого 
революционный угар всё в 
России поставил с ног на го-
лову. Даже здесь произошла 
подмена: «богатырки» укра-
сились звёздами и стали «бу-
дёновками». Их обладатели 
вместо того, чтобы встать за 
Веру Христову, ополчились на 
её исповедников. Настоящими 
врагами народа были именно 
они, кто уничтожал соль зем-
ли – любимых народом и та-
лантливых отцов Церкви. 

Ещё во время февральских 
событий 1917 года владыка 
Кирилл, митрополит Казан-
ский и Свияжский, предупре-
ждал с амвона: «Если не удер-
жимся над своим прошлым, 
то напишем такую страницу 
своей истории, которую сле-
дующие будут читать с кра-
ской стыда на лице, готовы 
будут вырвать её, но нет та-

ких ножниц, которыми можно 
было бы вырезать что-либо из 
памяти истории». 

70 лет советского строя – 
краткий миг для Вселенной – 
впитали в себя потоки крови. 
В XX веке у русского народа 
появилось столько небесных 
молитвенников и заступников, 
сколько не было явлено за все 
предыдущие века, прошедшие 
с момента крещения Руси. 
Православная Церковь выжи-
ла, возродилась и восторже-
ствовала благодаря подвигу 
новых святых, доказавших по 
примеру первых христиан, что 
Веру убить невозможно. Под-
вижники благочестия, до конца 
несшие свой крест служения 
Богу и людям, шли на страда-
ния и смерть, помня о словах 
Иоанна Златоуста: «Смерть 
мучеников есть явное пора-
жение убивающих и блиста-
тельная победа убиваемых». 
По словам заведующего ка-
федрой,  исследующей подвиг 

Храм Новомучеников и исповедников Российских в Алапаевском мужском монастыре
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УГОДНИКИ БОЖИИ

К а к а я  о н а  -  К р е щ е н с к а я 
в о д а ?

Когда ум забывает духовную и благочестную скорбь; 
тогда забывает и заповеди. 

Преподобный Макарий 
Великий, Египетский

(День памяти – 1 февраля)

Макарий с греческого пе-
реводится как «блаженный». 
Он и в самом деле полностью 
соответствовал своему имени. 
Рано овдовев, а затем похоро-
нив родителей, первое, что он 
сделал, избавился от лишней 
обузы – раздал всё имущество, 
следуя словам Спасителя «если 
хочешь быть совершенным, 
пойди, продай имение твое и 
раздай нищим; и будешь иметь 
сокровище на небесах; и при-
ходи и следуй за Мной» (Матф. 
19:21). Родившись в Египте в 
самом начале IV века, он поч-
ти всю свою жизнь провёл в 
пустыне. За его праведность, 
за дарованный Господом та-

лант исцеления народ дал ему 
необычное прозвище «юноша-
старец», когда ему ещё не ис-
полнилось и 30 лет. Своими 
молитвами преподобный мно-
жество людей спас от бед и 
искушений. О нём говорили: 
«Как Бог покрывает мир, так 
и авва Макарий покрывал со-
грешения, которые он, и, видя 
как бы не видел, и слыша как 
бы не слышал».

Именоваться Великим 
святой стал за те необычай-
ные свершения и высокие ду-
ховные подвиги, которые он 
явил тогда, когда, казалось 
бы, восторжествовало Солнце 
Правды. Христианский знак 
«лабарум» (соединённые две 
начальные буквы слова Хри-
стос), начиная с 315 года при-
обрёл государственный статус 
в Римской империи. В про-
шлом остались страшные вре-
мена гонений. Христианство 
вышло из подполья и, благо-
даря императору Константину 
Великому, стало официальной 
религией. Начали возводиться 
соборы и храмы, налаживалась 
спокойная, размеренная жизнь 
верующих. Но что-то странное 
происходило с некоторыми 
христианами, которым следо-
вало бы просто возрадоваться 
и возблагодарить Бога за Его 
милости. Но – нет. Следуя по 
стопам Иоанна Крестителя, 
они уходили в пустыню, беря 

на себя крест отшельничества, 
непрекращающегося поста и 
молитвы. Своим подвижниче-
ством они напоминали людям 
о покаянии, о близости Цар-
ствия Божия и, стало быть, о 
невозможности расслабления 
и теплохладности.

Одним из таких блажен-
ных был преподобный Мака-
рий, последователь и ученик 
Антония Великого, отца мо-
нашества. Подобно тому, как 

пророк Елисей принял благо-
дать от пророка Илии, так свя-
той Макарий сподобился при-
нять в наследство после смер-
ти святого Антония его посох 
вместе с его духовной силой, 
укрепившись для дальнейшей 
борьбы с врагом рода чело-
веческого. Эта борьба была 
главенствующей задачей для 
него. 

Примером своей жизни 
Макарий создал, по сути, об-
раз поведения всего нарож-
дающегося монашества как 
воинства Христова. Даже само 
слово «скит» происходит от 
того места, где жил преподоб-
ный – Скитская пустыня.

Предназначение воина – 
сразиться с врагом, встретить-
ся с ним один на один во чистом 
поле. Для первых монахов та-
ким полем была страшная без-
водная египетская пустыня, 
символ смерти, всего того, что 
противостоит Богу. Пустыня 
– обиталище дьявола. Не спа-
саясь от жизненных невзгод 
Макарий ушёл в пустыню. Он, 
подобно библейским проро-
кам, остро, до сердечной боли, 
осознал своё призвание: живя 
в мире, быть не от мира сего. 
И хотя ему за его благочестие 
предлагали вести размерен-
ную жизнь клирика, блажен-
ный Макарий своё духовное 
очищение видел только в тех 
испытаниях, которые несла с 
собой пустыня. 

Сильный боец всегда вы-
зывает уважение у противни-
ка. И преподобный Макарий, 
умевший «держать удар», 
претерпевая многочисленные 
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Если не будут украшать нас смиренномудрие, простота 
и благость; то никакой не принесет нам пользы молитвен-
ная наружность. 

Если не находим в себе обильных плодов любви, мира, 
радости, кротости, смирения, простоты, искренности, веры 
и долготерпения: то тщетны и напрасны были все наши 
подвиги; потому что всякое таковое делание и все сии под-
виги должны совершаться ради плодов.

искушения от бесов, видимо, 
пользовался особым внима-
нием их повелителя. Однажды 
дьявол лично явился ему, слов-
но желая удостовериться в кре-
пости духа подвижника. Когда 
преподобный Макарий нес в 
келью пальмовые ветви для 
плетения корзин, на его пути 
возник дьявол, который замах-

нулся серпом и хотел ударить 
его, но не смог. В бессильной 
злобе он возопил: «Макарий! 
Из-за тебя я терплю великую 
скорбь, потому что не в со-
стоянии победить тебя. Вот и 
я делаю все, что делаешь ты. 
Ты постишься – ничего вовсе 
не ем и я; ты бодрствуешь – и 
я никогда не сплю. Одно, впро-
чем, есть, в чем ты превосхо-
дишь меня». «Что это такое?» 
– спросил его преподобный. 
«Смирение твое, вот почему я 
не могу бороться с тобой». 

Макарий сознавал, что, 
являясь совокупностью всех 
добродетелей, смирение – ве-
нец духовного совершенства. 
Поэтому преподобный всю 
жизнь учился смирению, взра-
щивая и оберегая его, как бес-
ценный экзотический цветок. 
Сама жизнь постоянно спо-
собствовала ему в этом. Там, 
где другой потерял бы всякое 
самообладание, преподобный 
Макарий находил повод для 
воспитания в себе смирения.

Застав в своей келии вора, 
он вместо того, чтобы оказать 
сопротивление или хотя бы 
урезонить негодяя, безмолвно 
помог тому вынести свой не-
хитрый скарб и отпустил с ми-

ром, сказав самому себе: «Мы 
ничего не внесли в этот мир, 
ясно, что ничего не можем и 
унести отсюда. Да будет бла-
гословен Господь во всем!». 

Макарию приходилось пе-
реносить и жесточайшую кле-
вету. Будучи ещё совсем моло-
дым отшельником, он был об-
винён в соблазнении девицы 

из ближайшего селения, под-
вергся побоям и издеватель-
ствам. Но несправедливость 
не вызвала в нём ни ожесто-
чения, ни злобы. Наоборот, он 
помогал неизвестной ему де-
вице деньгами, вырученными 
от плетения корзин, вплоть до 
того момента, когда обман рас-
крылся, и обидчики блаженно-
го покаялись перед ним.

До самой старости зака-
лялось смирение Макария Ве-
ликого. Во времена арианской 
ереси (364-378) преподобный 
вместе со святым Макарием 
Александрийским был сослан 
на остров к язычникам. Он 
безропотно перенёс и это ис-
пытание. По молитвам святых 
произошло чудо исцеления до-
чери языческого жреца, под-
вигшее жителей острова при-

нять святое Крещение.
Свой огромный духовный 

опыт авва Макарий воплотил 
в бесценные богословские 
труды – пятьдесят «Духовных 
бесед» и семь подвижниче-
ских слов. Ему важно было 

передать людям понимание 
того, что нет жизни без Бога, 
что единение с Творцом – и 
высшее благо для человека, и 
цель его пути. Недаром Святая 
Церковь включила молитвы 
Макария Великого в утренние 
и вечерние правила. Каждое 
утро и каждый вечер мы мо-
жем припадать к этому цели-
тельному источнику, к слову 
преподобного Макария, кото-
рый наверняка знал его цену и 
силу: «Для молитвы не требу-
ется много слов, надобно толь-
ко говорить: «Господи, как Ты 
желаешь и как Сам знаешь, 
помилуй меня».

По учению преподобного 
Макария земная жизнь имеет 
значение лишь в том смысле, 
что позволяет приготовить 
душу, делает её способной вос-
принять Царствие Небесное, 
вернуть ей сродство с Небес-
ным отечеством. Но человек 
не в состоянии собственными 
силами победить страстную 
природу своей души, повреж-
дённой первородным грехом. 
Для этого нужно, чтобы на его 
душу, по слову святого Ма-
кария Великого, упала «роса 
Божественной жизни». Но 
без усилия человека ничего 
не произойдёт. Бог ожидает 
от человека твердой решимо-
сти обрести спасение и, видя 
его волевое предначинание, 
довершает его Своею благо-
датью. Это и есть синергия 

(от греческого synergos – вме-
сте действующий), о которой 
апостол Павел говорит в 1-ом 
послании к Коринфянам: «мы 
соработники у Бога». Только 
совместное усилие Бога и че-
ловека ведёт ко спасению. Что-
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Высокими каменными стенами и узким  входом обитель Абу-Макар (монастырь Макария 
Великого) внешне  напоминает  средневековый замок. 

бы облегчить понимание этого 
чуда, святой Макарий сравни-
вает сотрудничество Бога и 
человека с отношениями ма-
тери и младенца. Природное 
желание ребёнка – тянуться 
к матери, искать её защиты и 
ласки. Но младенец ещё плохо 
стоит на ногах, он плачет, зо-
вёт мать. Любящая мать не мо-
жет не отозваться на этот зов, 
она рада прийти на помощь и 
с нежностью взять ребёнка на 
руки. 

Так же поступает Бог, же-
лающий единения с человече-
ской душой. В Своей благости 
Он нисходит к стремлению 
человеческой души пребы-
вать с Ним. Высший пример 
синергии – Пресвятая Богоро-
дица. Для преподобного Ма-
кария было абсолютно ясно, 
что «Господь не ищет девы 
или замужней, ни инока, ни 
мирянина, но ценит свобод-
ное намерение человека и на 
добровольное его произволе-
ние посылает благодать Свя-

того Духа, которая действует 
и управляет жизнью каждого 
человека, стремящегося спа-
стись».

Но пока жив человек, он 
должен быть готов сражаться 
против тёмных сил, как сра-
жался Макарий Великий. «Са-
тана никогда не успокаивает-
ся… Пока кто живёт в этом 
веке и носит плоть, против 
него ведётся война», – говорит 
преподобный. Изучивший со 
всех сторон изворотливость 
лукавого, блаженный Мака-
рий предупреждает нас о том, 
что сатанинская сила действу-
ет внутри человека, «ниже ума 
и глубже мыслей», говоря со-
временным языком, на уровне 
подсознания.

… Выжженная пустыня 
стала для преподобного Ма-
кария непременным условием 
достижения той цели, к кото-
рой он шёл всю свою долгую 
97-летнюю жизнь. Преодоле-
вая обжигающий ветер, все-
проникающий песок, испепе-

ляющий дневной зной, холод 
и мрак ночи, он упорно шёл 
к духовному совершенству. 
По воле Божией даже в таком 
страшном месте, как пусты-
ня, есть спасительные источ-
ники живительной влаги и 
прохлады – оазисы. Макарий 
Великий, его творения и жиз-
ненный подвиг в духовном 
смысле – своего рода оазис 
для человеческих душ, про-
падающих в пустыне грехов-
ности и страстей. Особенно 
это относится к современному 
миру, который, по сути, та же 
пустыня, выжженная безве-
рием, развратом и идеологией 
потребления. Те, кто ищут спа-
сения в пустыне бездуховно-
сти, так или иначе, идут вслед 
за воинством Христовым. И на 
этом пути невозможно пройти 
мимо живительного источни-
ка духа кротости и смирения, 
который явил христианскому 
миру Макарий Великий. 

Подготовили 
Алексей и Галина Коршун
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Не ленись, о душа моя, искать Владыку! И очистись осиянием света, тог-
да Владыка Сам, придя, весь возобитает в тебе, и с тобой будет пребывать 
Тот, Кто мир сотворил, и ты будешь обладать истинным богатством, Кото-
рого мир не имеет.

Преподобный Симеон Новый Богослов

Встреча с Богом

Для христианина встре-
ча с Богом – это самое же-
ланное. Христианин вне Бога 
не живет, и поэтому она для 
него жизненно необходима. 
Как и когда происходит эта 
Встреча? Как к ней подгото-
виться?

Помните, в Евангелии 
есть сюжет, который так и на-
зывается – «Встреча», «Срете-
ние»? 

Существовал обычай, со-
гласно которому первенец 
мужского пола должен был 
быть посвящен Богу, родите-
ли его отдавали для служения 
при храме. Когда же для этого 
служения было выделено от-
дельное колено Левитов, этот 
закон несколько изменился. 
Родители приносили в храм 

выкуп за своего ребенка. Ка-
ким будет выкуп – деньги, 
тельцы или птенцы голубей – 
зависело от состоятельности 
семьи. Кроме того по закону 
Моисееву (Лев. 12) родившей 
женщине в продолжение 40 
дней было запрещено входить 
в храм Божий. После этого 
срока мать приходила в храм 
с младенцем, чтобы принести 
Господу благодарственную и 
очистительную жертву. Пре-
святая Дева, Матерь Божия, не 
имела нужды в очищении, ибо 
неискусомужно родила Ис-
точник чистоты и святости, но 
по глубокому смирению Она 
подчинилась предписанию за-
кона. Итак, на сороковой день 
по Рождестве Христовом Ма-
рия и Иосиф принесли Иисуса 

в храм.
В то время жил в Иеруса-

лиме праведный старец Симе-
он. Ему было откровение, что 
он не умрет, пока не увидит 
Христа Спасителя. Правед-
ный Симеон входил в чис-
ло семидесяти двух ученых 
толковников-переводчиков, 
которым египетский царь 
Птолемей II (285—247 годы 
до Р.Х.) поручил перевести 
Священное Писание с еврей-
ского на греческий язык. Ког-
да святой Симеон переводил 
книгу пророка Исайи и дошел 
до того места, где написано: 
«Се Дева во чреве приимет и 
родит Сына и наречет имя Ему 
Эммануил», то он засомневал-
ся. Как дева может зачать? Он 
подумал, что это явная описка 
и вместо «Дева» должно сто-
ять «Жена», и посчитал сво-
им долгом исправить текст. И 
только кисть его была занесе-
на над бумагой, явился Ангел 
и укорил его за сомнения, ска-
зав: «За то, что ты засомневал-
ся, ты не увидишь смерти, пока 
не сбудется пророчество». 

Прошло два века. Ста-
рец изнемогал от жизни, 
избавительница-смерть все 
не приходила. И вот, наконец, 
Господь призывает старца в 
храм как раз в то время, ког-
да Пресвятая Богородица и 
праведный Иосиф принесли 
туда Младенца Иисуса, чтобы 
исполнить законный обряд. 
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Симеон встретил их, взял Бо-
гомладенца на руки (поэтому 
он и зовется теперь Богоприи-
мец) и произнес пророчество 
о Спасителе мира: «Ныне от-
пускаешь раба Твоего, Влады-
ка, по слову Твоему с миром, 
ибо видели очи мои спасение 
Твое, которое Ты уготовал 
пред лицем всех народов, свет 
к просвещению язычников и 
славу народа Твоего Израи-
ля» (Лк. 2, 29 - 32). В храме 
была также 84-летняя вдовица 
Анна пророчица, дочь Фануи-
лова , «которая не отходила 
от храма, постом и молитвой 
служа Богу день и ночь. И она 
в то время, подойдя, славила 
Господа и говорила о Нем (Бо-

гомладенце) всем, ожидавшим 
избавления в Иерусалиме» 
(Лк. 2, 37 - 38).

Чудесно Господь призы-
вает порой человека к Себе. В 
3 книге Царств описывается, 
как Господь призывает проро-
ка Илию. Сначала был «боль-
шой и сильный ветер, разди-
рающий горы и сокрушающий 
скалы пред Господом, но не в 
ветре Господь; после ветра 
землетрясение, но не в земле-
трясении Господь; после зем-
летрясения огонь, но не в огне 
Господь; после огня веяние 
тихого ветра, и там Господь» 
(3 Царств. 19, 11-12). То есть 
человек слышит голос Бога 
как тихое дуновение ветра. И 

вот праведный Симеон услы-
шал в своем сердце призыв. 

Встреча с Богом, как она 
происходит? Когда мы гово-
рим о такой встрече, то нужно 
помнить, что в ней участвуют 
две свободные личности. С 
одной стороны Господь хочет 
всех спасти, приведя к позна-
нию Истины. Сам Он говорит: 
«Я есть путь и истина и жизнь; 
никто не приходит к Отцу, как 
только через Меня» (Ин. 14, 
6). Встреча – это добровольное 
движение друг другу навстре-
чу. Иногда человек сильно за-
блуждается, думая, что он мо-
жет совершить какие-то пра-
вильные действия, методично 
их выполнить и в результате 
он точно с Богом встретится. 
Это неверно, ведь свободу 
Божию никто не может наси-
ловать. И действительно, ино-
гда мы недоумеваем, почему 
одного человека Бог приво-
дит к Себе с самого раннего 
детства, а другой всю жизнь 
является гонителем Божиим и 
только в последние дни, часы, 
минуты перед смертью к Богу 
обращается. Один священник 
рассказывал, что ему довелось 
исповедовать очень старого 
человека, который всю жизнь 
приводил в исполнения смерт-
ные приговоры. Страшная это 
была исповедь, но ведь тот, кто 
мог так и умереть палачом, все 
же успевает прийти к Богу. 

Также можно удивляться, 
почему одним народам Го-
сподь открывает себя, а боль-
шинство народов так и пребы-
вают вне истинного ведения. 
Много язычников, много наро-
дов, в которых Откровение Бо-
жие было искажено. Русский 
народ – богоизбранный на-
род, ведь на Руси остаться вне 
Христа может только человек 
с каменным сердцем, а если 
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точнее сказать, то человек, у 
которого нет такого «органа, 
которым верят» (И.Бунин). 

Причиной тому могут 
быть внешние обстоятель-
ства, а может быть и самоис-
тязание, когда человек «выжи-
гает» свою совесть, убивает 
свою душу. Все наивысшие 
достижения русской культуры 
говорят о Христе: и литерату-
ра, и архитектура, и музыка, 
и поэзия, и живопись  – все 
самое прекрасное создано во 
Имя Божие. 

И только глухой и слепой 
человек, живя в России, может 
эту красоту не воспринять. 
Правда, есть одна проблема. В 
Евангелии сказано: «И от вся-
кого, кому дано много, много 
и потребуется, и кому много 
вверено, с того больше взы-
щут» (Лк. 12, 48). С русского 
человека спросится гораздо 
больше, чем с африканца, аме-
риканца, немца, австралийца, 
потому что у нас огромные 
возможности о Христе услы-
шать, книги найти, у нас мно-
го храмов. Но если все это 
богатство не воспринимается, 
не приносит добрых плодов, 
то, как сказал Иоанн Предте-
ча: «Уже и секира при корне 
дерев лежит: всякое дерево, 
не приносящее доброго плода, 
срубают и бросают в огонь» 
(Лк. 3, 9).

Когда Бог решает от-
крыться человеку, то это го-
ворит о Его доверии к челове-
ку. Господь не дает человеку 
такого испытания, которого 
человек не смог бы понести. 
Можем ли мы сказать, что 
встреча с Богом – это своео-
бразное испытание человека 
доверием? Как человек испы-
тывается встречей? 

Вопрос доверия – инте-

ресный вопрос. Можно спро-
сить: «А во что верит Бог?». 
И наверное ответ будет: «Бог 
верит в человека». Встреча 
с Ним, действительно, под-
разумевает определенную го-
товность человека. Христос в 
Нагорной проповеди говорит: 
«Блаженны чистые сердцем, 
ибо они Бога узрят» (Мт. 5, 
8). Среди девяти заповедей 
блаженств, которые последо-
вательно ведут человека к ду-
ховному совершенствованию, 
заповедь чистоты сердечной 
– шестая. Сердце в данном 
случае – душа, а не просто ор-
ган для перекачивания крови. 
На пути к чистоте сердечной 
человек должен приобрести 
и блаженный плач о своих 
грехах, и кротость, и жажду 
правды, и милосердие – то 
есть достигнуть духовной зре-
лости. Как этого достигнуть? 
Это вопрос образа жизни, ду-
ховного подвига человека, ко-
торый решается откликнуться 
на призыв Божий: «Ко всем 
же сказал: если кто хочет идти 
за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за 
Мною» (Лк. 9, 23). 

В этих словах описан весь 
духовный путь. Но начинается 
этот призыв со слов: «Кто хо-
чет». Это принципиально важ-
ные слова, потому что многие 
люди вообще не хотят идти за 
Богом. А другие хотят толь-
ко на словах. Такой человек 
утверждает, что верует в Бога, 
но когда просишь его: «Пока-
жи мне свои дела. Как ты жи-
вешь? Как ты своими делами 
свою веру проявляешь? Ведь 
вера без дел мертва», – оказы-
вается, что человек по делам 
не только не является христи-
анином, но живет как враг Бо-
жий. Такой человек осознанно 
или неосознанно Правды не 

жаждет, а, следовательно, и не 
предпринимает никаких по-
пыток душу свою разбудить, 
предуготовить для встречи с 
Богом. 

Замечательное сравне-
ние сердца человека с глазом 
лягушки есть у о.Андрея Ку-
раева: лягушка видит только 
то, что движется, или то, от-
носительно чего движется она 
сама. Так вот и сердце чело-
века: только тогда начинает 
пробуждаться, изменяться, 
когда приходит в нравствен-
ное движение. Поэтому один 
из главных лейтмотивов хри-
стианской мысли таков: нель-
зя быть в общении с Богом, не 
исполняя Его заповедей, живя 
вне Евангелия, бездействуя и 
просто что-то о себе мечтая. 
Напротив, когда человек на-
чинает (пусть вопреки своим 
привычкам или желаниям) по-
нуждать себя исполнять Еван-
гельские заповеди, сердце его 
начинает меняться.

Может ли человек встре-
тить Бога уже при жизни, 
или жизнь человека – лишь 
предуготовление к встрече с 
Богом после смерти?

Бог трансцендентен, Он 
за пределами нашего мира, и 
может показаться, что шансов 
узнать Его при жизни у чело-
века нет. Но в то же время сам 
человек может душу свою так 
настроить, так развернуть ее, 
что в поле духовного зрения 
попадет Сам Господь. 

Митрополит Антоний 
Сурожский писал: «В Боге 
есть непостижимость и 
откровение. Мы можем об-
щаться с ним за пределом 
наших представлений, как 
общаешься с незнакомцем – 
души встретились и разго-
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вор пошел».
Замечательное определе-

ние откровения можно найти и 
в высказывании незаслуженно 
забытого «богослова XX века» 
Винни-Пуха, который, однаж-
ды на очередную просьбу Пя-
точка сочинить очередную во-
пилку ответил: «Поэзия – это 
не та вещь, которую ты идешь 
и находишь, но которая нахо-
дит на тебя. Мы же только мо-
жем пойти и встать в то место, 
где нас могут найти». То есть 
откровение – это когда одна 
реальность (Бог) открывается 
другой реальности (человек). 
Ближе всего небо спустилось 
к земле в храме Божием, где 
все говорит о Господе. 

Вся система церковной 
жизни, богослужения, органи-
зация храмового пространства, 
декор, иконопись, музыка и 
поэзия звучащих песнопений 
и молитв, запахи, цвет обла-
чений и многое-многое другое 
позволяет человеку настро-
иться на встречу. Не случайно 
служба в Софийском соборе в 
Константинополе так повлия-
ла на послов князя Владими-
ра, что по возвращении домой 
они описали это состояние 
так: «Мы не знали, где были, 
на земле или на небе».

Но ведь до храма тоже 
нужно дойти, и это опреде-
ленное усилие со стороны 
человека, которое встречает 
серьезное сопротивление со 
стороны темных сил. Мотивы 
могут быть разные, но чаще 
всего человек сам дает повод 
темным силам зацепить его.

Что же может поме-
шать человеку прийти в 
храм?

Дело в том, что духовный 
мир человека выкрашен не од-
ним цветом, есть темные тона, 
есть  светлые. Дьявол – очень 
умный психолог, хитрый стра-
тег – прекрасно понимает, как 
можно человека к Богу не пу-
стить. Для этого нужно душу 
человеческую так зацепить, 
что в какие-то моменты жиз-
ни человек будет одержим, то 
есть он не будет владеть своей 
волей. 

Чаще всего это проис-
ходит, когда человек созна-
тельно обращается к темным 
силам (или это за ребенка де-
лают родители). Выявилась 
у ребеночка грыжа, сносили 
его к бабке, та поколдовала 
и грыжа прошла. Тело по-
правилось, а в душу впились 
крючки. Такой ребенок, когда 

вырастет, всеми силами будет 
сопротивляться Богу. Он или 
не сможет переступить по-
рог храма, или ум его будет 
настолько поврежден, что он 
не сможет воспринять учение 
Церкви, и будет верить как-то 
по-своему. Можно привести и 
другие примеры осознанного 
обращения к темным силам: 
когда человек «балуется» ок-
культизмом или магией; или 
когда сознание и воля челове-
ка обрабатываются в тотали-
тарной секте.

А может ли быть прегра-
дой на пути к Богу привычка 
ко греху, такое состояние, 
когда человек научился полу-
чать от греха удовольствие? 
То есть, когда не извне на 
человека оказывается разру-
шительное воздействие, но 
когда он сам погружается в 
страстное состояние.

Любое служение страсти 
доводит человека до состоя-
ния одержимости. В какой-
то момент он совершенно не 
может собой управлять. Так, 
например, гневливый человек 
моментально может перейти 
от мирного, покойного состоя-
ния к неудержимому гневу. Он 
ломает мебель, кричит страш-
ные слова, распускает руки – а 
потом, придя в себя, не может 
понять, что с ним случилось. 
А произошло то, что какая-то 
сила сковала его волю.

Вот можно задать вопрос 
нашим читателям – почему 
Бог не устраняет бесов из на-
шей жизни? С одной стороны, 
бесы для христиан являются 
своего рода «тренажерами», 
потому что любое искушение, 
любое испытание требует от 
христианина выбора и устой-
чивости в добре. С другой 
стороны, бесы служат чело-
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веку в назидание, чтобы он не 
стал таким же, как и они. То 
есть Господь оставляет их как 
смирительное средство для 
людей. Если бы их не было, 
то человек, одержимый гор-
дой мыслью «будете как Боги, 
знающие добро и зло», посте-
пенно и сам пришел бы к бе-
совскому состоянию. 

Апостол Павел в посла-
нии к Коринфянам пишет, что 
до него дошла весть о случаях 
страшного блудодеяния. Так 
вот, человека, «сделавшего та-
кое дело <…> предать сатане 
во измождение плоти, чтобы 
дух был спасен в день Господа 
нашего Иисуса Христа» (Кор. 
5, 1-5). 

Только кажется, что чело-
век, зараженный какой-либо 
страстью, живет в свое удо-
вольствие. Ведь дьявол ниче-
го не умеет кроме того, чтобы 
убивать и мучить. Поэтому че-
ловек одержимый либо время 
от времени приходит в состоя-
ние жуткого отчаяния, либо 
постоянно в нем пребывает. И 
часто случается, что человек 
начинает понимать, что нужно 
искать выход из создавшейся 
ситуации, нужно искать Вра-
ча, который прекратит муче-
ния израненной грехами души. 
Господь нам так и говорит «не 
здоровые имеют нужду во 
враче, но больные;  Я пришел 
призвать не праведников, а 
грешников к покаянию» (Мк. 
2, 17). В этом смысле Церковь 
всегда воспринималась, как 
больница; больны все, все со-
грешили, нет праведников. Но 
эти больные делятся на две 
неравные группы: большин-
ство считают, что они здоровы 
и все у них в порядке, и мень-
шинство признают свою бо-
лезнь и ищут встречи со Вра-
чом. Началом пути к встрече 

с Богом может стать видение 
своих болезней.

Митрополит Антоний 
Сурожский пишет, что 
встреча с Богом является 
судом для человека. Однако, 
к теме встречи можно, на-
верное, подойти и с другой 
стороны. Человек создан по 
образу Божию, который в ре-
зультате грехопадения ока-
зался искаженным. Следова-
тельно, если человек ищет 
Бога, пытается очистить 
этот образ, то стремится 
найти себя настоящего. Са-
мопознание – одна из вечных 
тем. Отчего же так мало 
людей ищут себя в Боге и 
чаще обращаются к психо-
логам и психотерапевтам?

 Причина тому – нежела-
ние жить в реальности, боязнь 
покаяния, страх перед тем, что 
придется в жизни что-то кар-
динально менять. 

Недавно мне довелось об-
щаться с одним из инструкто-
ров реабилитационного цен-
тра в г.Березовском. Он сам 
когда-то был наркозависимым, 
но потом с Божией помощью 
преодолел эту беду. Расска-
зал он, что встретил недавно 
своего товарища, и тот начал 
жаловаться на здоровье, на се-
мейные проблемы, на ребен-
ка. Пожаловался-посетовал на 
обстоятельства, а когда зашла 
речь о том, что нужно менять 
жизнь, что-то делать, то выяс-
нилось, что такая жизнь его в 
принципе устраивает. 

И таким образом живут 
очень многие люди, несмотря 
на то, что жизнь разваливает-
ся, что люди умирают от соб-
ственных грехов и страстей. 
Поэтому для успокоения сво-
ей совести проще себе ска-
зать: «Да у вас попы толстые 

и на иномарках ездят. У вас в 
храмах душно. У вас злые ста-
рухи. У вас непонятный язык. 
Тяжело на службах стоять. У 
вас в храмах нельзя в брюках» 
и т.д. 

Человек себя этим успока-
ивает и дальше спокойненько 
живет. Но если с ним погово-
рить по душам, то выяснится, 
что человек просто не хочет 
жить по Евангелию, не хочет 
он прилагать усилий. При-
знаться в этом порой не хвата-
ет у человека смелости. 

Почему человек не хочет 
жить в реальности и почему 
не хочет жить по Еванге-
лию?

Потому что любит грех, 
являющийся для него смыс-
лом жизни. Причем это не 
обязательно какой-то плот-
ской безобразный грех. Есть 
очень много грехов, которые 
вроде бы незаметны. И самым 
страшным из них является гор-
дость. Проявляется она всегда 
в словах: «Я считаю», и даль-
ше идет изложение какой-то 
своей «веры». Например: «Я 
считаю, что Бог (поскольку Он 
добрый и милостивый) спасет 
всех. Я в Бога не верю, но мне 
не нравится, когда христиане 
говорят, что не все спасутся, 
что к Нему нужно идти с до-
верием и любовью. И еще мне 
не нравится, когда говорят, 
что любящие Бога должны со-
блюдать Его заповеди», и так 
далее. Гордость – страшное 
состояние, потому что в нем 
душа человеческая закрывает-
ся и для ближнего, и для Бога. 
«Бог гордым противится, а 
смиренным дает благодать» (1 
Петр. 5). 

Еще один важный момент, 
на который нужно обратить 
внимание: смиреннее Господа 
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никогда никого не было и не 
будет. Христос смирил Себя 
даже до крестной смерти. По-
добное познается подобным, 
поэтому самая важная цель, 
к которой должен идти хри-
стианин, есть смирение. «Стя-
жи дух мирен и вокруг тебя 
спасутся тысячи», – сказал 
св.Серафим Саровский о сми-
ренном сердце. 

Возможно, есть еще 
один путь ко встрече с Богом 
– это путь служения ближ-
нему, на который Господь 
неоднократно указывает в 
Евангелии.

Действительно, Христос 
Сам показывает пример сми-
ренного служения ближнему, 
когда, например, перед Тай-
ной вечерей он начинает омы-
вать ноги своим ученикам, чем 
очень смущает их. Христос 
в их глазах действует, как са-
мый последний раб, и поэто-
му Петр воспротивился: «Го-
споди! Тебе ли умывать мои 
ноги?» (Ин. 13, 6). На что Хри-
стос отвечает: «Если не умою 
ног твоих, не имеешь части со 
Мною. Итак если Я, Господь и 
Учитель, умыл ноги вам, то и 
вы должны умывать ноги друг 
другу: ибо Я дал вам пример, 
чтоб и вы делали то же, что Я 
сделал вам» (Ин. 13, 14-15), 
«Кто хочет быть большим, да 
будет всем слугой» (Мф. 22, 
26). В обществе все устроено 
просто: кто богат, успешен, 
знатен, тот и «первый»,  а у 
Бога наоборот, так как слава 
и богатство человеческое со-
ответственно изменяют душу 
человека, который начинает 
превозноситься над другими. 
Христос предупреждает чело-
века об этой опасности.

Евангелие – еще один 

путь ко Христу. История 
знает множество случаев, 
когда человек, услышавший 
Слово Божие, кардинально 
менял свою жизнь под впе-
чатлением этой встречи. 
Внимательное чтение Еван-
гелия позволяет человеку 
услышать слова, обращен-
ные Богом именно к нему се-
годняшнему.

Господь познается через 
прикосновение благодати к 
сердцу человека. Здесь можно 
говорить о четырех источни-
ках благодати Божией: молит-
ва (личный порыв человека к 
Богу), Священное Писание, 
таинства церковные и добрые 
дела во имя Христа.

Священное Писание – это 
одно из наиболее сильных 
средств, потрясающих душу. 
Если человек искренне, не-
предвзято начнет читать Еван-
гелие, то он увидит красоту, 
благородство, правду. Правду 
о себе, как о человеке, правду 
о Боге и о его с Богом отноше-
ниях.

Евангелие – это слово 
Божие, обращенное лично к 
человеку. Не к абстрактному 
человечеству, а к конкретной 
личности. Евангелие смотрит 
в душу человека, судит ее, 
врачует ее.

Так, например, можно 
вспомнить Антония Великого, 
который зашел в храм и услы-
шал Евангелие: «Если хочешь 
быть совершенным, иди, про-
дай имение твое и раздай ни-
щим, и будешь иметь сокро-
вище на Небе, и иди вслед за 
Мной» (Мф. 19, 21).  Он был 
потрясен словами, обращен-
ными к нему, и начал свой 
путь к Богу.

Отец Евгений, хотелось 
бы вернуться к началу наше-

го разговора. Встреча – это 
взаимное движение двух лич-
ностей друг другу навстре-
чу. Господь идет навстречу 
человеку, и Рождество Хри-
стово является чудесным 
соединением божественной 
и человеческой природы. Как 
эта встреча должна повли-
ять на всех нас?

Вспоминаются слова 
И.Бродского: «В Рождество 
мы все немножко волхвы», 
то есть каждый из нас может 
принести Богу подарок. Но ка-
кой дар для Бога станет самым 
дорогим? В святоотеческой 
литературе есть такая мысль: 
Христос мог хоть тысячу раз 
рождаться в Вифлееме, но 
тебе в этом нет никакой поль-
зы, если Он хоть раз не родит-
ся в твоем сердце. 

Для того, чтобы Христос 
родился в нашем сердце, оно 
должно быть «сокрушенным и 
смиренным». Сердце должно 
быть воспитано всей нашей 
жизнью, подготовлено к рож-
дению в нем Христа. Христос 
говорит: «Царствие Божие 
внутрь вас есть» (Лк. 17, 21).

В нашем сердце при же-
лании и определенном образе 
жизни может явиться Цар-
ствие Божие. Исходя из это-
го, хочется всем нам, дорогие 
братья и сестры, пожелать не-
утолимой жажды Правды Бо-
жией и Царства Его, по слову  
свт. Григория Богослова: «Бог 
жаждет, чтобы Его жаждали».

Спасибо, отец Евгений 
за интересную беседу.

Беседовала 
Ксения Возгривцева.
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мало знал о вере. Но я родился 
и вырос в сельской местности, 
там была все-таки определен-
ная традиционность. Поэтому 
общие представления у меня 
были. Был также и интерес к 
этой теме. В старших классах 
школы я читал много разной 
литературы по религии, в том 
числе – атеистической. 

В советское время это 

«Религиозный поиск - это всегда свой 
поиск, своя работа»

Отец Петр, в год оконча-
ния исторического факуль-
тета Уральского госунивер-
ситета Вы стали батюш-
кой. Расскажите, пожалуй-
ста, как Вы пришли к этому 
решению.

Религиозное стремление 
было во мне гораздо раньше, 
еще до поступления на исто-
рический факультет УрГУ. Я 

была возможность узнать о 
Боге, узнать обходным путем. 
Отцеживалось все негативное, 
а вся позитивная информация 
вычитывалась, усваивалась. 
В школьные годы я прочитал 
Евангелие, выпросив его у 
тетки отца. Книгу я брал на 
короткое время, полностью не 
прочел, мало что понял, но, 
тем не менее, познакомился 
со Священным Писанием. И 
дальше я старался расширять 
сферу своих познаний в этой 
области. 

Когда я поступил в Ураль-
ский университет, то стал 
специализироваться в лабора-
тории археографических ис-
следований, там был доступ 
к древней книге и к религиоз-
ной книге. Постепенно скла-
дывалось все большее знание 
о Церкви и церковной жизни. 
Стал посещать храм. Не так 
часто, но я бывал в церкви. 
Дальше – больше. И было 
принято решение о рукопо-
ложении в священный сан. Я 
обычно достаточно долго и 
болезненно принимаю важ-
ные и ответственные реше-
ния в жизни. А тут все очень 
скоро получилось, так что у 
меня даже не было времени 
раздумывать. Сейчас я пони-
маю, что, наверное, так было 
нужно, потому что, если бы я 
стал раздумывать, я бы долго 
думал. Словом, в 1990 году я 
был рукоположен в священ-
ный сан.

Сегодня у нас в гостях - проректор Духовной семинарии, настоятель храма 
во имя святых равноапостольных Кирилла и Мефодия протоиерей Петр Мангилев. 
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Среди Ваших научных 
работ достаточно большую 
долю составляют исследо-
вания, связанные со старо-
обрядчеством. Это часть 
Вашей научной специализа-
ции? 

Да, это тема моих специ-
альных научных интересов. 
Моя научная работа была 
связана, прежде всего, с ру-
кописной книгой, что пред-
полагает широкий кругозор и 
разнообразие  деятельности.А 
конкретная тема, разработка 
которой составила главное 
направление моей научной 
деятельности, была связана с 
историей старообрядцев по-
морского согласия Южного 
Урала и Зауралья. 

Заниматься этой темой 
было интересно, и это дало 
мне начальную церковную 
образованность. Этой темой 
продолжаю заниматься и сей-
час. Хотя вопросы истории 

Православной церкви на Ура-
ле мне тоже интересны, ими я 
тоже занимаюсь.

Эта работа началась 
еще в студенческие годы? 

Да, в студенческие. Она 
была полезна для меня еще 
и тем, что заложила какие-то 
основы богословских знаний, 
пробудила к ним интерес.

Любопытно будет отме-
тить, что тогда я узнавал се-
рьезные научные вещи, углу-
блялся в какие-то частности 
достаточно глубоко, но не 
знал и не понимал азов, не по-
нимал причин, которые приво-
дят к этим моментам. То есть, 
знания получал наоборот: от 
каких-то серьезных частных 
научных вопросов, которые 
связаны с духовной культурой 
и духовной жизнью русского 
общества, пришлось прихо-
дить к основам духовной жиз-
ни и отвечать на свои личные 
духовные вопросы. 

Известно, что, помимо 
семинарии, вы являетесь 
преподавателем еще и УрГУ. 
Какие предметы Вы препо-
даете? 

Я преподаю не только в 
УрГУ, но еще и на теологи-
ческом факультете РГППУ. В 
УрГУ у меня два специальных 
курса: спецкурс по истории 
Русской Церкви и спецкурс по 
средневековым источникам 
церковного права. Теологам я 
также читаю церковное право 
и историю Русской Церкви. 
Это две темы, которые в тех 
или иных видах, по-разному 
немножко, в разных аспектах 
присутствуют везде, где я пре-
подаю.  

Как Вам удается все это 
совместить – в разных учеб-
ных заведениях, несколько 
предметов…

И церковное право, и 
церковная история содержат 
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много общего, там большой 
исторический материал. Один 
предмет помогает другому. 
Это, конечно, большая на-
грузка, тягость которой я ино-
гда чувствую. Не всегда хва-
тает сил в полноте все делать 
как нужно, тем не менее, есть 
уже годы преподавания, есть 
наработанный курс. Понятно, 
что для более качественного 
чтения курсов нужна более 
глубокая работа над новой ли-
тературой, что не всегда мож-
но сделать, не всегда на это 
остается время. Но, несмо-
тря на то, что такой ритм до-
статочно тяжел, я к нему уже 
привык. Каникулам, вроде бы, 
радуешься, но не хватает пре-
подавания, хочется снова в ау-
диторию. 

Батюшка, а как сту-
денты светского ВУЗа вос-
принимают преподавателя 
– священника, предметы, 
тесно связанные с историей 
Церкви?

Видите ли, это специаль-
ные предметы, это всегда не-
большая аудитория. Причем, 
история Русской Церкви – это 
спецкурс по выбору, на кото-
рый приходят студенты, же-
лающие прослушать именно 
его. Количество приходящих 
в разные годы бывает разным. 
В начале 90-х годов это был 
один из самых посещаемых 
спецкурсов. В середине 90-х 
годов его слушали  по 10-12 
человек, ближе к нашему вре-
мени группы стали еще мень-
ше, хотя численность из года в 
год колеблется. Бывают груп-
пы с большим интересом, бы-
вают с меньшим интересом. 

Спецкурс по источникам 
церковного права изучает 
группа студентов, специали-

зирующихся по истории фео-
дальной России. Посторонне-
му слушателю этот материал 
может показаться скучным и 
нудным. Так что мои курсы 
по своему характеру различа-
ются. Один более широкий, 
с выходом на общие темы, 
другой очень частный и очень 
специфический. 

В общем и целом могу ска-
зать, что студенческую ауди-
торию волнуют религиозные 
вопросы. Ведь они рано или 
поздно встают перед каждым 
человеком, а студенты – люди 
думающие, поэтому потреб-
ность в ответах на какие-то 
важные вопросы у них возни-
кает. И иногда у нас возника-
ют очень интересные беседы. 

То есть, эти курсы не-
сут еще миссионерскую со-
ставляющую?

Да, вы знаете, там, где 
приходится преподавать, 
всегда этот момент присут-
ствует. В иных аудиториях 
можно встретить агрессивно-
вызывающее дискуссионное 
настроение. И, если говорить 
в целом о состоянии дел, то 
ощутимо, что религия не пре-
подается в средней школе, в 
высшей школе. 

В университете есть пред-
мет «История религии», есть 
те или иные курсы, которые о 
религии говорят, но они име-
ют в большей степени внеш-
ний информационный харак-
тер. Такой формат тоже ну-
жен. Но у значительной части 
студентов (я не говорю, что у 
всех), есть потребность знать 
о религии как бы изнутри. 
Поэтому курсы по  выбору с 
преподаванием богословия 
или основ теологии были бы 
востребованы.

К сожалению, сегодня ни 
одна дисциплина, существую-
щая в высшей школе, не дает 
ответов на те религиозные во-
просы, которые возникают у 
каждого человека. А ведь это 
самые серьезные, самые глав-
ные вопросы. Конечно, пре-
подаватели (потому что есть 
и церковные преподаватели) в 
рамках своих курсов, в инди-
видуальных беседах старают-
ся на эти вопросы отвечать.

Такое присутствие в выс-
шей школе есть, и всегда 
было. Даже в советское время 
можно было найти и получить 
отправную точку для того, 
чтобы дальше самому уже ра-
ботать. Потому что религиоз-
ный поиск – это всегда свой 
поиск, своя работа. Но, тем не 
менее, подобного рода курсы 
нужны – это я могу свидетель-
ствовать из своего опыта.

Школьный курс основ 
православной культуры по-
мог бы решению этой про-
блемы?

Да, возможно. Видите ли, 
проблема состоит не в отсут-
ствии знаний, хотя и это тоже 
есть. У человека есть душа 
и жизнь души. Как мы нуж-
даемся в воздухе, так душа 
нуждается в духовной жизни. 
И эти порывы не находят от-
кликов. Человек получает об-
разование, но это образование 
не дает ответов на самые су-
щественные вопросы. Специ-
альный религиозный учебный 
курс, конечно, не формирует 
специалиста, т.е. не дает сту-
денту специальных знаний, 
непосредственно связанных с 
его будущей профессией. Но 
это курс, который формирует 
личность человека. 

Конечно, с одной стороны, 
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это не задача учебного плана 
образовательного учрежде-
ния. Но, с другой стороны, мы 
готовим в первую очередь че-
ловека, и у человека есть свои 
потребности. В зависимости 
от того, как мы ответим на его 
личностные запросы, зависит, 
каким он специалистом будет.

А мы выстраиваем об-
разовательную деятельность 
всецело по принципу того, что 
профессионально необходи-
мо. Это правильно, но в этом 
нет полноты того, что нужно 
человеку. Иначе получается 
чисто функциональное, ути-
литарное использование че-
ловека, как некоего механиз-
ма для решения тех или иных 
задач. То, что задачи решает 
все-таки личность, которая 
живет своей жизнью, у кото-
рой может быть плохое или 
хорошее настроение, которая 
должна отвечать на многие-
многие вопросы, выстаивать 
перед трудностями и т.д., - об 
этом мы забываем.

Наверное,  для воспита-
ния личности можно пред-
ложить много тем в допол-
нение к религиозным знани-
ям?

Религиозное знание и ре-
лигиозное отношение к жизни 
– это не всегда непосредствен-
но разговор о Боге. Вернее – 
это всегда разговор о Боге, но 
не всегда имя Божие звучит. 
Потому что Бог устроил этот 
мир, Он дал какие-то принци-
пы, по которым правильно мо-
жет жить душа. Мы говорим о 
нравственности, чести – ба-
зовых моментах, без которых 
невозможно обходиться в этой 
жизни. Это все части данного 
Богом Закона. И человеку это 
потребно, необходимо. 

Образ Божий вложен в 
человека, жажда Бога свой-
ственна каждому и выражает-
ся в поиске ответов на вопро-
сы о смысле жизни, о добре 
и зле и о  многом другом. На 
эти вопросы, конечно, нужно 
отвечать, и нужно отвечать 
религиозно. 

Но какой учебный курс 
делает это? Может быть, на 
философском факультете упо-
минают теории, которые го-
ворят о добре и зле, о смысле 
жизни и т.д. Но в целом, какой 
курс программы техническо-
го или гуманитарного ВУЗа 
говорит о смысле жизни, дает 
варианты ответов на эти во-
просы, дает отправную точку, 
чтобы человек мог сам ду-
мать? Неустроенность нашего 
современного мира во многом 
связана именно с этим. 

Вообще, мы до конца не 
понимаем и до конца не про-
жили то, что принесла со-
ветская эпоха. Дело в том, 
что Советский Союз был в 
нравственном отношении от-
носительно благополучным 
государством. Но это было за 
счет того, что поколения лю-
дей, которые жили в Совет-
ском Союзе, получали тради-
ционное воспитание еще до 
революции и в этой традиции 
старались воспитывать своих 
детей. 

Плоды атеистического 
воспитания, плоды разруше-
ния религиозного воспитания 
мы видим сейчас, и еще долго 
будем наблюдать. Потому что 
идет процесс религиозного 
возрождения, но параллельно 
с этим идет и процесс разру-
шения религиозного созна-
ния. Общество меняется как в 
лучшую, так и в худшую сто-
рону, эти процессы идут па-

раллельно и одновременно. 
Мы этого не можем не ви-

деть. На наших глазах многое 
меняется: что-то, что было 
в начале этого десятилетия 
очень диким для нашего со-
знания, теперь даже нами, 
церковными людьми воспри-
нимается относительно спо-
койно, равнодушно. 

Мы говорим, что это не-
правильно, но даже мы при-
выкли к каким-то вещам. 
Наше сердце возмущается, но 
возмущается спокойно, так 
скажем. На что-то мы уже пе-
рестали реагировать, на что-
то мы не обращаем внимания, 
чего-то мы не замечаем. Мы 
привыкли. Настолько сильно 
и быстро идут эти разруши-
тельные процессы. 

Батюшка, место Вашего 
священнического служения 
– семинарский приход.  Его 
жизнь сильно отличается 
от жизни обычного прихо-
да?

  Это и так, и не так. В 
нашем храме окормляются се-
минаристы – поют на клиросе, 
несут послушания в алтаре. 
Здесь многие вопросы, кото-
рые встают перед приходским 
настоятелем,  априори реше-
ны. Это с одной стороны. С  
другой стороны – у нас есть 
прихожане, храм, община, и 
здесь все как на обычном при-
ходе. 

То есть, кроме семинари-
стов Вашими прихожанами 
являются жители окрест-
ного района?

Да. Вот мы сегодня с Вами 
разговариваем  (беседа проис-
ходила 05.01.2009 г. – прим.
ред.) - я только что отслужил 
молебен, и мы начали уборку 
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храма к Рождеству. Здесь и 
семинаристы трудятся, и при-
хожане. Я считаю, что такой 
совместный труд важен для 
прихода. 

Мне показалось, что по-
мещение храма недостаточ-
но велико, раз и в семинарии 
много студентов, и еще 
окрестные жители прихо-
дят на службы. 

Да, нам давно уже тесно. 
На больших службах жарко, 
душно. Наши ребята  обеспе-
чивают богослужения не толь-
ко здесь, но есть еще храм в 
общежитии, есть храм на Се-
верном кладбище. 

Приход, который изна-
чально был здесь, разделился 
по двум храмам в силу той же 
тесноты. Но все равно есть 
некая общность традиций. 
Оба храма заполнены прихо-
жанами, в обоих действуют 
воскресные школы. 

А есть какие-то планы, 
перспективы строитель-
ства нового храма?

С этим сложно. Здесь по-
является своя специфика, 
определенная раздвоенность. 
Наша община складывалась 
с 1995 года, и, конечно, за это 
время мы очень привязались  
друг к другу. Но семинарии 
необходимо дальнейшее раз-
витие. 

Есть со стороны Влады-
ки попытка решить вопросы 
строительства нового здания 
семинарии, но пока разные 
препоны встречаются. Тем не 
менее, это не значит, что се-
минария всегда будет здесь, 
на этом месте. Хотя место 
очень удачное. Потому что мы 
располагаемся вроде бы на 
отшибе, у нас здесь тихо и ле-
том, и зимой; при этом рядом 
с нами есть станция метро, и 
благодаря этому мы как бы в 

центре. 
Преподавателям очень 

удобно. Но тесно. В библио-
теке мы не можем уже разме-
щать библиотечные фонды, 
классы тесные, читальный 
зал недостаточный, помеще-
ние храма тоже, в трапезной 
не хватает места. Не хватает 
вспомогательных помещений. 
Для библиотеки, например, 
нужно бы поставить большой 
хороший ксерокс, ризограф. 
Потому что есть потребность 
в копировании текстов и т.д. 
На все это нужны площади, 
которых пока у нас нет.

Батюшка, общеизвест-
но, что в семинарских хра-
мах обычно очень сильный 
хор (примеры – Тобольск, 
Троице-Сергиева лавра). А 
как у Вас?

У нас есть хор, но надо 
сказать, что здесь есть и опре-
деленные проблемы. У нас не 
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такая большая семинария, как 
Московская или Тобольская. 
И поэтому такого качества хор 
обеспечить сложнее. Есть и 
другого рода проблема – слу-
шанием немелодичной музы-
ки испорчен слух многих мо-
лодых людей. И поэтому пре-
подаватели церковного пения 
в голос говорят, что трудно 
работать. Современная музы-
ка, к сожалению, является ак-
тивным врагом церковной му-
зыки, разрушает слух, голос. 
Другая музыкальная культура 
и другой музыкальный опыт 
– все это накладывается. И 
решать задачи, связанные с 
церковным пением, от этого 
сложнее. Это признается все-
ми, и на певческих семинарах 
эти вопросы ставятся. Но, в 
общем, мне нравится, как поет 
наш хор – красиво, стройно. У 
нас и регентский хор доста-
точно сильный. 

В одном из интервью в 
2001 году Вы говорили о боль-
шом дефиците, о нехватке 
священников. Как по Вашему 
наблюдению обстоят дела с 
этой проблемой сейчас?

Ситуация, конечно, меня-
ется, наполняемость приходов 
растет, но могу сказать, что 
дефицит как существовал, так 
и существует. Духовенства не-
достает. Налицо большая за-
груженность духовенства, от-
влеченность на посторонние 
вещи – хозяйственные, орга-
низационные. В  силу этого 
могут страдать даже и прямые 
пастырские обязанности. 

Хорошо, когда священник 
много трудится, это великое 
благо, но священник должен 
и служить достаточно много. 
Священник должен читать 
Священное Писание и святоо-

теческие сочинения, он дол-
жен иметь достаточно време-
ни, чтобы духовно работать. 
Ведь паства требует ответов 
на многие вопросы, и свой об-
разовательный уровень нужно 
постоянно повышать. К сожа-
лению, на это не всегда оста-
ется время. 

Нормальная ситуация – на-
личие в приходе грамотного и 
активного  старосты, который 
решает все хозяйственные во-
просы, согласовывая их с ба-
тюшкой. Но сейчас зачастую 
батюшка и хозяйствовать, и 
администрировать должен 
сам – это печальный момент. 

Отец Петр, мы плани-
руем, что интервью с Вами 
выйдет в февральском номе-
ре нашего журнала, то есть, 
сразу же после избрания но-
вого Патриарха. Поэтому 
хотелось бы задать несколь-
ко вопросов по этой теме.  

В новейшей истории мы 
видим разные способы вы-
бора Патриарха – жребий 
и собственно выборы - аль-
тернативные и безальтер-
нативные. С точки зрения 
историка, чем обусловлено 
такое многообразие форм 
выбора Патриарха?

Процедуры голосования 
могут быть разными. Но это 
не значит, что тот или иной 
способ выборов был неле-
гитимным или каким-то не-
правильным. Вопрос о форме 
выборов каждый раз решался 
в соответствии с обстоятель-
ствами времени. 

Если мы вспомним вы-
боры святителя Тихона, тогда 
каждый из кандидатов – ми-
трополит Антоний, митро-
полит Арсений и сам митро-
полит Тихон – был достоин 

занять патриарший престол. 
У каждого из них были выда-
ющиеся качества. Но жребий 
определил святителя Тихона. 

Возможно, в нем было 
больше чего-то такого, что 
требовалось в той ситуации. 
И тогда тянули жребий, пото-
му что выбор кандидатов был 
сложен: каждый из этих архи-
ереев был Архиереем с боль-
шой буквы. Церковь была бо-
гата на великих подвижников 
веры. 

Ситуация с безальтерна-
тивными выборами Святей-
шего Сергия, Святейшего 
Алексия I и Святейшего Пи-
мена связана с тем, что их 
авторитет был безусловным 
в церковной среде. Это были 
наиболее оптимальные канди-
датуры. Государство осущест-
вляло сильное давление на 
Церковь и определяло прием-
лемую для него кандидатуру. 
Но ведь государство не могло 
не считаться с тем, что канди-
датура должна быть принята 
Церковью. 

Однозначно, что и святей-
ший  Патриарх Сергий, и свя-
тейший Патриарх Алексий I, 
и святейший Патриарх Пимен 
были значимыми Предстояте-
лями Русской Православной 
Церкви, их ответственное от-
ношение к своему патриар-
шему служению очевидно, 
их смелые шаги и поступки в 
пику власти тоже могут быть 
отмечены. 

Тот порядок выборов, ко-
торый установился сейчас, 
достаточно сложен. До вы-
боров сложно предсказывать 
результат, поскольку это не то 
простое голосование, которое 
мы знаем по выборам в госу-
дарстве. Здесь есть несколько 
этапов, процедура отбора кан-
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дидатов, тайное голосование. 
Мне кажется, что в современ-
ных условиях такая сложная 
процедура вполне оправдана. 

В общем, исторические 
условия определяют разницу 
в процедуре голосования. 

При любой форме вы-
бор все равно происходит по 
воле Господа, Его невидимой 
рукой. Жребий – это такая 
форма выбора, при которой 
предание себя на волю Бо-
жию  наиболее очевидно. Не-
много жаль, что этот спо-
соб остался в истории…

Да, мое сердце тоже рас-
положено к этому способу 
выбора. Почему он не ис-
пользуется? Может быть, мы 
стали маловерными, может, 
еще какие-то моменты играют 
свою роль. 

Но это не значит, что спо-
соб выбора по жребию остал-
ся в истории. Он может быть 
когда-то возвращен в нашу 
жизнь. С другой стороны, как 
я уже говорил, та процеду-
ра выборов, которую имеем 
сегодня, легитимна, она ис-
ключает влияние на Церковь.
извне.

Как Вы считаете, какие 
главные задачи будут сто-
ять перед новым Патриар-
хом?

Главная задача, которая 
стоит перед всеми Патриар-
хами и перед каждым епи-
скопом – свидетельствовать о 
Христе-Спасителе и о спасе-
нии. Потому что главное, что 
провозвещает нам Господь – 
это спасение. И главная зада-
ча первоиерарха Церкви – это 
устроение спасения  Русской 
Православной Церкви, всех 
ее чад. 

А тактических задач 
очень много. Конечно, нуж-
но обращать внимание на 
миссионерскую, просвети-
тельскую деятельность, на 
богословское образование, 
на серьезное воцерковление 
приходящих в храмы людей. 
Нужно выстраивать церковно-
государственные и церковно-
общественные отношения. 

Наверное, это будет труд-
ное по своим задачам патри-
аршество. Мне кажется, что 
каждый следующий год будет 
для нас более трудным, чем 
предшествующий. Это не зна-
чит, что будут прямые притес-
нения. 

Просто Церковь осущест-
вляет свою миссию в обще-
стве, которое все больше и 
больше отказывается от хри-
стианских ценностей. Обмир-
щение жизни в целом нараста-
ет, и естественно, что миссия 
Церкви в этих условиях имеет 
специфический характер, и 
трудности, которые возни-
кают, исходя из этого - боль-
шие. Поэтому свидетельство 
о Христе в условиях секуляр-
ного общества – это одна из 
самых трудных задач. 

Могут ли верующие люди 
чем-то помочь новоизбран-
ному Патриарху в решении 
этих сложных задач?

Во-первых, мы долж-
ны молиться за Патриарха. 
Ведь наши возглашения на 
ектеньях  даровать нам Пред-
стоятеля Русской Православ-
ной Церкви и правящего Ар-
хиерея «мирна, цела, честна, 
здрава, долгоденствующа, 
право правяща слово Христо-
вой истины» – это не пустые 
слова. И первое, что мы долж-
ны делать – молиться, молить-

ся за предстоятелей своих, как 
за духовных вождей, которые 
ведут нас ко спасению, это 
очень важно. 

И каждый из нас должен 
стремиться свидетельствовать 
своею жизнью, своими дела-
ми о Господе Иисусе Христе 
воскресшем. О том, что спа-
сение пришло в мир, и что 
всякий может наследовать это 
спасение. Есть Евангельское 
чтение о Фоме, которое чи-
тается, в частности, на Анти-
пасху. Фома просит уверения 
о Воскресении Господа, гово-
ря «Аще не … вложу перста 
моего в язвы гвоздинныя, и … 
руку мою в ребра Его, не иму 
веры» (Ин.20, 25). Он испы-
тывает, Господь предоставля-
ет ему такую возможность. 

Так вот, каждый из нас 
должен помнить, что мы, цер-
ковные люди, являемся этими 
ребрами, куда неверующий 
мир вкладывает свой перст. 
И в этом смысле мы должны 
помнить, что по нам испыту-
ется, по нашим делам, по на-
шей жизни. И наша помощь 
Первосвятителю – это наша 
христианская жизнь, наше ис-
полнение заповедей Господ-
них, наше доброделание. На-
сколько мы будем добрыми 
хорошими христианами, на-
столько мы будем помогать 
ему. 

Спаси Вас Господи, отец 
Петр! Божьей Вам помощи 
в Вашем служении!

Беседовал 
Олег Васюнин
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О воспитании девочек

В современном мире, к со-
жалению, размываются грани-
цы между мужским и женским 
началом. Мужчины и женщи-
ны на протяжении последних 

Принято считать, что воспитать девочку не так сложно, как мальчи-
ка. Дескать, мальчики озорные, а девочки гораздо спокойнее. Да и матерям 
их понять проще - все-таки, женская психология. Но при ближайшем рас-
смотрении оказывается, что подобные взгляды не соответствуют дей-
ствительности. Воспитание девочки - это трудоемкий процесс, в наши 
дни практически искусство. Что могут сделать родители, чтобы в бу-
дущем дочь стала счастливой, гармоничной женщиной, чувствовала себя 
уверенной, смогла создать свою семью, радоваться и ощущать полноту  
жизни? 

100 лет стали терять свою 
гендерную идентичность, 
мужские и женские роли сме-
шиваются и перепутываются. 
Стало исчезать понятие «жен-

ственности» и «мужествен-
ности». Если посмотреть, как 
выглядят сегодня кумиры мо-
лодежи, можно поймать себя 
на мысли, что мужчины ста-
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новятся все более женственны 
(длинные волосы, манерность, 
кокетство), девушки, наоборот, 
приобретают мужские черты 
(напористость, агрессивность 
во внешнем облике и поведе-
нии, жесткость в общении).  

ХХ век дал женщинам 
равные права с мужчинами, 
открыл перед женщинами не-
виданные возможности. Но в 
погоне за карьерой, учеными 
степенями, освоением новых 
профессиональных сфер жен-
щина  стала проигрывать в 
семье. У нее не стало хватать 
времени на воспитание де-
тей, поддержание домашнего 
очага, на заботу о муже. Все-
общая пропаганда равенства 
полов травмировала женскую 
душу, потому что изначальное 
божественное предназначение 
женщины – быть помощницей 
мужчины, его эмоциональной 
поддержкой и вдохновением. 
В результате мы имеем поис-
тине устрашающую статисти-
ку: из трех семей распадаются 
две.

В этих условиях современ-
ным родителям нужно сосре-
доточить свой педагогический 
талант на том, чтобы воспи-
тать девочку женственной. 
А воспитание женственности 
во всей своей полноте невоз-
можно без духовности. Важно 
помнить, что воспитание че-
ловека начинается с момента 
его зачатия. Оказывается, в 
момент зачатия срабатывают 
законы духовной наследствен-
ности. 

Мы знаем, что существу-
ют законы генетической на-
следственности (информация 
от обоих родителей через на-
бор хромосом передается ре-
бенку).  Святые отцы говорят 
о том, что духовное состояние 
родителей в момент зачатия 

сказывается на особенностях 
души будущего ребенка. Если 
это было состояние страст-
ное, ребенок  рождается более 
подверженным неблагоприят-
ному воздействию. Если это 
было состояние духовное, то 
на ребенка нисходит особая 
благодать, душа ребенка как 
бы освящается в утробе (из-
вестны случаи, когда родители 
будущих святых, перед зача-
тием становились на молитву, 
просили, чтобы Бог послал им 
богоугодную душу). 

Если такого духовного со-
стояния не было в момент за-
чатия, его можно восполнить 
тем, что в ожидании рождения 
чада его мама и папа будут 
особо внимательны к своей 
духовной жизни, как можно 
чаще исповедоваться, при-
нимать святое Причастие. Во 
время беременности духовная 
связь ребенка с родителями 
настолько сильна, что каждый 
грех родителей ложится печа-
тью на душу ребенка. 

Священник Илья Шугаев 
в книге «Один раз и на всю 
жизнь» приводит такой при-
мер: «Мама и папа вечером 
садятся перед телевизором, 
чтобы посмотреть непри-
стойный фильм. Их дочка еще 
находится в утробе у матери, 
она ничего не видит и почти 
ничего не слышит. Но грех 
родителей отпечатывает-
ся на ее душе. Потом, через 
пятнадцать – шестнадцать 
лет, родители будут разво-
дить руками и удивляться: 
«Откуда это в ней? Мы ее 
воспитывали в строгости, 
ничего непристойного в своей 
жизни она никогда не видела, 
подруги у нее все приличные. 
Ну почему она выросла та-
кой гулящей?!» Да, ей ничего 
не показывали, но сами вели 

себя блудно: в компании дру-
зей мама могла себе позво-
лить пофлиртовать, папа на 
улице и на работе часто за-
глядывался на короткие юбки, 
вместе по вечерам, уложив 
детей, мама и папа позволяли 
себе чтение бульварных ста-
тей, с интересом обсуждая 
статьи об интимных подроб-
ностях жизни знаменитых 
людей. Ребенок ничего этого 
не видел, но на душе оставал-
ся отпечаток греха». 

В период от рождения до 
пяти – шести лет у ребенка за-
кладываются характерологи-
ческие особенности, а также  
идет формирование половой 
идентификации. Очень важно 
в этот период оказывать девоч-
ке эмоциональную поддержку, 
особенно подчеркивать в ней 
проявления мягкости, уступ-
чивости, сострадательности, 
заботливости. Когда четырех-
летняя девочка хочет помочь 
маме вымыть посуду, мудрая 
мама обязательно скажет: «Ка-
кая ты у меня помощница!». 
Пусть потом маме придется 
тайком перемывать тарелки,  
зато девочка впоследствии бу-
дет  повторять то действие, за 
которое ее похвалили. Таким 
образом, в ней можно воспи-
тать привычку помогать по 
хозяйству, проявлять заботу о 
ближних. 

Маме важно помнить, что 
ее собственное поведение, 
способ взаимоотношений с 
миром, ее женский сценарий 
– это образец для подража-
ния дочери. Если мама ведет 
себя грубо, часто кричит на 
дочь, конфликтует в присут-
ствии дочери с отцом, девоч-
ка скорее усвоит не мамины 
правильные слова, а ее способ 
реагирования. 

Психология матери-
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одиночки, к сожалению, ча-
сто передается из поколения 
в поколение. Женщина неу-
спешная во взаимодействии с 
мужем бессознательно будет 
культивировать в своей доче-
ри черты характера, которые 
почти на сто процентов сде-
лают ее в будущем неспособ-
ной ужиться с собственным 
мужем. 

Для того, чтобы стать 
счастливой женщиной, девоч-
ке нужно иметь перед глаза-
ми образец  для подражания 
в виде счастливой мамы. Если 
мама не чувствует себя счаст-
ливой, нужно проанализиро-
вать, что является причиной 
этого. За ощущением несча-
стья могут стоять, например, 
застарелые обиды, затаенные 
в глубине сердца (на своих ро-
дителей, на мужа, на ребенка). 
А корни обиды уходят в такую 
страсть, как гордыня. Осо-
знав, в чем кроется причина 
ее собственных трудностей, и, 
изменив свою жизнь через по-
каяние и прощение, женщина 
поможет своей дочери стать 
по-настоящему счастливой.

Для воспитания женствен-
ности девочке необходима 
любовь и внимание отца. При-
нято считать, что мальчик, 
воспитанный без отца – это 
плохо. И с этим трудно спо-
рить. Но дефицит мужского 
воспитания для девочки также 
может иметь долгоиграющие 
негативные последствия.  По-
вседневное общение с отцом 
учит девочку разбираться в 
мужской психологии, подстра-
иваться под нее (а для женщи-
ны это очень важно, если она 
хочет, чтобы ее замужество 
оказалось удачным), учит не 
бояться мужчин. В идеале оно 
дает то человеческое тепло, 
которое многие женщины, не 

имевшие отца, пытаются об-
рести путем раннего вступле-
ния в любовную связь и «ве-
шаясь» то на одного мужчину, 
то на другого. 

Очень важно, чтобы с дет-
ства девочка видела правиль-
ную семейную иерархию: 
отец послушен Богу, мать по-
слушна отцу, дети слушаются  
родителей. Если эта иерархия 
нарушена (например, жен-
щина берет на себя функции 
главы семьи), ребенок часто 
растет неуверенным в себе, 
боязливым, невротизирован-
ным,  а у девочки не возникает 
правильного представления 
о том, как нужно в обществе 
вести себя женщине, каким 
должен быть настоящий муж-
чина.   

Истинное женское обая-
ние заключается в чистоте 
души девушки. А чистота 
души сохраняется, если де-
вочку воспитывают в целому-
дрии. Целомудрие воспиты-
вается через такие, на первый 
взгляд, банальные вещи как 
одежда, игрушки, книги.

Важно одевать девочку в 
женственную одежду: платья, 
юбки. На эту тему достаточно 
подробно говорит монахиня 
Нина (Крыгина). Сейчас очень 
много девочек дошкольного 
возраста, одетых в брюки. С 
психологической точки зре-
ния,  одежда, которую могут 
носить и мужчины, и женщи-
ны (брюки, джемпера и т.д.)  
– это одежда-гермафродит. 
Даже взрослый человек, жен-
щина, надевая брюки, пси-
хологически чувствует себя 
более независимо, раскован-
но. А поскольку дошкольный 
возраст является базовым по 
формированию пола, то очень 
легко ребенку «сбить» пол. 

В то же время платье пла-
тью рознь. Не нужно девочку 
одевать как на подиум:  излиш-
не декольтированное, откры-
тое платье, полупрозрачный 
материал, обилие украшений 
могут навредить душевному 
состоянию девочки. Поэтому 
родителям нужно контроли-
ровать, во что одевается их 
дочь, пока их мнение автори-
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родители, на вас лежит очень 
большая ответственность на-
учить девочку с детства хоро-
шему вкусу в одежде, любви 
к платьям, но при этом важно 
выработать чувство меры. И, 
пожалуйста, не поощряйте ин-
терес девочки к косметике.

Еще один  немаловажный 
момент. Родителям необхо-
димо тщательно подбирать 
игрушки для дочери. Совре-
менная индустрия часто пред-
лагает игрушки, ориентиро-
ванные, по сути,  на развра-
щение детской души. Девочке 
дошкольного возраста очень 
вредно, например, играть ку-
клами типа Барби. 

Я напомню, что кукла 
Барби исходно предназнача-
лась для увеселения взрос-
лых. Правда, звалась она по-
другому и была гораздо боль-
ших размеров. В середине 
ХХ века ее попробовали про-
давать в Германии в качестве 
«сексуальной партнерши» 
для моряков. Однако номер 
не прошел – нравы тогда еще 
не расшатались, и в Германии 
поднялась буря возмущения. 
Игрушке пришлось имми-
грировать в Америку, где она 

тетно и значимо. Если гово-
рить о девочках-подростках, 
то в выборе одежды они уже 
ориентируется не на мнение 
родителей, а на так называе-
мую моду. 

Священник Илья Шугаев 
так пишет о посланиях, ко-
торые транслирует женская 
одежда: «О чем говорит со-
временная женская мода? 
Короткая юбка говорит всем 
проходящим мужчинам сле-
дующее: «Половину своих ног 
я тебе уже показала, осталь-
ное получишь потом, если за-
хочешь». Обидно, что девуш-
ка, надевая короткую юбку, 
думает показать всем только 
то, что она умеет модно оде-
ваться, и не догадывается, 
что ее одежда несет совсем 
иное послание всем окружа-
ющим мужчинам. Вообще, 
одежда – это всегда некое 
безмолвное обращение ко всем 
встречным людям. При встре-
че обращение, зашифрованное 
в одежде, обязательно прочи-
тывается. «Встречают по 
одежке». Появляется девушка 
в обтянутых брюках. Читаю: 
«Я вроде бы скрыла свое тело, 
но о моих прелестных формах 
ты можешь уже догадать-
ся…» Есть и более коварные 
послания. Это длинные до 
пят юбки, но со столь же 
длинным разрезом на всю вы-
соту юбки. Читаю это посла-
ние: «Я скрыла свое тело, но 
оставила маленькую щелочку, 
ты можешь немного подгля-
деть, если постараешься, и 
будешь ловить своим взглядом 
все движения моей походки, 
но остальное можно будет 
рассмотреть потом, если за-
хочешь». Высказав подобное 
своей одеждой, девушке будет 
очень трудно встретить хоро-
шего мужа. Поэтому, дорогие 

сильно сократилась в размере 
и обрела новое имя. Но облик 
«секс-бомбы» остался.

Кукла Барби имеет про-
порции взрослой женщины, 
и девочка вынуждена, играя 
с этой куклой, воспроизво-
дить взрослые сюжеты: поход 
в ресторан, общение с Кеном 
и т.д. Тогда как традиционная 
кукла – это прообраз ребенка. 
И играя с ней, девочка учит-
ся быть мамой. Она воспро-
изводит действия взрослых: 
пеленает «дочку», кормит, 
укачивает и таким образом с 
детства готовится исполнить 
главное предназначение жен-
щины – материнство.

Сейчас появляются 
игрушки для так называемо-
го «полового воспитания», 
т.е. это куклы с половыми 
органами. Журналы для ро-
дителей уверяют, что это 
очень полезно для половой 
самоидентификации ребенка. 
Православные психологи, в 
том числе Татьяна Шишова, 
утверждают: «На самом деле, 
подобные игрушки – это одно 
из начальных звеньев в цепи 
мероприятий по сокращению 
рождаемости. В разработке 

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА
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мировой антидемографиче-
ской политики участвовало  
много западных психологов и 
психиатров, была поставлена 
не одна сотня экспериментов. 
«Игрушки для полового воспи-
тания» действительно воспи-
тывают. Только не хорошего 
семьянина или гармонично 
развитую личность, на что 
надеются родители, верящие 
прогрессивным журналам, а 
их противоположность».  

Родителям девочек мож-
но посоветовать покупать 
традиционных кукол с дет-
скими пропорциями, пупси-
ков. Если говорить о мягких 
игрушках, то стоит приобре-
тать зверушек-малышей, кото-
рые пробуждают материнские 
инстинкты, кроме того, они 
мягкие, теплые, создают у ре-
бенка чувство безопасности, 
снимают тревожность, несут 
определенную терапевтиче-
скую нагрузку. 

Ребенок активно осваива-
ет мир, по-своему преобразуя 
его, ощущая себя творцом, и 
игра для него – необходимое 
средство познания мира. Поэ-
тому, чем шире спектр приме-
нения игрушки, тем выше ее 
ценность для творчества и тем 
больше она может развивать 
потенциал самого ребенка.

Подрастая, девочки начи-
нают проявлять интерес к кни-
гам и телевидению. Хочется 
сказать о романах для женщин, 
которыми сейчас заполнены 
прилавки. Мало того, что они 
портят литературный вкус, и 
без того не развитый у совре-
менных детей. Так еще – и это 
главная опасность – поглощая  
подобную литературную про-
дукцию, девочки напитыва-
ются совершенно ненужными 
в их возрасте знаниями, учат-
ся «искусству обольщения», 
усваивают взгляды и установ-
ки, которые, как правило, не 

доводят до добра. 
В этих книгах очень часто 

переплетены секс и романтика. 
Пользуясь тем, что девочки-
подростки, как и сто лет на-
зад, мечтают о любви, авторы 
совершают ловкую подмену: 
вместо любви целомудренной, 
чистой нацеливают читатель-
ниц совсем на другое. 

Большинство современ-
ной литературы для девочек-
подростков распаляет чув-
ственность, внушает мысль 
о допустимости и даже жела-
тельности близких отноше-
ний в подростковом возрас-
те и преподносит в качестве 
эталона образ напористой, 
самоуверенной, нетерпеливой 
героини, которая не стесняет-
ся навязываться парням, часто 
ведет себя как девушка легко-
го поведения, превыше всего 
ставит собственное удоволь-
ствие, а потому, естественно, 
нарушает «устаревшие» мо-
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ральные нормы. В конце кни-
ги героиню, как правило, ждет 
удача. 

Д е в о ч к а - п о д р о с т о к , 
обольщенная подобной лите-
ратурой, попадает в ловушку. 
Начиная подражать героине 
романа, она отказывается от 
своих естественных женских 
качеств: скромности, мягко-
сти, заботливости, умения 
сострадать. Поначалу ей ка-
жется, что она обрела свобо-
ду и независимость, но очень 
быстро выясняется, что парни 
смотрят на нее как на вещь, 
объект потребления. 

Родителям нужно вни-
мательно следить за тем, что 
читает и смотрит девочка. И 
важно, чтобы родители сами 
не читали подобные книги и 
не смотрели сомнительные 
фильмы. Потому что все тай-
ное становится явным. Если 
отец читает непристойный 
журнал, дети в силу своей 

природной наблюдательности 
и любопытства рано или позд-
но этот журнал найдут. Потом 
будет очень сложно объяснить 
им, почему это плохо, если 
низкопробная печатная про-
дукция была найдена, скажем 
в родительском секретере.  

Очень полезно приводить 
примеры святых жен, достиг-
ших святости в супружестве. 
Жизнь святых благоверных 
князей Петра и Февронии, свя-
тых царственных страстотерп-
цев Николая Александровича 
и Александры Федоровны, их 
переписка до брака являются 
замечательным образцом чи-
стоты отношений. 

Родителям необходимо 
постараться воспитать девоч-
ку так, чтобы она смогла осо-
знать и принять свое женское 
предназначение, свою высо-
кую роль в жизни семьи и 
общества, чтобы, образно го-
воря, девушка не занималась 

играми на чужом поле, пы-
таясь подражать мужчинам. 
Родители должны своим при-
мером и чутким воспитанием 
показать, что девушка будет 
счастлива только если будет 
сама собой, будет реализовы-
вать Богом заложенный в ней 
потенциал, предназначение. 
А главное предназначение 
женщины –  дарить любовь и 
дарить жизнь – быть женой 
и мамой. И если мы сможем 
нашим девочкам раскрыть 
это высочайшее призвание 
женщины, научим их любить 
семью и детей и готовиться с 
детства к этому подвигу, мы 
убережем их от многих оши-
бок, разочарований  и жизнен-
ных трагедий, а значит и наша 
жизнь на весах Божией Прав-
ды будет взвешена по иному. 
Ведь, как известно, «дерево 
познается по плодам». 

Елена Макеева,
детский психолог  
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Христос и грешница или моя 
встреча со Христом

Это был обычный осен-
ний вечер. Кажется, был 
выходной.  Мама, по обык-
новению,  хлопотала  на 
кухне. Я сидел на диване  и 
смотрел телевизионные по-
литические баталии. Папа 
сидел возле самого телеви-
зора, так как пульт дистан-
ционного управления тогда 
ещё  отсутствовал, а необ-
ходимость переключения 
кнопки периодически воз-
никала. 

В какой-то момент  по-
литические взгляды доклад-
чика на ситуацию в стране в 
корне разошлись со взгляда-
ми моего отца, что незамед-
лительно вылилось в бес-
порядочное переключение 
каналов с сочными коммен-
тариями о неправоте высту-
павшего. 

Когда на какое-то мгно-
вение процесс выбора 
был остановлен на канале 
«Культура», я воскликнул: 
«Подожди-подожди! Давай 
посмотрим!»

Это был сюжет из цик-
ла передач «История одного 
шедевра», одноименный с 
названием картины худож-
ника Василия Поленова 
«Христос и грешница». Отец 
возражать не стал. Отноше-
ние к религии у него было 
нейтральным. По-крайней 
мере, если отца и волнова-
ли какие-то  вопросы, ка-
сающиеся смысла жизни, 
были они где-то внутри его 
души, глубоко-глубоко. Всё 
подобное доминирующей в 
стране коммунистической 
идеологией  причислялось 
к каким-то слабостям  чело-
веческой натуры, а отец, как 
он считал, был не из слаба-
ков! 

Меня же к моим 22-м 
годам этот вопрос  не остав-
лял с самого детства. Боль-
ше всего мне казалось не-
возможным то, что я могу 
когда-то умереть, мало того 
- умереть навсегда.

Тем временем за кадром 
спокойный голос Ивана 

Краско описывал сюжет-
ную линию картины. «Тут 
книжники и фарисеи при-
вели к Нему женщину, 
взятую в прелюбодеянии, 
и, поставив ее посреди, 
сказали Ему: Учитель! эта 
женщина взята в прелю-
бодеянии; а Моисей в за-
коне заповедал нам поби-
вать таких камнями: Ты 
что скажешь? Говорили 
же это, искушая Его, что-
бы найти что-нибудь к об-
винению Его». 

Аргументы разгневан-
ных иудеев казались столь 
незыблемыми, что мне хоть 
и было жаль эту женщину в 
её беспомощном состоянии, 
но я никак не мог найти от-
вет  – что бы можно было 
возразить им. 

Во всей этой ситуации 
чувствовалась какая-то не-
справедливость. Усугубля-
лось же всё тем, что ответ 
необходимо было найти не-
медля, так как разгневан-
ная толпа жаждала крови. С 

«Православный вестник» - это большой при-
ходской журнал, издающийся маленькой редакци-
онной коллегией.  Для нас ценен каждый новый 
автор. А потому с немалой радостью мы представ-
ляем на страницах «ПВ» рассказ Валерия Рожина, 
давнего прихожанина Свято-Пантелеимоновского 
храма, отца пятерых детей. 

В прошлом номере наши читатели познакоми-
лись со стихами Валерия, сегодня настал черед 
прозы.
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тем большим нетерпением 
я ждал ответа от Христа. 
«Но Иисус, наклонившись 
низко, писал перстом на 
земле, не обращая на них 
внимания».

Честно говоря, подума-
лось, что и Сам Господь по-
ставлен в тупик – ситуация 
казалась безвыходной. Ещё 
никогда я не был так захва-
чен происходящим. «Когда 
же продолжали спраши-
вать Его, Он, восклонив-
шись, сказал им: кто из вас 
без греха, первый брось на 
нее камень. И опять, на-
клонившись низко, писал 
на земле». 

Одно только слово звуча-
ло в моей голове: СПАСЕ-
НИЕ! «Они же, услышав 
то и будучи обличаемы 

совестью, стали уходить 
один за другим, начиная 
от старших до последних; 
и остался один Иисус и 
женщина, стоящая посре-
ди. 

Иисус, восклонившись 
и не видя никого, кроме 
женщины, сказал ей: жен-
щина! где твои обвините-
ли? никто не осудил тебя? 
Она отвечала: никто, Го-
споди. Иисус сказал ей: и 
Я не осуждаю тебя; иди и 
впредь не греши». 

Я был ошеломлён. Ка-
залось, что этого не может 
быть! Одной фразой спасти 
человека! При этом сведя 
букву закона в такое ничтож-
ное состояние перед духом 
жизни, которыми были на-
полнены эти слова.

Это было прямое по-
падание, которое мог со-
вершить только Он! Но как 
эти слова не утратили своей 
проникающей в душу силы 
спустя 2 000 лет? В горле 
был комок от переполнив-
ших меня чувств радости, 
удивления, непостижимо-
сти произошедшего и, са-
мое главное, от того, что я 
поверил в Него!

Да, это мог  совершить 
только Господь, и Его все-
проникающая любовь к че-
ловеку достигла в этот мо-
мент и моей души.                                                                                                
 

ТВОРЧЕСТВО

В.Д.Поленов «Христос и грешница»
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Человек должен сам прийти к Богу
Дорогие прихожане Пантелеимоновского храма и читатели «Пра-

вославного вестника»! Во многих статьях и интервью появляется уже при-
вычный лейтмотив: «в нашем храме прихожане относятся друг к другу 
по-семейному, по-дружески». Слава Богу, что это так. Но есть и еще один 
замечательный момент, когда вроде бы давно знакомый человек раскры-
вается неожиданно, прекрасно... И ты удивляешься ему, и еще больше и 
сильнее начинаешь любить его.

Поэтому очень хочеться, чтобы вы вместе со мной удивились одной 
нашей прихожанке, вроде бы. на первый взгляд ничем не примечатель-
ной молодой женщине – Елене Ольховской. 

Елена, расскажите о 
своем детстве. Откуда вы 
родом, из какой семьи?

На свет я появилась в 
1982 году в Екатеринбурге, но 
в документах написано, что 
я родилась в Пицунде. Двух 
недель от роду меня привез-
ли в Абхазию, к морю. Се-
мья – самая обыкновенная: 
мама работала медсестрой на 
спасательной станции, а папа 
кем только не был -  и меха-
ником, и мастером по ремонту 
печатных машинок. Есть еще 
брат, который старше меня на 
шесть лет. Так вот мы и жили 
у моря до 1992 года, когда раз-
вился конфликт между Грузи-
ей и Абхазией и начались во-
енные действия. Стреляли… 
хотя стреляли где-то в полях, 
и до нас доносились только 
звуки пальбы, так как наш дом 
стоял на окраине поселка. 

И однажды моя тетя стро-
го заявила маме, что если та не 
заберет детей и не уедет с по-
следним эвакуационным кора-
блем, то она сама всех вывезет. 
Маме ничего не оставалась, 
как быстро уложить какие-то 
вещи и вместе с нами отпра-
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хи, а потом и песни, пытаясь 
выразить свое эмоциональное 
состояние. Когда есть трудно-
сти, то стихи пишутся легко.

Выбор, куда поступать по-
сле школы, был у меня неболь-
шой: пойти учиться на швею 
или на повара, или попытать-
ся освоить более престижную 
специальность бухгалтера. В 
итоге я выбрала последний 
вариант, поступила в Тавдин-
ский техникум. Выучилась, 
получила красный диплом. 

И незадолго до выпуска 
познакомилась со своим буду-
щим мужем Денисом Катае-
вым. Он привязался ко мне, 
как банный лист, иначе и не 
скажешь. Встретились мы на 
дискотеке, где отмечали мой 
день рождения. Он пригласил 
меня на последний танец… С 
тех пор Денис все время был 
рядом. Он провожал меня в 
техникум и встречал. А когда 
я заболела краснухой, Денис 
меня выхаживал, бегал за ле-
карствами в дальнюю аптеку, 
покупал все на свои деньги, 
так как у меня денег почти и 
не было. Заставлял меня есть 
йогурты и лапшу быстрого 
приготовления, ведь сам он 
готовить не умел. Этой тро-
гательной заботой он меня и 
«купил». Такой вот человек. 
Раньше я с такими не встреча-
лась; обычно людям что-то от 
меня нужно было, а тут ко мне 
так относились! Денис своим 
отношением меня поразил, и 
я почувствовала к нему  сим-
патию. После того, как Денис 
вернулся из армии, он сделал 
мне предложение, и мы поже-
нились. 

А когда вы пришли к вере, 
и что повлияло на этот при-
ход?

виться в курортную зону, где 
на пляже собирались бежен-
цы. Их на «Комете» отвозили 
на военный корабль, чуть ли 
не авианосец, и транспорти-
ровали в более спокойные го-
рода. Мне тогда было десять 
лет. Не могу сказать, что мне 
было страшно или что я осо-
знавала происходящее как 
трагедию…скорее, мне было 
интересно.

Папа остался в Пицунде, 
а нас привезли в Сочи. И так 
получилось, что никакой по-
мощи нам как беженцам никто 
не оказал. У мамы оставалось 
немного денег, и мы отправи-
лись на Кубань, к бабушке. 
Потом - к другой  бабушке, 
маминой маме.

Осели в небольшом посел-
ке Азанка Тавдинского райо-
на. Раньше там был леспром-
хоз, а теперь просто поселок. 
Стали мы жить-поживать, 
добра наживать. Брат уехал в 
Тюмень поступать в военное 
училище, ведь там предостав-
ляется и жилье, и питание, 
и одежда. А это было очень 
важно, так как мама на одну 
свою маленькую зарплату не 
могла нас содержать. Я учи-
лась в поселковой школе… 
Да что там рассказывать… 
Жизнь была бедная, нищая, 
можно сказать, иногда кушать 
было нечего. Было подсобное 
хозяйство, но почему-то оно 
ничего не рождало. Наш ого-
род один из немногих в посел-
ке не приносил практически 
никакого урожая. Мы в землю 
закапывали больше, чем по-
том выкапывали. Ведь нужно 
вкладывать в землю, удобрять 
ее, а денег не было даже на то, 
чтобы купить машину навоза. 
Бабушка болела. Лет в один-
надцать я начала писать сти-

Крещеная я с младенче-
ства, примерно с трех лет. 
Крестили меня в каком-то 
храме в Гаграх. Но с тех пор 
было как-то не до веры. Не 
поднимался этот вопрос со-
всем. Ключевую роль в моем 
приходе в церковь сыграла 
одна девушка, Анна Мерз-
лякова, прихожанка Свято-
Пантелеимоновского храма. 
Мы были соседями, долгое 
время просто виделись, а 
потом  случайно разговори-
лись и начали общаться. Мы 
сблизились и стали дружить 
семьями. Анна  всю жизнь 
училась чему-то, искала себя, 
и это привело ее к Богу. По-
сле чего она с миссионерской 
твердостью стала и всех окру-
жающих вести к Нему. 

Ее брат Михаил с женой 
Настей тоже пришли в храм 
целителя Пантелеимона. И 
сейчас практически все мои 
друзья собрались в нашем 
храме. Так вот,  Аня мотиви-
ровала меня к воцерковлению 
моей дочкой Юлей, говоря, 
что ребенка обязательно нуж-
но причащать. 

Я сопротивлялась, имея 
распространенное убеждение, 
что достаточно «иметь Бога в 
душе». Церковь не любила, 
все верующие казались мне 
странными, подозрительными 
людьми. Наверное, это мне-
ние сложилось еще в поселке 
Азанка, когда я видела ста-
рых,  строгих верующих бабу-
шек. Аня буквально силой за-
таскивала меня в церковь, а я 
ворчала, но ехала с ней, чтобы 
причастить дочку. Как ей это 
удавалось? Не знаю, видимо, 
имела она на меня влияние, 
умела надавить на нужные 
точки.  А я достаточно вну-
шаемый человек, меня можно 
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уговорить.
И в один прекрасный мо-

мент, два года назад я ей ска-
зала: «Аня, а как можно испо-
ведаться?». Исповедь казалась 
мне вершиной таинств, про 
Причастие я мало что пони-
мала. Просто вдруг мне чего-
то такого захотелось… Хотя я 
очень боялась. Перед первой 
исповедью у меня были се-
рьезные искушения, букваль-
но до слез испортившие мне 
настроение. То есть, было до-
статочно сильное противодей-
ствие. На исповедь, тоже по 
рекомендации Ани, я пошла к 
о.Евгению. Начиналась зима, 
Рождественский пост (пер-
вый пост, который я решила 
держать). Исповедовалась я 
долго, плакала, и получила 
массу благодати, которую я 
ощущала потом недели две. А 
когда проезжала мимо Панте-
леимоновского храма, то меня 
охватывал душевный трепет. 
Потом это прошло, такое яв-
ное действие благодати закон-
чилось. Ведь над собой надо 
работать, а работы не было, 
и, естественно, от церковной 
жизни я отпала надолго, пол-
года обходила храм сторо-
ной. Никого не слушала, даже 
Аню. Все уговоры были бес-
полезны. Когда в следующий 
раз во мне проснулось жела-
ние вернуться, я ощутила, что 
во  второй раз Господь чело-
века так легко не принимает. 
Пришлось приложить массу 
усилий, пота и крови даже, 
чтобы получить разрешение 
вернуться, чтобы понять, что 
можно дальше двигаться.

Эти препятствия были 
эмоциональные или собы-
тийные?

В первую очередь эмоцио-

нально было трудно перешаг-
нуть через себя, буквально 
заставить себя возвращаться. 
Были и ссоры – дома пре-
пятствовали моему воцер-
ковлению. Приходилось про-
тивостоять родным людям, 
которые считали, что я «уда-
рилась в веру»…Слово-то ка-
кое – «ударилась»! Долго они 
привыкали к этой сфере моей 
жизни, и все это время при-
ходилось посещать  храм как 
будто тайком. Особенно муж 
протестовал, говоря: «Я же не 
на монашке женился!». Выру-
чила моя подруга Катя. Как-то 
раз она приехала к нам в гости, 
а я была в храме (уже начина-
ла петь на клиросе). Денис не-
довольно высказался о моих 
«походах в храм». И Катя на 
него напустилась: «Ты поду-
май сам, она не по мужикам 
ходит, а пошла в храм! Пошла 
сама и тебя туда не тащит! 
Смотри, какая у тебя жена!». 
В общем, чем-то она на него 
повлияла – он просто пере-
менился. Как хорошо сразу 
стало, никаких препятствий: 
хочешь – иди ради Бога. Хотя 
сам он пока не идет в эту сто-
рону… Надеюсь, что когда-
нибудь Господь позовет и его. 
Поначалу я пыталась ему что-
то рассказывать, убеждать,  
но потом мне объяснили, что 
человек должен сам прийти к 
Богу. Самое лучшее – это мо-
литься за него.

Рядом с вами есть еще 
один очень важный человек 
– дочка Юля. Как изменилась 
жизнь с ее появлением?

Рождение дочки – это са-
мое настоящее чудо, Божие 
произволение! Потому что, 
начиная со времени, когда мы 
задумались о ребенке, я жила 

на гормональных таблетках, 
были проблемы со здоровьем 
- бесплодие в легкой форме. 
И забеременела я тогда, ког-
да наша семья уже была го-
това распасться. Никакого 
правильного фундамента, на 
котором семья держалась бы, 
либо не осталось, либо его 
изначально не было. И в этот 
трудный момент Господь по-
слал нам дочку, чтобы мы об-
ратили внимание не на себя, 
а на этого человечка. Вына-
шивала я ее трудно и рожала 
тоже с проблемами, мне сде-
лали две операции. Тяжело 
она мне далась. Муж также 
пережил то страдание, кото-
рое нам досталось во время 
моей беременности и родов. 
Жизнь в семье изменилась в 
лучшую сторону. Муж всегда 
был нежный, хороший, забот-
ливый, а теперь отношения 
стали еще лучше.

И женщину материнство 
коренным образом меняет. 
Когда я, очнувшись от нар-
коза, в первый раз увидела 
дочку, которую мне принесли 
на кормление, то я сразу ощу-
тила: «Вот! Это моё! Плоть 
от плоти моей», - как Адам, 
когда впервые увидел свою 
жену. Невыразимое чувство 
к маленькому человечку. Юля 
родилась весом 2800 гр. Вра-
чи пугали огромным списком 
возможных будущих болезней 
и осложнений. Слава Богу, 
сейчас ребенок у меня здоро-
вый, нормальный, с тридца-
тым размером ноги в пять лет, 
начинает читать, писать. Все 
замечательно.

Как повлияло появление 
дочки на ваше отношение к 
мужу? Ведь когда семья сто-
ит перед разрывом, то это 



33

ПУТЬ К БОГУ

вопрос отношений двух лю-
дей. Вы как изменились?

Хм…интересный во-
прос…Может быть, изме-
нилось то, что до появление 
дочки мы были зациклены на 
самих себе… Ну, по крайней 
мере, про себя я это точно 
могу сказать. А после родов, 
понимая, что ребенок не дол-
жен быть единственным субъ-
ектом, на которого направ-
ляется все внимание, я стала 
менять и свое отношение к 
мужу. Старалась его привле-
кать к воспитанию ребенка, 
и Денис проявил себя как за-
мечательный отец, любящий, 
нежный, изобретательный. 
Мы сплотились.

Какие вопросы вы стави-
ли перед собой, когда впервые 
стали задумываться о Боге? 
«Есть Бог или нет?» или, 
может быть, вы задавались 

вопросом о смысле жизни, 
или вас волновала какая-то 
проблема? С чем вы пришли 
в храм?

Даже и не знаю, не могу 
конкретно сказать. Абсолют-
но бессознательное стремле-
ние. Удивительно, но в голове 
была одна мысль: «Надо!» - и 
все. Может быть, вся жизнь 
моя в большей степени бес-
сознательная, на уровне эмо-
ций. Помню, что в первый 
раз, когда я пыталась общать-
ся с Богом, я задавала Ему 
вопрос: «Господи, отчего Ты 
мне даешь столько разных не-
приятностей? К чему Ты меня 
готовишь, к чему ведешь?».

То есть,  у вас были ощу-
щения, что какие-то собы-
тия происходят неспроста 
и что они даются свыше?

В общем-то, всегда мне 
казалось, что события по-

сылаются. Меня несколько 
раз непонятно что спасало 
от серьезной беды, от травм. 
Случай? Как случай может 
столько раз действовать? В 
случай я не верила и не верю. 
В подростковом возрасте я 
ударялась во всякую астраль-
ную ерунду, гороскопы и про-
чие языческие изобретения. 
Но при этом мысль о том, 
что Бог есть и Его не может 
не быть, меня никогда не по-
кидала. Потом, когда я нача-
ла входить в жизнь Церкви, 
я эмоционально впитывала, 
жадно усваивала все, что про-
исходило в храме. Наверное, 
только недавно в голове ста-
ли возникать какие-то более 
или менее конкретные мысли 
о Православии: я стала по-
нимать службу, открыла для 
себя Священное Писание, в 
какой-то мере открываю для 
себя опыт святых отцов. По-
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тихоньку стало уходить ощу-
щение «главного, большого и 
замечательного Я», приходит 
осознание необходимости по-
стоянно работать над собой. 
Процесс этот очень долгий 
и, наверное, всю жизнь будет 
продолжаться. И дай Бог, что-
бы в конце мы к чему-нибудь 
пришли, а не остались в не-
ведении или в плену у своих 
грехов, домыслов и предрас-
судков.

Решение каких проблем 
для вас является самым ак-
туальным на сегодняшний 
день? Что вы для себя реша-
ете в храме? Как вы идете к 
Богу?

Изначально я думала, что 
это путь самосовершенство-
вания. Но теперь я понимаю, 
что это не самосовершенство-
вание, а лечение. То есть то, к 
чему я за 25 лет пришла, это 
просто, по сути дела,  испор-
ченность, самовозношение. 
Наше общество ставит че-
ловека на вершину, учит его 
быть гордым, самодостаточ-
ным, успешным. Все подстре-
кает превозносить свое «Я», 
и теперь предстоит большая 
работа, чтобы вернуть «Я» 
на то место, где оно и долж-
но быть, к Богу. Ведь истин-
ное «Я» - это Бог. А мы – те, 
которые должны ходить под 
Богом, стремиться к Нему. И в 
этом союзе с Богом, наверное, 
будет заключаться настоящая 
самодостаточность человека. 
В этом, наверное, и счастье 
состоит.

Есть ли для вас разделе-
ние на жизнь в миру и жизнь 
в Церкви? Или благодаря 
вере, благодаря новому ми-
ровоззрению эти две сферы 

объединились?
Объединение идет, мед-

ленно, но идет. С недавнего 
времени я осознаю, что я – 
человек верующий, который 
должен себя и в миру держать 
в рамках своей веры. Сложно. 
Работаю я бухгалтером в част-
ной фирме, работа бумажная, 
коллектив женский, люди си-
дят - и им хочется поговорить. 
Бывают поводы посмирять-
ся. Шеф, узнав, что я стала 
православной, пытается меня 
воспитывать, чтобы я «обра-
зумилась» (смеется). Преду-
преждает, что «христианство 
– религия пессимистов». По-
чему, с чего ради? Он просто 
за меня беспокоится и так 
выражает свое беспокойство. 
Вообще, мир полон непони-
мания, предубеждений, сте-
реотипов. Люди, как только 
узнают о моей вере, сразу на-
чинают рассказывать о своих 
верованиях, и я понимаю, что 
это жуткая помесь каких-то 
обрывков Православия, язы-
чества, пантеизма, магии… 
Это ужасает, а ведь я была та-
кой же.

Как вы отвечаете лю-
дям?

По большей части молчу, 
понимая, что в таком состоя-
нии человек мои доводы не 
будет слушать, просто не смо-
жет их услышать. К тому же, 
я слишком мало знаю, чтобы 
аргументированно разъяснить 
человеку, в чем он ошибается. 
Боюсь, что своим незнанием 
введу человека в соблазн, он 
совсем запутается и долго еще 
не придет к истинной вере.

Елена, теперь Вы не 
просто ходите на богослу-
жения, но поете на клиросе. 

Как Вы решили взяться за 
клиросное служение?

Не знаю. Опять-таки, Аня, 
зная мою любовь к музыке, 
давно подбивала меня туда 
пойти. А я на нее сердилась: 
мои выходные, мое личное 
время она меня заставляла 
тратить на пение! Но после 
того, как я с возмущением от-
вергла ее предложение, мне 
вдруг захотелось все же прий-
ти на клирос. Несколько не-
дель я ходила вокруг да око-
ло, боялась подойти к регенту. 
А потом все-таки подошла к 
Наталии и начала осваивать 
это сложное дело. Хотя какой 
от меня толк с моими тремя 
классами музыкальной шко-
лы (смеется).

Говорят, что каждый 
человек должен найти свой 
способ молитвы: кто-то 
молится в храме, кто-то в 
алтаре, кто-то через пение 
на клиросе выражает свое 
молитвенное  устремление 
к Богу. Вам на клиросе легче 
молиться?

Когда я более-менее осво-
ила некоторые произведения, 
то стало легче настроиться 
на молитву. Но есть и другой 
момент: если день изначаль-
но начат как-то не так, то и 
на клиросе поется плохо, а 
если день начат с молитвы, 
то на душе спокойно, умиро-
творенно, и на клиросе тоже 
приходит молитва. Все взаи-
мосвязано, и отдельно ничего 
не получается.

Еще одна форма время-
препровождения в выходные 
– воскресная школа.

Да, о.Евгений как-то оста-
новил меня в храме и строго 
спросил: «А что это вы не в 
воскресной школе?». Потом 
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второй раз мимо проходит и 
говорит: «Нет, надо-надо хо-
дить, чтобы голова в порядке 
была!». Вот я и подалась в 
школу. Я стараюсь слушать, 
что мне говорят, хоть и не 
всегда получается. Раз уж 
вступила на такой тернистый 
путь, то надо слушаться тех, 
кто тебя ведет. Дочка тоже 
ходит в воскресную школу, и 
это замечательно, так как в се-
мье она не видит правильной 
христианской жизни. Дети 
же повторяют то, что видят, 
и нужно, чтобы она видела и 
повторяла хорошее.

Дочка меняется с прихо-
дом в церковь?

Медленно, но меняется. 
Аня, видимо, ей по секрету 
шепнула, что нужно помо-
литься, чтобы у нас была своя 
квартира и второй ребенок. И 
вот она ходила и меня проси-
ла: «Мама, давай помолимся 
пять раз» - потому что я ей 
сказала: «Юля, вот Аня пять 
лет молилась, чтобы ей Бог 
ребеночка подарил». Очень 
важно, чтобы она не стесня-
лась исповедовать свою веру, 
не стеснялась молиться. Вче-
ра научила ее маленькой мо-

литве «Господи, помилуй» 
– Юля перекрестилась, про-
изнесла молитву и довольная 
пошла спать. Надо приучать 
человечка, чтобы она не стра-
шилась этого, как я когда-то.

Что помогает чело-
веку идти к Богу? Какие 
«палочки-выручалочки» вы 
для себя нашли? Чем вы уте-
шаетесь в трудностях?

Наверное, смирение – са-
мый ценный дар.

А что такое смирение?
Это уверенность, что все, 

что с тобой происходит, про-
исходит по воле Бога. А Го-
сподь все делает для блага 
человека. Поэтому даже труд-
ности, проблемы нужно рас-
сматривать не как помеху, а 
как ступенечку на пути к Богу. 
Во всех жизненных событиях 
есть возможность  стать луч-
ше, если мы отнесемся к ним 
с пониманием. Мы не долж-
ны из кожи вон лезть, чтобы 
улучшить свою жизнь. По-
скольку Господь меня очень 
сильно любит, подавая мне 
разные затруднения в жизни, 
то думаю, что делает Он это 

для того, чтобы научилась 
я смирению…потому что у 
меня его очень мало.

Вот вы сейчас произнесли 
фразу, которая нехристиан-
скому уху будет удивительна:  
«Господь меня любит, поэто-
му посылает трудности». Вас 
она уже не удивляет?

Честно говоря, я боюсь 
своей наглости, говоря, что 
меня Бог любит. Но ведь Он 
говорит, что Он всех любит. 
И тем, кто к Нему идет (пусть 
даже «два шага вперед и шаг 
назад»), Он подает руку… 
Вот у меня есть самое первое 
стихотворение на религиоз-
ную тему:

Боже… я стою перед Тобой…
Ненормальной жизни воплощенье.
И пытаюсь ощутить Любовь.

Я своею грязною душой
Без стыда обращена к иконам,
Но глаза застыли пустотой.

Боже… не гляди в мое лицо...
Я сама боюсь в него глядеться.
Как змея, замкнувшаяся в круг,
 
Очерствевшим незаметно сердцем
Бесконечно каюсь, исцеляя,
В сущности, хронический недуг.

В восковом сиянии огня
Губы шепчут: «Господи помилуй!
Не остави, Господи, меня».

Елена, да хранит Вас Го-
сподь!

Беседовала 
Ксения Возгривцева
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PS: А вот еще Ленины стихи.

                                   Урал

Тот, кто здесь не бывал, никогда не поймет,
Почему полюбила я эти края.

Тот, кто здесь не бывал, никогда не прочтет
В темной глади реки глубину бытия.

В молчаливых, суровых и темных лесах
Не заметит свободы дрожащую нить.

Как весною горят синевой небеса,
Мне уже не забыть, никогда не забыть.

Я вдыхаю твой воздух - и жарко в груди!
С глаз спадает глухой пустоты пелена:

Что-то в сердце моем ты, Урал, разбудил,
Что-то звонкое, как золотая струна!

Белой птицею взмыть я хочу в небеса,
С высоты обозреть твой резной горизонт,

Звонко, громко запеть! Потому, что сказать
Не смогу ничего - ты навеки со мной!

                

               *   *   *
Милая ты моя девочка- 
Нежность моей души. 
Сущее времени стрелочкой 
Прочь от тебя спешит.
Облик чудесной реальности
Мажет под слово «жизнь».
Сквозь эти хрупкие пальчики
Время бежит, бежит.
Солнышко, щедрое ласкою,
Верной рукою левши
Домик растит со сказками.
И только оно -бежит 

                        Душа
Капля крови упала, подернулась пылью. 
Это чья-то душа отказалась лететь.
Отодвинув подальше хрустальные крылья,
Чтобы блеск не мешал ей во тьме цепенеть.

Забывая полеты в лазурном просторе,
Теплый ветер, ее рассекающий грудь.
Эту душу сломало не черное горе,
А рутинного мира бесцветная муть.

Паутиной своей она все окружила,
Как удавка на шее - ее благодать.
В отрешенности лживой и радости хилой 
Ты готов за безумие душу отдать???
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Сергей Васильевич и 
Тамара Алексеевна прожи-
ли вместе более полувека. 
В истории их семьи, как в 
зеркале отражается история 
нашей страны со всеми ее 
горестями и радостями. Они 
пережили серьезные испы-
тания: преследования со 
стороны властей, участие в 
Великой Отечественной во-
йне, послевоенные годы ар-
мейской службы, связанные 
с переездами по всей стране. 
А главное – это люди, кото-
рые с детства впитали Пра-
вославную веру и пронесли 

Рубрика «Многая лета!», посвященная старшему поколению - к сожалению, ред-
кий, но дорогой и желанный гость нашего издания. Материалы этой рубрики для нас 
– настоящая находка. 

Сегодня мы познакомимся с супругами Фефеловыми. 

ее через всю свою жизнь. 

«Родительский дом – на-
чало начал». О родных кор-
нях.

Т.А.: Мой папа, Алексей 
Сергеевич, родился в 1896 
году в семье священнослу-
жителя. Дедушка с бабушкой 
умерли очень рано. Папе было  
14 лет, когда они с сестрой 
остались без родителей. Отец 
воспитывался в приюте Фи-
ларета Милостивого под Мо-
сквой, по-моему, в Царицыно. 
Там же в это время, вместе со 
своими восемью братьями и 

сестрами, воспитывалась и 
мама – они очень рано оста-
лись без отца. Мама окончила 
церковно-приходскую школу, 
а папа окончил семинарию. У 
него был очень хороший го-
лос, он пел в храме. 

На тот момент, когда он 
стал взрослым, грянула рево-
люция.  Начались бесконеч-
ные гонения на священнос-
лужителей. Все, кто имел 
духовное происхождение, на-
ходились под пристальным 
вниманием властей.  Папа уча-
ствовал в Гражданской войне. 
После Гражданской войны 

Свою веру мы хранили в душе всегда
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работал учителем начальных 
классов в школе, которую сам 
же и построил. До сих пор из 
этой школы мне шлют теплые 
письма. А мама работала там 
же  учительницей.  Но роди-
телей  все время держали на 
прицеле, так как они были с 
таким происхождением – пра-
вославным, церковным.

Я воспитывалась по ду-
ховным правилам, по запо-
ведям. Но все надо было хра-
нить в тайне, чтобы в деревне 
не узнали о том, что родите-
ли веруют и так воспитыва-
ют детей. Дома вначале были 
иконы, но  потом уже нельзя 
было их держать. В церковь 
(она была в деревне киломе-
тров за 10 от нас)  меня роди-
тели не пускали, потому что в 

то время все это было очень-
очень опасно. Шли жестокие 
гонения на Церковь, на свя-
щеннослужителей. Я боялась 
за своих родителей. 

Папу несколько раз вызы-
вали власти. Им не нравилось 
его происхождение и то, что 
он пользовался большим ав-
торитетом у детей. На уроках 
ученики слушали отца всегда 
очень внимательно, в классе 
слышно было, как муха про-
летит. Отец был человеком 
высокообразованным. Может 
быть, сейчас его образова-
ния  и не хватило бы, но в то 
время его называли «ходячей 
энциклопедией». И так по-
лучилось, что его, с одной 
стороны,  ценили, а с другой 
–  преследовали. 

С.В.: Я родился в самой на-
стоящей крестьянской семье, 
вполне зажиточной. Родите-
лей у меня по-настоящему не 
было. Мать меня родила, и на 
этом все общение с нею закон-
чилось. Воспитывался в се-
мье у деда с бабушкой. В 1933 
году их раскулачили. Отобра-
ли все до шубы, до посуды. И 
ничего, кроме того, что на нас 
было надето, не осталось. Нас 
выгнали из дома. Мы вынуж-
дены были ходить по чужим 
брошенным жилищам. Мы за-
нимали брошенные жилища 
высланных людей и ходили из 
дома в дом, как нищие. В 1933 
году должен был перейти в 
третий класс, но не приняли, 
так как дед был кулак. Все 
же, с горем пополам, окончил 
семь классов – на тот момент 
это было наивысшим сель-
ским образованием. 

Когда мне исполнилось 
13 лет, дедушка с бабушкой 
умерли. Я остался один. Куда 
деваться? – Вступил в колхоз. 
Но Бог послал ума, я написал 
заявление в зооветеринарный 
техникум: пожалуйста, при-
мите меня, у меня родителей 
нет. Получил ответ: приез-
жайте, вы зачислены. Окон-
чил первый курс. А одеться-
то надо было: в техникуме 
дали только штаны и рубаху, а 
больше ничего не было. При-
шел к директору и говорю: 
мол, так и так, одеться мне не 
во что, и я не знаю, как мне 
здесь можно заработать. А в 
это время набирали студентов 
на заочное обучение в педаго-
гический техникум. Я посту-
пил туда и окончил его заочно 
в 1939 году. Проработал не-
долго: вскоре меня призвали 
в армию. Так началась моя ар-
мейская биография. С октября 
месяца 1941 года – участник 
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обороны Москвы, разгрома 
немцев под Москвой, и даль-
ше до Кенигсберга.

«Я встретил Вас…» О 
знакомстве.

С.В.: После разгрома нем-
цев под Москвой нас вывели 
на формирование. Разместили 
в сельской местности, посели-
ли в той  деревушке, где жила 
Тамара Алексеевна. В мои 
обязанности входило расквар-
тирование  личного состава. 
Вот, во время обхода домов я 
и встретил Тамару Алексеев-
ну. Встретились, понравились 
друг другу с первого взгляда. 
Она вечером сидела дома и 
проверяла школьные тетрад-
ки. Я спросил: 

– Вы в школе работаете? – 
она кивнула. 

– О, эта работа мне тоже 
знакома.

– Как знакома?
– Вот так и так, –  расска-

зал ей  коротко о себе. 
Т.А. Познакомились, ста-

ли переписываться. А в 1943 
году узаконили свой брак. 

«На войне как на войне». 
Эпизоды Великой Отече-
ственной.

Т.А.: Во время войны 
жили мы под Москвой (в ста 
с небольшим километрах). 
Шло вражеское наступление. 
15 октября 1941 года нашу де-
ревню заняли немцы (оккупа-
ция продлилась три месяца). 
Во время оккупации никакой 
учебы, конечно, не было, шко-
ла не работала. Наши стали 
наступать в январе. Помню, 
что шел сильный  бой. Нем-
цы обложили школу соломой, 
сеном и полили бензином. 
Хотели зажечь. В школе на-
ходилась женщина с двумя 
детишками - ей казалось, что 

там безопаснее. Увидав, что 
происходит, она успела от-
вести детей в овощехранили-
ще, которое было неподалеку. 
Потом мы с ней вернулись за 
вещами, и не успели отойти 
от школы, как начался очень 
сильный минометный огонь. 
Нам пришлось лечь навзничь 
тут же, возле своих вещей. Мы 
оказались как раз под пере-
крестным огнем, в нейтраль-
ной зоне. Сначала мы будто 
вросли в снег. Когда стрель-
ба закончилась, мы подняли 
головы: вверху загудел само-
лет. Накренился – одна бом-
ба вылетела, вторая, третья…  
И тут нас засыпало мерзлой 
землей. А потом, буквально 
через несколько минут после 
этого, мы услышали русскую 
речь – наши войска пришли! 
Они нас еще и отругали: что 
вы тут лежали, мы же по вам 
целились! 

А папа школу спас, не дал 
сжечь, затушил. Позже, в мар-
те месяце или в феврале, его 
призвали в армию. Воинские 
части  пополнялись тут же, на 
местах боев; папу взяли, ка-
жется, писарем. Их часть про-
двинулась недалеко, они стоя-
ли буквально в 10-ти киломе-
трах от места, где мы жили. 
Папа приходил к нам дважды. 
Последний раз он приходил, 
чтобы помочь нам устроиться 
после пожара (школа все-таки 
сгорела, ее случайно подожг-
ли свои же). Он специально 
отпросился на несколько ча-
сов. А когда шел обратно, по-
добрал немецкую листовку. 

С.В.: Тогда этих листовок 
было очень много. Как сейчас 
у нас мусор везде и всюду, так 
тогда все было заполонено 
этими листовками. Немцы их 
пачками сбрасывали с само-
лета, листовки рассыпались и 

занимали огромную площадь. 
Тексты были агитационного 
характера: немцы предлагали 
сдаться, гарантировали без-
опасность, в общем, всякую 
ерунду писали. Отец Тамары 
Алексеевны поднял эту ли-
стовку и прочитал ее в при-
сутствии своих  товарищей, с 
которыми он жил. И нашелся 
человек, который хотел вы-
служиться, стукач, как сейчас 
говорят. 

Т.А.: А в деревню в это 
время пришел человек из ор-
ганов, расспрашивал о папе. И 
вот доносчик сказал, что отец 
имеет духовное происхожде-
ние.  Папу по 58-й статье от-
правили в лагерь. Он прожил 
в заключении месяца два или 
три – и умер. Мы до сих пор 
не знаем, что там случилось. 
Никто не говорил тогда, что в 
этих ГУЛАГах происходило… 
Царство ему Небесное, вечная 
ему память!..

…Во время войны было 
много разных примечатель-
ных случаев. Один раз папа 
защитил меня от немцев. У 
нас в школе оставались по-
следние дрова, и немцы попы-
тались их увезти. А я встала, 
и не даю им грузить эти дрова 
– школу отапливать будет со-
всем нечем. Папа это увидел 
в окно, выскочил, в чем был. 
А немцы на меня уже настав-
ляют автомат, приготовились 
стрелять. Он выскочил, встал 
между нами, распахнул свое 
пальто и говорит: «Давайте, 
стреляйте в меня!» И, как ни 
удивительно, все обошлось.

Однажды немцы собрали 
нас (несколько молодых лю-
дей), выстроили в ряд и пу-
стили впереди себя по дороге 
от одной деревни до другой, 
чтобы проверить, не замини-
ровано ли поле. А сзади шли 
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немецкие войска с мотоцикла-
ми. Но, слава Богу, никаких 
мин не было. Все прошло бла-
гополучно. 

С.В.: А ведь в то время, 
когда шли бои, Тамара Алек-
сеевна уже была беременная и 
вот-вот должна была родить. 

Т.А.: Бои шли до 16 янва-
ря, а 19-го родился сын. Не-
задолго до  этого произошел 
такой невероятный случай. 
Во время обстрела школы я 
сидела на кровати. Квартира 
учителя (моя квартира) была 
как раз в той стороне, откуда 
стреляли немцы. И над сте-
ной, буквально на четверть 
от моей головы, прошел оско-
лок.  Это было, когда деревню 
освобождали от немцев. Ког-
да пришли наши, меня поме-
стили в штабе со связистами, 
там была небольшая комнат-
ка. Тисовая перегородка раз-
деляла комнату на спальню и 
столовую. Рядом штаб. И вот 
я на кровати за перегород-
кой рожаю, хочу крикнуть, а 
мама говорит: «Бесстыдница, 
не кричи! Что ты кричишь?». 
Вот в таких условиях появил-
ся на свет наш первенец. Но 
Бог дал, все прошло быстро. 
Связисты подарили  нам са-
хар и булку хлеба - в то время 
это была большая ценность. 
Начальник штаба, Борис Ва-
сильевич Штельман, поинте-
ресовался: как собираетесь 
назвать ребенка?  Я ответила, 
что еще не знаю. Он сказал, 
что столько-то (сейчас уже не 
помню, сколько он назвал) лет 
прожил, и ни разу не пожа-
лел, что его зовут Борисом.  И 
своего первого сына мы тоже 
назвали Борисом. 

С.В.: Самый трагический 
эпизод, связанный с войной, 
был следующий. Я случайно 
оказался в 20-ти сантиметрах 

от смерти. Это было под Мо-
сквой, где мы уже столкну-
лись с немцами вплотную. 
Наши войска  сдерживали их 
наступление. Штаб раскварти-
ровался в небольшой рощице, 
занял круговую оборону. Кто 
успел, тот хоть как-то окопал-
ся.   Я тоже окопался, вырыл 
небольшую траншейку, чтобы 
голову спрятать. И начался 
минометный обстрел. Мы все 
в эти траншейки полегли. Во 
время обстрела  мина  разо-
рвалась в 20-30-ти сантиме-
трах от моей головы. После 
этого я два месяца ничего не 
слышал и не говорил. Но от 
отправки в тыл отказался. 

А сколько было бомбежек 
за 4 года! Когда  немцы по-
сылают эскадрилью - само-
летов 20-30. Летят бомбарди-
ровщики, и их сопровожда-
ют истребители. Вой стоит, 
и сотни бомб летят. Десятки 
самолетов по кругу начинают 
эту площадь бомбить. Пони-
маешь, что шансов выжить, 
практически, нет. Сердце за-
мирает, и остается только мо-
литься Богу. Понимаешь, что 
от тебя уже ничего не зависит, 
все будет так, как Богу угод-
но. 

Вспоминается такой уди-
вительный случай. Зимой  
1942 года наши войска вошли 
в город Вязьму. В городе не 
осталось ни одного не разру-
шенного здания. Единствен-
ным строением,  которое ни-
как не пострадало, оказалась 
небольшая православная цер-
ковь. Это было такое чудо! 
В ней отслужили молебен. К 
церкви пришло множество 
людей. Многие не помести-
лись внутри и стояли во вре-
мя службы на улице. На меня 
это произвело такое сильное 
впечатление, что я пожертво-

вал там все деньги, которые у 
меня были. 

«Есть такая профессия 
– Родину защищать». Армей-
ская биография. 

С.В.: Призвался я в дека-
бре месяце 1940-го года. Сра-
зу попал в полковую школу, 
где готовили младших коман-
диров. После учебы в этой 
школе мне присвоили звание 
младшего сержанта. Коман-
довал  отделением. Позже 
людей, имеющих среднее и 
высшее образование, собрали 
в один взвод и стали готовить 
офицеров запаса. К началу 
учебного года лиц с высшим 
и средним образованием, осо-
бенно учителей, должны были 
отправить к месту жительства. 
Но тут началась война. В свя-
зи с этим по окончании трех-
месячных курсов нам присво-
или звание лейтенантов и от-
правили на фронт. 16 октября 
1941 года я попал под Москву. 
В Подмосковье, в Подольске, 
мы вступили в сражение с 
немцами, приняли встречный 
бой. Примерно 20 километров 
было до Москвы – где-то по-
больше, где-то поменьше - но 
дальше немцы не прошли. До 
5 декабря мы держали оборо-
ну. А потом, когда подошли 
советские войска с Дальнего 
Востока, мы перешли в на-
ступление. До апреля месяца 
шло наступление наших во-
йск. На рубеже Ржев-Вязьма 
наша часть твердо держала 
оборону, отогнали немцев 
на 150 – 200 километров. А 
дальше – Ржевская операция, 
Белорусская операция - и до 
Кенигсберга. Кенигсберг взя-
ли, а там уже наши войска в 
Берлине добивали немцев. 
Рейхстаг был взят. Нас погру-
зили в эшелоны и привезли в 
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Кандидат технических наук. 
У всех наших детей есть свои 
семьи, дети, внуки, а у нас 
правнуки.  

«Блаженны вы, когда бу-
дут поносить вас и гнать и 
всячески неправедно злосло-
вить за Меня» (Мф., 5, 11) О 
вере.

Т.А.: Вера в душе всегда 
была. Сейчас об этом можно 
говорить открыто, можно не 
прятать иконы, держать дома 
Евангелие. А раньше все это 
нужно было скрывать. Воспи-
тана я была на Божиих запо-
ведях. И все, что в меня было 
вложено родителями,  пронес-
ла с собой до сегодняшнего 
дня. Правда, возможность по-
бывать в храме Божием выпа-
дала очень редко. Елоховская 
церковь в Москве действовала 
всю войну, и пару раз мне уда-
лось там побывать. Но: муж 
– офицер, отец – враг народа.  
Это было очень опасно,  все 
приходилось держать в себе. 
А когда ходить в церковь раз-
решили, я уже не могла даже 
выстоять службу. А вот наша 
дочка в храм ходит регулярно. 
Она по-настоящему верую-
щий человек. По профессии 
она врач, и так  получилось, 
что  в ее поликлинику обра-
тились монахини из Свято-
Иоанновского женского мо-
настыря, в котором покоятся 
мощи праведного Иоанна 
Кронштадтского. Им нужна 
была помощь в лечении глаз-
ных болезней. Нашу дочь 
пригласили в качестве врача в 
этот монастырь, который она 
сейчас курирует. 

Все дети у нас крещеные. 
Их удалось крестить даже в 
те времена. Старшего сына 
мамина сестра потихонечку 
увезла в Москву, где еще дей-

Москву. Там мы стояли двое 
суток, так как не было ясно, 
куда нас отправить – не то к 
Берлину, не то куда-то еще. 
Во время Тегеранской конфе-
ренции 1943-го года  Сталин 
с Рузвельтом договорились о 
том, что по окончании войны 
с немцами наша армия помо-
жет разгромить Японию. Вы-
полняя этот союзнический 
долг, повернули нас на Даль-
ний Восток. 

На Дальнем Востоке я и 
остался служить. Когда все 
стабилизировалось, пришло 
время забирать семью к месту 
службы. Сначала жили в горо-
де Ворошилов. Из Ворошило-
ва на 4 года отправились слу-
жить в Китай. Потом был Ле-
нинград. Потом – Свердловск. 
Раньше такая система была: 
четыре года на одном месте 
отслужил – посылают туда, 
где люди должны смениться. 
Поэтому после Свердловска 
была Камчатка, затем вновь 
вернулись на Урал, и окончил 
я службу опять-таки на Даль-
нем Востоке. Вот так мы по-
колесили по всему Союзу. 

«Русский с китайцем 
братья навек». О службе в 
Китае.

С.В.: Прибыв в Китай, 
мы, можно сказать, попали в 
другой мир. В Китае в это вре-
мя шла война. Народная пар-
тия во главе с Мао Цзедуном 
воевала с партией Гоминьдан. 
Мы были стабилизирующим 
звеном. Наша армия дисло-
цировалась в Порт-Артуре и 
была сдерживающим факто-
ром между Гоминьданом и 
народной армией. Советское 
присутствие помогло остано-
вить дальнейшее разрастание 
гражданской войны. До 1950-
го года наши войска остава-

лись там. 
Т.А.: В материальном пла-

не Россия и Китай были, как 
небо и земля. Военные годы 
в России были очень голод-
ные. А в Китае в это время все 
было, даже конфеты. Было 
большое разнообразие фрук-
тов. На всю жизнь запомнился 
вкус китайских груш. Матери-
ально мы были всем обеспе-
чены. Китайцы в то время от-
носились к нам очень хорошо. 
Я работала на военной базе, 
учила сотрудников русскому 
языку. 

С.В.: В китайских дерев-
нях люди жили очень трудно. 
В горных лощинах (там очень 
каменистая почва) строили 
три-четыре каменных, как там 
называют, фанзы. Это домик, 
сделанный из камней, сложен-
ный на глине. Само строение 
невысокое, окон нет, только 
двери. Рядом с дверью нахо-
дится печка, а труба выведена 
вдоль стены через все поме-
щение на противоположную 
сторону. Обогрев происходит 
за счет дыма, идущего по тру-
бе. Труба является одновре-
менно и лежанкой. Постели 
– обыкновенные циновки из 
камыша. В деревнях беднота 
была страшная. Но в семьях 
было по пять, по десять че-
ловек (это было до того, как 
стали ограничивать рождае-
мость).   

«Дети – продолжение 
родителей». О семье.

Т.А. У нас трое детей. 
Старший сын окончил Горный 
институт. Он сейчас живет в 
Ростове-на-Дону. Дочка – пе-
диатр, она окончила Свердлов-
ский медицинский институт, 
живет в Санкт-Петербурге. 
Младший сын окончил метал-
лургический факультет УПИ. 
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ствовали некоторые церкви, и 
там окрестила. Дочку крести-
ла мама, так как она была бо-
лее свободна, я уже не могла 
такое себе позволить.  Млад-
ший сын крестился в зрелом 
возрасте, когда отношение к 
вере изменилось. А внуков я 
крестила уже сама. В общем, 
мы жили в запретные времена, 
и все это отложилось. Детей 
старались в вере воспитать. 
Молились по утрам и вечерам, 
детям что-то объясняли. 

С.В.: Все, что связано с ве-
рой, делали как бы крадучись.   
Я – офицер. Раз офицер, дол-
жен вступить в партию. При 
вступлении в партию надо, 
как на духу, все рассказать. 
Не расскажешь – все равно 
раскопают, скажут – скрыл. 
Разузнать  было очень просто. 
Где родился? Ага, туда пошла 
депеша: проверить такого-то, 
проживал ли там. А соответ-
ствующие органы-то везде и 
всюду: да, проживал. Кто он, 

что он? А там уж все опишут: 
где родился, где крестился, как 
рос, что ел, с кем общался. То 
же самое с женой: кто роди-
тели, где родились, когда кре-
стились. Даже последующее 
воинское звание присваива-
лось  после соответствующей 
проверки всех родственников. 
Так что, как говорится, и лу-
кавить грех, и скрыть нельзя. 

Т.А.: Не дай Бог пережить 
то, что мы пережили. Веру 
хранили только в душе. Все, 
что с детства вкладывали в 
нас родители, мы, как смогли,  
пронесли по своей жизни и 
постарались привить это сво-
им детям. 

Слушая Сергея Василье-
вича и Тамару Алексеевну, 
невольно  задумываешься 
о том, что мы сейчас можем 
свободно ходить в храм, мо-
литься, держать дома ико-
ны, говорить о своей вере; 
что над нашими головами не 

рвутся бомбы, и мы не вжи-
маемся в землю под обстре-
лом. Мы к этому привыкли 
– не замечаем, не ценим, не 
благодарим. Встречи, подоб-
ные сегодняшней, помогают 
вырваться из замкнутого 
круга обыденности и взгля-
нуть на жизнь иначе. И еще 
раз попытаться осознать 
подвиг тех, кто столько пе-
режил и не сломался.   

 Хочется низко покло-
ниться этим людям. Многая 
и благая лета!

Подготовила 
Елена Макеева

P.S. Редакция «Православ-
ного вестника» сердечно бла-
годарит сотрудников Центра 
социального обслуживания 
населения Октябрьского рай-
она г. Екатеринбурга Галину 
Игоревну Мясникову и Ольгу 
Борисовну Казанцеву за по-
мощь в создании материала.
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О недавней вОйне и не тОлькО О ней
   15 февраля наша страна отметит 20-летие окончания вывода советских 
войск из Афганистана.  Афганская тема сейчас уже не так остра, как раньше 
- ее заслонили собою две чеченские войны. И, все же, у множества людей при 
слове «Афган» сердце отзывается болью. Даже у тех, кто не был на этой войне 
и не потерял там родных или близких. Поэтому прошу прощения у читателей за 
долгое вступление - но, на мой взгляд, оно оправдано. Я не сочиняла эти слова, 
они просто вылились из моей души. 

В моей жизни афганская 
тема возникла в феврале 1985 
года. Нам, тогдашним стар-
шеклассникам, объявили, что 
при выполнении интернацио-
нального долга в Демократи-
ческой Республике Афгани-
стан геройски погиб выпуск-
ник нашей школы, гвардии 
капитан Владимир Иванович 
Лаврущенко. Посмертно его 
наградили орденом Боевого 
Красного Знамени. Родители 
героя должны были получить 
награду в Свердловском выс-
шем военно-политическом 
танково-артиллеристском учи-
лище (нынешнем ЕВАКУ), где 
учился их сын. Но неожидан-
но они попросили перенести 
торжественный митинг в его 
родную 38-ю школу. И школа 
стала готовиться к встрече. К 
чести военкома и учителей, я 
не помню, чтобы нас застави-
ли разучивать какой-нибудь 
занудный и высокопарный 
литмонтаж.  Нет. Но зато вме-
сте с курсантами СВВПТАУ 
мы написали песню, которая 
потом стала визитной кар-
точкой школьного ансамбля и 
любимой песней Александры 
Максимовны и Ивана Семено-
вича Лаврущенко – родителей 
Владимира. На тот митинг па-
мяти приехали его однополча-
не, собрались одноклассники, 
друзья, родные – немалень-

кий актовый зал был заполнен 
до отказа. Было много слез 
и самых искренних, нелице-
мерно теплых слов. А мы, те 
школьники, кому привелось 
тогда увидеть все это, получи-
ли опыт трепетного - до слез! 
– прикосновения к афганской 
войне, к участвовавшим в ней 
людям и к памяти удивитель-
но светлого человека. Так го-
ворили о нем не потому, что 
он геройски погиб – просто о 
нем и при жизни никто не го-
ворил иначе.

А погиб он, действитель-
но, как герой. В Афганистан 
гвардии капитан Владимир 
Лаврущенко  попросился сам. 
Из благополучной Москвы – в 
Афганистан! Командование 
удовлетворило лишь третий 
его рапорт с просьбой напра-
вить для прохождения служ-
бы в состав ограниченного 
контингента советских войск. 
В воинской части Владимир 
был замполитом. На боевые 
задания он ходил вместе с 
бойцами своего подразделе-
ния, хоть это и не входило в 
прямые обязанности заме-
стителя командира по поли-
тической подготовке. Он пи-
сал близким: «Как же я буду 
учить солдат мужеству,  стой-
кости и верности Родине, если 
не буду рядом с ними там, под 
огнем?». 

…Когда пришло сообще-
ние о местонахождении бан-
ды, которую долгое время не 
удавалось найти и обезвре-
дить, замполит Лаврущенко 
лежал в лазарете с высокой 
температурой. Но разведгруп-
пу возглавил именно он. Они 
сумели обнаружить против-
ника, и были встречены огнем 
двух пулеметов. Обе огневые 
точки были уничтожены ка-
питаном Лаврущенко. Но и он 
получил ранения, не совме-
стимые с жизнью. 

Это было 15 февраля 1985 
года. Этот день стал для нас 
днем памяти Владимира Лав-
рущенко. Мы отмечали его 
каждый год вместе с родите-
лями и одноклассниками Во-
лоди. А ровно 4 года спустя 
15 февраля стало днем памя-
ти всех воинов-«афганцев». 
Каждый год собираются они 
в этот день возле «Черного 
тюльпана», чтобы вспомнить 
ушедших, почтить живых, по-
клониться родителям и вдо-
вам погибших. 

Каждый год звучат воз-
ле памятника «афганские» 
песни, авторы которых – ве-
тераны той войны. С одним 
из них, Евгением Бунтовым, 
мы и беседуем сегодня.  Наш 
разговор – о войне, о вере, о 
традиции, о творчестве и о 
многом другом. 
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Евгений, когда в Вашей 
жизни возник Афганистан?

В армии я служил с 1985 
по 1987 год. Сначала было 
пять с половиной месяцев  де-
сантной «учебки» в Прибал-
тике, потом - 20 месяцев Аф-
ганистана, 345-й парашютно-
десантный гвардейский полк 
в Баграме. На «дембель» при-
шел в июне 87-го года.

В то время перестрой-
ка уже началась, но отно-
шение к «афганцам» еще не 
изменилось настолько, на-
сколько оно изменилось впо-
следствии. Все-таки, оценка 
этой войны менялась от вос-
торженной до резко отрица-
тельной. 

Помню, при вступлении 
в комсомол надо было от-
ветить на вопрос: «Что де-
лают советские  войска в 
Афганистане»? Правильный 
ответ звучал  так: «Охраня-
ют южные рубежи нашей 
Родины». Со временем стало 
ясно, что это был не просто 
идеологизированный ответ 
– это была чистая правда. 
Что подтвердил, в частно-
сти, хлынувший в страну 
после вывода войск неудер-
жимый поток наркотиков 
из Пакистана. 

Но к тому времени демо-
кратическая пресса приучи-
ла общество к мысли, что 
наши воины-«афганцы» - ни-
какие не герои, а захватчики, 
оккупанты. Вас как-то кос-
нулись эти веяния?

Конечно, коснулись. С тех 
пор, как демобилизовался, и 
по сей день, я активно рабо-
таю в общественном ветеран-
ском движении. Так что все 

это сквозь мою судьбу про-
шло. 

Вы все правильно сказа-
ли. До сих пор спорят, и не 
находят однозначного отве-
та  - надо ли было нам идти в 
Афганистан или нет? Есть та-
кая тема даже среди ветеранов 
афганской войны – сожаление 
о том, что война была напрас-
ной, никому не нужной. Это и 
в песнях, и в стихах звучит. Но 
если задуматься всерьез о той 
миссии, которую мы выполня-
ли, о том, что произошло впо-
следствии, то становится ясно, 
что южные рубежи нашей Ро-
дины мы, действительно, за-
щищали. Просто огромная 
держава не может защищаться 
у себя в огороде, она обязана 
думать широко и сильно. 

Я никогда не винил Аф-
ганистан, я всегда благодарил 
его, потому что все, что у меня 
в жизни есть – все мужские 
качества, все основные чело-
веческие понятия – все это 
сформировалось и закрепи-
лось там. Чувство товарище-
ства, жертвенность. Ведь сол-
дат – это жертвенник за Оте-
чество. И не надо, как сейчас 
принято, причитать: «Ах, сол-
датики!» Солдат всегда был 
жертвенником за Отечество. 
Не ЖЕРТВОЙ, а ЖЕРТВЕН-
НИКОМ. То есть, сознатель-
но идущим на самоотречение 
ради поставленной задачи. И 
этот уникальный воинский 
мужской опыт – он дорогого 
стоит. 

Мой старший сын сейчас 
служит в армии. Когда мне го-
ворят: «Ты что, с ума сошел? 
Как ты мог его туда отпра-
вить?» – я отвечаю: «Вы мне 
покажите, где в нашей жизни 

мужчина может сформировать-
ся? Где мальчик может приоб-
рести мужские качества? По-
кажите мне – туда отдам!» Все 
разводят руками и опускают 
глаза. Ведь просто негде боль-
ше парню стать настоящим 
мужиком. А потом появляется 
масса инфантильных молодых 
людей, у которых просто нет 
такого понятия  – жертвовать 
собой. Раньше, принимая при-
сягу, солдат обещал «стойко 
переносить тяготы и лишения 
воинской службы». А все так 
привыкли к комфорту! Но, как 
ни странно, именно тяготы и 
лишения  важны в дальней-
шей жизни. Все, что ты в свя-
зи с этим преодолением в себе 
откроешь, создашь, разовьешь 
– это твои качества на всю бу-
дущую жизнь. 

Ведь у человека в каж-
дый отдельно взятый момент 
жизни будущего еще нет, а 
настоящее еще только опреде-
ляется. И получается, что, по 
сути, у человека есть только 
прошлое, на которое он может 
опираться. В свое прошлое 
я возвращаюсь, когда мне не 
хватает сил в этой жизни – 
возвращаюсь в то время, когда 
я был гвардии старшим сер-
жантом воздушно-десантных 
войск, когда я очень многое 
умел и мог. Вспоминая себя, я 
там черпаю силы. И по своему 
опыту я понял, что народ обя-
зательно должен обращаться 
в свое героическое прошлое 
– оно у нас, действительно, ге-
роическое, хоть и тяжко при-
ходилось. Там столько достой-
ных примеров! Сейчас у нас 
как-то не принято оборачи-
ваться назад за примерами. Но 
ведь больше-то некуда! Иначе 

Евгений Бунтов: «СОЛДАТ - ЭТО ЖЕРТВЕННИК ЗА ОТЕЧЕСТВО».
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ты будешь не русский, а не-
понятно какой. Поэтому надо 
обязательно возвращаться на-
зад – конечно, не жить про-
шлым, но именно там искать 
какие-то силы, ответы, пути, 
когда ты сомневаешься, как и 
куда идти дальше. 

Вы говорите об армии в 
положительном ключе. Но, 
когда речь заходит об армей-
ской службе, всех пугает де-
довщина и те дикие случаи, о 
которых мы знаем из СМИ.

Дедовщина в том понима-
нии, о котором сейчас говорят, 
на самом деле, есть везде. В 
детском саду, в школе… Про-
сто почему-то мы рассматри-
ваем армию, как отдельный 
кусок общества, совершенно 
оторванный от него. И не ду-
маем о том, что в армию идут 

те же люди. 
Поэтому все, что есть в 

обычной жизни, есть и в ар-
мии. Просто там получается 
более концентрированная си-
туация. Если ты здесь был, 
грубо говоря, моральным 
уродом – ты и там таким же 
будешь. Насколько здорово 
общество, настолько здорова 
и армия. 

А, с другой стороны, боль-
шие деньги вкладываются в 
антироссийскую пропаганду, 
в то, чтобы разрушить и очер-
нить армию и образ защитни-
ка Отечества – надо это по-
нимать. Как надо понимать и 
то, что все мы - воины в этой 
духовно-культурной войне.

Есть такая расхожая 
фраза: «На войне неверую-
щих не бывает». Согласи-

тесь Вы с ней или нет?
Сложно говорить абсо-

лютно утвердительно, потому 
что вопрос веры – внутрен-
ний вопрос. Я, например, не 
помню, чтобы солдаты в око-
пах об этом разговаривали. 
Но лично ко мне вера пришла 
именно там. И это еще одно, 
за что я благодарен Афгани-
стану. Просто когда уже не 
ждешь никакой помощи, и не 
осталось даже гвоздя в карма-
не, и гильзы стреляной, а жить 
хочется, то инстинктивно ты 
начинаешь молить Бога. Что-
то в крови – гены предков, мо-
жет быть – начинает взывать 
к Нему, и губы сами произ-
носят: «Господи, помилуй!». 
Ты не понимаешь, зачем это и 
что это такое, но так само ска-
зывается, само произносится. 
Потому что больше не к кому 
обратиться – только к Богу. 

Получается, что были 
не только призывы с Вашей 
стороны – были и ответы 
на них?

Самый яркий, больше 
всего запомнившийся случай 
произошел во время обстрела.  
Мы  сидели в окопе с Викто-
ром Погребняком, моим одно-
полчанином, и под ноги нам 
упала граната. Выпущенная 
из гранатомета, она скольз-
нула по брустверу и с преоб-
ладающей высоты прилетела 
нам под ноги. И я ничего не 
успел сообразить, только губы 
сами произнесли: «Господи, 
помилуй». Граната не разорва-
лась… 

Но ведь для того, чтобы 
в данной ситуации человек 
сказал: «Господи, помилуй», 
а не выругался бы, должны в 
его в душе быть какие-то се-
мена веры.

2008 год. Со старшим сыном Андреем.
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Может быть, это сказа-
лись гены предков, но помимо 
моей воли. Осознанного в этом 
плане ничего не было. Я был 
обычный школьник, обычный 
мальчишка советских родите-
лей. 

Да, предки мои были ста-
рообрядцами – яицкие казаки. 
Но мне это было известно на 
уровне семейных мифов -  и 
только. Помню, что у бабуш-
ки в деревенском доме висела 
на стене икона. Но не помню, 
чтобы меня как-то склоняли к 
вере, не было никакого рели-
гиозного воспитания. 

Но после армии я крестил-
ся – и это не было данью моде. 
Вера пришла в критической 
ситуации. Процесс воцерков-
ления – это уже другой вопрос, 
он более долгий и, по большо-
му счету, идет всю жизнь.

Вы в своем творчестве 
активно возвращаетесь к 
традициям предков.

Здесь действует все та же 
схема, подсказанная жизнью: 
нужно возвращаться обрат-
но, брать все полезное из на-
копленного опыта и на этом 
строить настоящее и будущее. 
Когда рухнула официальная 
советская идеология, а новой 

не возникло, к корням, к тра-
дициям, оставленным где-то 
там, по дороге, и нужно было 
возвращаться.

Хочется, чтобы люди боль-
ше опирались на свою исто-
рию – историю рода, историю 
всей России. Великая страна с 
великим народом. И если мы 
не будем об этом помнить, то 
как народ мы не выживем. 
Я с большим сокрушением 
смотрю, как наш город пре-
вращается в железобетонно-
стеклянную бирюльку, как он 
теряет свой исторический об-
лик. 

Этот выбор, который чи-
новники делают за народ, во 
многом определяет жизнен-
ный уклад этого города. По-
этому на меня иногда как на 
Иванушку-дурачка и смотрят, 
когда я, например, в День го-
рода играю на гуслях. Люди 
оторваны от корней, но сами 
корни живы. И те, кто уже на-
елся и попсы, и всего подоб-
ного, ищут выход. И многие 
находят его в традиционной 
культуре. А через традицион-
ную культуру вполне логично 
прийти и к традиционной ре-
лигии.

Но существует возмож-

ность пойти еще дальше и 
традиционней и вспомнить, 
например, про Перуна.

Я ходил «туда» - там нет 
ничего. Все наши традици-
онные песни построены на 
Православии. Все языческие 
песни, которые я слышал – это 
современные стилизации. Это 
не традиция. Я не специалист 
по вопросу язычества, но 
«там» нет системы. Боги у них 
менялись неоднократно.

На этом фоне можно сей-
час нести все что угодно, и это 
не будет не только истиной 
– это правдой даже не будет. 
Хотя, честно скажу, с моей 
точки зрения люди, увлекаю-
щиеся языческими богами, не 
представляют опасности. Пра-
вославие дало всходы, будучи 
посеяно на языческую почву. 
И каждый язычник может об 
этом вспомнить, задуматься и 
пойти тем эволюционным пу-
тем, которым пошла Русь. То 
есть прийти ко Христу. Я по-
нимаю, что это очень спорное 
утверждение, но тем не ме-
нее…  

Нет ли опасности, что 
традиционная культура мо-
жет заслонить собою для 
человека, увлеченного ею, 
веру во Христа?

Такая опасность есть всег-
да. Но она не в традиционной 
культуре и не в Церкви – она 
в каждом из нас. Это мы та-
кие искаженные. Все полезно 
в меру. Из-за того, что наша 
природа нарушена, лукавый 
может уловить нас в любой, 
даже в самой безобидной си-
туации. Поэтому ответа я не 
знаю. Во всем можно уйти «не 
туда», заблудиться. Захлеб-
нуться можно и в чайной лож-
ке… 

По себе могу сказать, что 

2008 год. Концерт в Ингушетии
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у меня состояние воцерков-
ленности претерпевало раз-
личные периоды. В Церковь я 
пришел благодаря фольклору. 
Крестился я не из следования 
моде, а всерьез.  Но, когда по-
пытался ходить в Церковь – то 
одна бабулька за что-то турну-
ла, то вторая – а для новона-
чальных все эти мелочи име-
ют большое значение. Поэто-
му после крещения я в Церквь 
не вошел. 

А много позже именно 
увлечение традиционной куль-
турой привело нас с супругой 
к венчанию – через 14 лет со-
вместной жизни, абсолютно 
осознанно. И стали ходить в 
храм, потому что так положе-
но традицией. Я помню, как 
жадно и жарко мы вошли в 
церковную жизнь, поначалу 
очень жестко постились. По-
том уже стали воспринимать 
все более спокойно. 

Жить по церковно-
народному календарю оказа-
лось очень интересно. Смысл 
и полнота возникают в семей-
ной жизни, поддерживается 
общность интересов. Ведь все 
мы разные, у всех работа, ви-
димся только вечерами. А тра-
диция объединяет. 

А как семья относится к 
Вашей творческой деятель-
ности?

Так ведь я занимаюсь этим 
уже 20 лет. Всех уже приу-
чил. Сначала у нас был даже 
семейный ансамбль: кроме 
меня, супруга Наталья и два 
сына – Андрей и Вячеслав. 
Сейчас сыновья выросли, ро-
дилась дочка - ансамбль рас-
пался. Старший сын в армии, 
средний – студент, три года 
Лизаветке, мама занимается с 
ней. Но все равно мы соратни-
ки – иначе никак. Дома у нас 

более 60-ти музыкальных ин-
струментов, которые развеша-
ны по всем углам, по всем сте-
нам – это уже норма, поэтому 
никто не ворчит, не кричит. 
Только пыль сдувает. 

Православная вера и тра-
диционная культура объеди-
няют нашу семью. Не секрет, 
что многие семьи «афганцев» 
не сложились. Кто пеняет на 
синдром, кто еще на что. Мы 
с Натальей прожили вместе 22 
года. Наша семья, слава Богу, 
не рушилась, и мне кажется, 
что ее подпитывала и хранила 
традиция. Начиная с бытовых 
понятий (как мужчина к жен-
щине должен относиться, как 
женщина к мужчине, как вос-
питывать детей) и кончая тра-
дицией духовной: совместные 
молитвы, службы, праздники, 
утреннее и вечернее правило.

В традиции можно до-
статочно гармонично жить и 
развиваться. У людей, живу-
щих в традиционной русской 
культуре, крепкие семьи, раз-
водов просто нет. Все живут 

по-разному, но традиции не-
зыблемы: мужчина – глава 
домашней церкви, супруга 
– помощница, много детей в 
семье. Почему я и радею за 
традиционную культуру, поче-
му и агитирую за нее и в миру, 
и в приходах, и в воскресных 
школах. Только участием в 
богослужениях людей не вос-
питать. Если не жить в рамках 
традиционной культуры, веру 
не сохранить.  

Иначе говоря, вера не 
должна оставаться лишь 
в стенах храма, ею должна 
быть пронизана вся жизнь, 
а не только маленькая ее 
часть.

Да, конечно. У нас в се-
мьях, серьезно занимающих-
ся фольклором, женщины не 
носят брюк. Это – культурная 
норма.  И тут же я вижу  – это 
не в осуждение, а в качестве  
примера – как какая-нибудь 
певчая, выходя с клироса, 
«преображается»: шляпка, 
брючки – и пошла по городу. 

2004 год. Семейство Бунтовых
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Наверное, ничего страшного в 
этом нет. Но у нас это не при-
нято, у русских людей. Просто 
не принято, обычай такой - и не 
надо ничего объяснять. В 90-е 
годы, когда подрастали наши 
сыновья, с телевизора сплош-
ным потоком лилась всякая 
дрянь. Мне было достаточно 
сказать им: «Какое отношение 
это имеет к нашей культуре? 
Это – не наше», - и мы выклю-
чали телевизор. Мне было что 
сказать своим детям.

Обошел ли вас стороной 
подростковый бунт, когда 
возникает отрицание роди-
тельских установок?

Когда мальчики подросли, 
жесткой опеки мы им уже не 
создавали. Но в период фор-
мирования мы помогали им, 
по мере сил, сформировать 
отношение к определенным 
вещам. Сейчас старший сын 
по-прежнему близок к тради-
ции. Средний сын – ему 17 
лет – несколько отошел, но я 
думаю, что все равно, когда 
придет время, к традиции он, 
даст Бог, вернется. Он знает, 
что она есть, и он знает, куда 
возвращаться после душев-
ных скитаний.

Евгений, Вы играете на 
гуслях, колесной лире и еще 
множестве старинных ин-
струментов. А как Вы их 
осваивали? На гитаре-то 
понятно, как люди учатся 
играть: кто-то из дворовой 
компании  расчерчивает ли-
сточек в клеточку, изобра-
жает там точками  три 
-  четыре аккорда – и вперед, 
учись до кровавых мозолей. А 
эти инструменты?

Так же точно осваивал. Не 
перевелись на Земле Русской 
гусляры, и традиция игры на 

гуслях не забыта. Я поначалу 
и не собирался на них играть, 
но от монахов с Ганиной Ямы 
мне пришел инструмент – де-
сятиструнные гусельки новго-
родские. Делать нечего, стал 
осваивать. 

Первые аккорды мне пока-
зал Андрей Байкалец – был у 
нас такой, к сожалению, ныне 
покойный, гусляр. Он и нари-
совал мне аккорды точками на 
бумаге -  все точно так же, как 
и с гитарой. А дальше – само-
развитие. То, что я не знаю нот 
и не знаю, как нельзя играть 

на музыкальных инструмен-
тах, позволяет мне играть на 
всем подряд. Духовые, струн-
ные, шумовые, ударные древ-
нерусские инструменты – я их 
освоил около двадцати. И это 
путь открытия, постижения, а 
не зубрежки.  

Когда говорят о казачьих 
песнях, навскидку вспомина-
ется: «Только пуля казака во 
степи догонит, только пуля 
казака с коня собьет». Глав-
ным казаком Советского Со-
юза всегда был Александр Ро-

Казак без коня - кругом сирота
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зенбаум, наше поколение вы-
росло на его песнях – в том 
числе, и казачьих. Вы делае-
те нечто другое, менее при-
вычное. Это другой формат. 
Как он воспринимается слу-
шателями?

Я, на самом деле, разные 
песни пою. И под колесную 
казачью лиру, и под гусли, и 
под гитару, и в современной 
аранжировке, и бардовские, и 
народные песни очень люблю. 
А то, что мы сейчас настоящие 
традиционные песни – что ка-
зачьи, что крестьянские – с 
трудом воспринимаем, гово-
рит как раз о нашей оторван-
ности от своих корней. Так 
же, как нам  трудно всю служ-
бу выстоять, сложно понять 
церковнославянский язык и 
так далее. Все это надо в себе 
исправлять. Усилия нужны се-
рьезные в этом направлении. 

«…Семя тли во мне есть» – 
вот оно, это семя тли, вот его 
плоды. 

Философская лирика бар-
довской песни мне сейчас 
не так близка: есть три моих 
книжки стихов на эту тему – 
и хватит. С годами все больше 
места в творчестве занимает 
духовно-нравственная тема, 
историческая, тема возвраще-
ния к корням. 

Я же пою не для себя. 
Хотя многие вещи, конечно, 
начинал делать для постиже-
ния себя, не думая о сцене и 
слушателях. А когда увидел, 
что это – некая проповедь че-
рез творчество, стараюсь го-
ворить о чем-то наиболее важ-
ном. И чем дальше, тем крепче 
утверждаюсь в мысли апосто-
ла Петра о том, что надо «слу-
жить друг другу каждый тем 
даром, какой получил». Уж 

если есть во мне этот дар – им 
и служу людям.

Наша справка: Соз-
данный Евгением Бунтовым 
культурный центр «Солдаты 
России» занимается сбором, 
изучением и пропагандой 
культурного наследия локаль-
ных войн. Это  стихи и песни 
участников боевых действий. 
При центре существует так-
же Ассоциация художников 
– ветеранов локальных войн. 
Действует профессиональная 
студия звукозаписи. Разрабо-
тан народный проект по древ-
нерусским инструментам. 
Ведется концертная деятель-
ность. Еще одно направление 
работы – дизайн: календари, 
афиши, плакаты. 

Беседовала 
Светлана Ладина

Помни хорошенько, детям расскажи...
Родионов Женька в Подмосковье жил.
По заборам лазить парень обожал.
Только на Кавказе полыхнул пожар.   

Слушай хорошенько да мотай на ус:             
пограничник Женька не слабак, не трус.      
Но свернула круто злой судьбы тропа : 
где-то под Бамутом парень в плен попал!

В злобе и бессилье выл душман, как бес: 
«Что тебе Россия, на тесёмке крест?!              
По всему видать ведь, не твоя взяла.
Отрекись, солдатик, коли жизнь мила!

Ты своими брошен, Родиной забыт.
А боец хороший, пригодился бы...
Велика ль измена , посуди-ка сам?
Ваххабитов вера ближе к небесам...»

Что и сколько весит - не простой вопрос.
Шёл четвёртый месяц пыток и угроз. 
В споре не на равных крепость для юнцов  
веры православной заповедь отцов!

Человек - мишенька, лишь курок взведи.                                              
Пограничник Женька крест не снял с груди. 
На чеченской псарне всё стерпел  за двух. 
Видно, был у парня богатырский дух.

Думай хорошенько: из каких дорог 
Родионов Женька выбор сделать смог?..
И прошла сквозь шею вороная сталь.
Мученика Женю помянём, как  встарь!              

Дедовских традиций мудрость - не пустяк.          
Нам хранить границы и Отчизны стяг.
Паренька простого каждый помнит пусть.
Воинством Христовым да воскреснет Русь!    

Вместо послесловия.  Трижды Евгений Бунтов побывал с концертами в Чечне. Одним из 
плодов этих поездок стал искренний, пронзительный авторский музыкальный CD-альбом. Пес-
ню, посвященную рядовому Евгению Родионову, мы публикуем для наших читателей. 

ПАМЯТИ  ЕВГЕНИЯ  РОДИОНОВА,   
рядового 479-го погранотряда особого назначения
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дорожный посох
(отрывок)

Большой крест греха лежит на русском че-
ловеке... 

Во время ночлега моего в одной избе был 
я самовидцем дикого мужицкого разгула. Пять 
человек красноармейцев вместе с хозяином — 
рыбаком Семеном и горбатым сыном его Петру-
хой глушило самогон. По совести говоря, мне 
бы уйти отсюда надо, но я остался. В русском 
разгуле всегда есть что-то грустное, несмотря 
на видимое безобразие его и содомство, и в 
разгуле этом чаще всего душа раскрывается... 
Почем знать, — раздумывал я, — может быть, 
понадоблюсь! Бывают же в жизни русского раз-
гульника “смертные часы”, когда он не знает, 
что со своею душою делать. В такие минуты 
ему утешитель надобен! 

Красноармейцы — русские ржаные парни, 
широколицые да курносые. Когда трезвыми 
были они, то я любовался ими и думал: 

— Хлеб бы им сейчас молотить, снопы воз-
ить, по деревенскому хозяйству справляться... 

Слова у них жесткие, с выплевками, с ма-
терщиной. Завидев меня в уголке, с каким-то 
злым харканьем спросили: 

— Кто такой? 
За меня ответил Семен: бродячий-де са-

пожник! 
— А ну-ка почини мне сапоги! — сказал 

один из них. 
Снял он исхоженные вдрызг сапожонки 

свои и мне в угол бросил: 
— Уплачу! Не бойсь! — прибавил он. 
Я сапоги чинить стал, а они к столу при-

саживаются. Бутылки вынимают. Стали и меня 
потчевать. 

Пригубил я для видимости и сказал: 
— Больше, ребята, не угощайте. Сердцем 

слаб! 
Перепились эти молодцы самогону и стали 

похваляться геройством своим. Много всяких 
страшных былей они порассказали, но один 
рассказ потряс меня до смертного окоченения. 
Рассказывал его крикливым, с провизгом, голо-
сом маленький мозглявый паренек с рыжими 
кочковатыми бровями: 

— Это еще что! — начал он. — У нас дело 
почище было! Во снах такое не причудится! 

При этом он подмигнул сидящему напро-
тив парню с жирными, пропитанными пылью 
морщинами на широком волосатом лбу: 

— Помнишь, как самогоном причащали? 
— Ты бы лучше помалкивал бы... — нахму-

рился другой. 
— Не могу! Уж больно это у нас оглуши-

тельно получилось!.. 
— Не рассказывай!.. — хрипнул волоса-

тый. 
Расходившийся парень не захотел молчать: 
— Дело недавно было. Приехали мы в одно 

большое село. Там церковь, но заколоченная. 
Священника, сказывали, на костре как борова 
опалили... а потом горящую головню в хайло 
ему запихали... 

Да, пустая церковь-то... Слушайте дальше... 
Это только присказка... 

Командиром нашим был Павел Никодимыч 
Вознесенский... Голова и краснобай! Когда-то 
в духовной семинарии обучался... На священ-
ника, видишь ли, пер!.. Вот однажды, во время 
самого ненасытного пьянства нашего, подни-
мается Павел Вознесенский и во весь широкий 
голос свой объявляет: 

— Товарищи! Хотите, штуку разыграю 
над деревенскими дураками? — а сам это по-
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волчьи зубы скалит, и огонь в глазах этакий у 
него... погибельный!.. 

— И для ча ты рассказываешь, туз бубно-
вый? — опять перебил его волосатый, приходя 
в гневное волнение. 

— Помалкивай!.. Так-с. Хотите, говорит, 
штуку разыграю? Мы, конечно, спрашиваем: 

— Каку таку штуку, Павел Никодимыч? 
— А вот какую! — грохнул он по столу ку-

лачищем. — Завтра обедню служить в церкви 
буду и народ причащать... самогоном!.. 

Мы это немножко побледнели и дрогнули, 
ну а потом, разошедши... все стало нипочем! 
Одним словом, “леригия опиум” и тому подоб-
ное... Чего уж там!.. Плевать с высокого дере-
ва!.. 

На другой день, часиков это около десяти, 
один из наших в колокол ударил... Село-то ка-
ак всколыхнется — звонят-де! Дивуются. Что 
такое? Мы объявляем, что-де власть, идя на-
встречу народу, разрешила Бога и даже попа 
прислала... Пошло в народе ликование. Валом 
повалили в церковь... Плачут от радости... Ико-
ны в церкви целуют, цветами их украшают... 
Пыль с них смахивают... 

Павел Никодимыч в ризы облачился, все 
как есть, по чину... Хор собрали из знающих... 
Старый дьячок припер... 

Обедня у нас идет такая, что все в церкви 
ревмя ревут... 

Волосатый парень, все время бросавший на 
рассказчика гневные взгляды, вдруг не выдер-
жал, задрожал, побледнел и надсадно крикнул: 

— Замолчи, сволочь!.. 
Прокричав эти слова, он обессилел как-то, 

повалился на скамью и сразу же захрапел пья-
ным, всхлипывающим сном. 

Наступило маленькое перетишье. 

— Ну, и что же, причастил? — косясь на 
спящего, шепотом спросил горбатый. 

— Да, причастил... 
Парень уж стал говорить тише и, видимо, 

с душевным смятением, стараясь побороть его 
лихостью глаз. 

— Вот это, причастивши-то... выходит Воз-
несенский говорить проповедь... Господи Иису-
се!.. Что было-то!.. Стал он крыть по матушке 
и Господа, и Матерь Его, и всех святых... Я от 
страха и дрожи стоять не мог... Так и пригну-
ло меня к полу... А народ-то!.. Господи! Что с 
народом-то стало!.. 

Тут парень призакрыл глаза, съежился и не-
сколько раз вытер со лба пот рукавом шинели. 
Лицо его задергалось, зубы застучали, и руки 
заходили ходуном... 

— Ежели не можешь, то не рассказывай... 
— посоветовал рыбак, тоже не зная, куда де-
вать себя от волнения. 

— Нет, надо досказать! — заупрямился па-
рень, приходя в полубезумный раж. — Не могу 
не досказать!.. На чем это я остановился? Да! 
Народ это... Видали, как ураган крыши срывает 
да горы сокрушает?.. Так вот и народ!.. Ка-ак 
это бросился он на Вознесенского!.. Подмяли 
под себя да с хрипом, воем, ревом почали его 
сапогами, да кулаками, да подсвечниками по 
черепу, по груди да по всему хрусткому... до са-
мого мозга, до внутренности... до кишок этих! 
Все иконы мозгами да кровью забрызгали!.. 

Парень охнул, закачался со стороны на сто-
рону и попросил воды. 

— Ну а потом что? — с неумолимой же-
стокостью допытывался горбатый, став как бы 
безумным от страха и любопытства. 

— Мало тебе, горбатому черту, рассказали? 
— накинулись на него остальные, сидевшие до 
сего времени как бы неживые. 

— Потом что? — взяв опять крикливый 
тон, заговорил парень. — Вызвали пулеметную 
команду да по народу... тра-та-та-та... За бунт и 
возмущение против власти!.. Душ пятьдесят, не 
считая раненых... в расход вывели... 

Пить никто не хотел. Они долго сидели на-
хмуренными, а потом все стали расходиться. 

Сапог я не мог починить. Мое сознание 
держалось на тонкой паутинке. Колыхнись она 
немножко, и я стал бы безумным. 

В.А.Никифоров-Волгин
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В ушедшем 2008 году в Ека-
теринбургской епархии появи-
лись на свет два новых право-
славных детских журнала для 
семейного чтения – «Добрый 
молодец» и «Красная девица». 
Редакция журналов находится 
в Нижнем Тагиле, и поэтому 
кажется чудом, что их получа-
ют по редакционной подписке 
юные читатели не только Ека-
теринбурга, но Челябинска, 
Москвы, Перми, Красноярска, 
Иваново и даже Владивостока. 
Эти полноцветные глянцевые 
журналы – федеральные. И у 
авторов журналов «Добрый 
молодец» и «Красная девица» 
есть огромное желание, чтобы 
журналы стали помощниками 
родителям и педагогам в вос-
питании детей. О том, как ис-
полняется это доброе желание, 
мы побеседовали с редактором 
журналов Марией Панишевой.

– «Добрый молодец» и 
«Красная девица»… Как бра-
тик и сестричка…

– Так воспринимают назва-
ния журналов взрослые, в чьем 
сердце живут герои чудесных 
русских сказок: «Аленького 
цветочка», «Сказки о мертвой 
царевне и семи богатырях», 
«Финиста ясного сокола» и 

многих других. Не ошибусь, 
если скажу, что большинство 
из нас мечтали в детстве похо-
дить на «доброго молодца» или 
«красную девицу». До сих пор 
эти идеалы определяют наши 
поступки, ведь нас сотворило 
детство. 

Сейчас выходит немало 
журналов, полезных для ду-
шевного и духовного развития 
детей, те же «Кораблик», «Лам-
падка», которые учат юных чи-
тателей различать добро и зло, 
как их определяет Правосла-
вие, прививают добрые нравы.

Но мы поставили перед 
собой более определенную и 
поэтому более трудную задачу, 
мы отделили мальчиков от де-
вочек, потому что их надо вос-
питывать по-разному, и затеяли 
одновременно два журнала. 

Понятия «добрый моло-
дец» и «красная девица» – это 
особое возвышенное состояние 
души, направленность воли на 
добрые поступки, милующее 
сердце. Добрый молодец – ге-
рой благородный и смелый, 
защитник Отечества не толь-
ко земного, но и духовного, 
исторического, тот, кто дает 
ответ своей совести и Богу за 
свои дела уже сейчас, из кого 

в будущем вырастет глава 
крепкой семьи, муж и отец. 
Красная девица – хозяюшка, 
рукодельница, утешитель-
ница, кроткая, заботливая, 
сострадательная дочка и се-
стра, будущая жена и мать. 
Так мы видим эти идеалы, и 
в этом ключе, по мере сил и 
способностей, стараемся их 
раскрывать на примере са-
мых достойных героев нашей 
истории и через собиратель-
ные образы. 

А, в общем, мы опреде-
лили для себя два основных 
принципа, которым стараем-
ся следовать в работе. Первый 
из них заключается в словах 
Царицы-мученицы Алексан-
дры Федоровны: «Лучшее, 
что мы можем сделать, чтобы 
развить духовную жизнь дру-
гих, — это дать им атмосферу 
любви и чистоты». Второй же 
следует из высказывания Им-
ператора Александра III, где 
он придает огромное значение 
поэтическому представлению 
событий истории и ее деятелей 
в духе любви к родному краю.

– Журналы «Добрый мо-
лодец» и «Красная девица» 
отличает от других еще и му-
зыкальное аудио-приложение. 

Нас сотворило детство
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Причем, если содержание жур-
налов разное, то диски и де-
вочки, и мальчики получают 
одинаковые. В журналах раз-
мещаются ноты, слова, история 
песен. Песни на дисках, хоть и 
разных жанров, очень строй-
но переплетаются. По какому 
принципу вы их составляете в 
сборники? 

– Главное – польза для дет-
ской души, чтобы песня заде-
вала добрые струны сердца и 
давала в пищу для ума верные 
словесные установки. Ведь 
если песня ребенку понравит-
ся, он постепенно ее выучит, 
и слова запечатлеются в его 
подсознании если не навсег-
да, то очень надолго. Возьмем 
песню из аудио-приложения 
ко вторым номерам журналов 
«Добрый молодец» и «Красная 
девица», единственную из всех 
– эстрадную. Она называется 
«По Божьей воле». Мелодия ее, 
конечно, тонкого благодатного 
влияния на ребенка иметь не 
будет, но благодаря простоте и 
эстрадности этой песни юный 
читатель-слушатель запомнит 
слова, ради которых мы поме-
стили эту песню на диск: «Бог 
создал мир для счастья и люб-
ви, и по Его законам ты живи. 
Твори добро и, ближнего любя, 
всегда ты помни, Кто хранит 
тебя», «По Божьей воле солнце 
встает, по Божьей воле дождик 
идет, по Божьей воле растут 
цветы, по Божьей воле родил-
ся ты», и так далее. Это поде-
йствует на душу ребенка луч-
ше самой умелой катехизации, 
потому что посеется глубоко 
и наверняка! Так что можно 
смело назвать эту песню совре-
менным эстрадным шедевром, 
который, ко всему прочему, 
исполнили дети, учащиеся по-
литехнической гимназии Ниж-
него Тагила. Просто чудо, что 
ее теперь услышат читатели 
наших журналов, и не только в 

Екатеринбургской епархии, но 
по всей России.

А еще, конечно, аудио-
приложение дополняет и иллю-
стрирует содержание «Доброго 
молодца» и «Красной девицы». 
Допустим, в первых номерах 
журналов главные рассказы 
были о Царевиче Алексие и Ве-
ликих Княжнах Ольге, Татьяне, 
Марии и Анастасии. Первыми 
на диске оказались песнопения 
и песни, посвященные святым 
детям Царя-мученика Николая. 
Их продолжили несколько дру-
гих песен из репертуара тех же 
исполнителей – девочек и маль-
чиков Детско-юношеского хора 
преподобного Иоанна Дамаски-
на из Санкт-Петербурга. В «До-
бром молодце» мы рассказыва-
ли о казачьей песне «По горам 
Карпатским», и в сборник вош-
ли несколько казачьих песен. В 
«Красной девице» были нотки 
к колыбельной песенке, и мы 
включили в диск несколько 
колыбельных. Мальчикам мы 
обещали в следующем номере 
рассказать о гуслях и гуслярах, 
показать на фотографиях, как 
мастер делает гусли, и в каче-
стве анонса разместили на дис-
ке несколько гусельных компо-
зиций известного уральского 
гусляра Евгения Бунтова. 

Ну, а авторы и исполните-
ли песен – это и наши давние 
друзья, и те, с кем нам удалось 
познакомиться и убедить уча-
ствовать в общем деле. Пока 
такому сотрудничеству все 
только рады. 

– Вы говорили о самых до-
стойных героях нашей истории. 
О ком, кроме святых Царских 
детях, рассказывается в номе-
рах журналов «Добрый моло-
дец» и «Красная девица»?

– О святых родителях Цар-
ских детей, Царе-страстотерпце 
Николае и Царице Александре, 
о святом богатыре Илье Му-
ромском, о преподобном Сер-

гии Радонежском, о князе Ди-
митрии Донском, о праведной 
Иулиании Лазаревской, о маме 
первого русского царя, Мар-
фе Романовой. А еще о герое-
пограничнике Евгении Родио-
нове, о хирурге Николае Пиро-
гове, о лексикографе Владими-
ре Дале, об Анне Ахматовой, о 
певице Надежде Плевицкой, о 
сестрах милосердия, о девоч-
ках и мальчиках Древней Руси, 
о купеческой дочке из «Алень-
кого цветочка», и не только о 
них.

– А есть какие-то постоян-
ные рубрики?

– Да. У мальчиков – рассказ 
в картинках о чем-то интерес-
ном, например, о том, как на 
свет рождается подкова. У де-
вочек – рукоделие в картинках, 
как сделать куклу. Есть конкур-
сы, сказки, написанные детьми, 
с их рисунками.

– О журналах «Добрый 
молодец» и «Красная девица» 
слышали пока далеко не все ро-
дители, а видели – и того мень-
ше.

– Это естественно – у нас 
пока нет постоянных спонсо-
ров, и поэтому нет возможности 
говорить о журналах на теле-
видении, на радио, в солидных 
газетах. И члены редакции по 
той же причине довольствуют-
ся очень даже скромным возна-
граждением, и многое делается 
ради идеи. 

Но в том, что вторые номера 
журналов были изданы за счет 
исключительно продаж первых 
номеров – а имеется в виду об-
щий тираж в десять тысяч эк-
земпляров двух полноцветных 
журналов, на мелованной бума-
ге, да еще с CD-приложением 
– видится не только промысел 
Божий, но и Его святая воля 
на то, чтобы журналы доходи-
ли до читателя, а мы над ними 
трудились. 

О наших журналах пока 
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чаще всего узнают друг от 
друга: кто-то купил в Храме 
Христа Спасителя, или на вы-
ставке православной у нас ли, 
в Екатеринбурге, или в Перми, 
в Нижнем Новгороде – позво-
нил знакомым, родственникам, 
рассказал. Это самая лучшая 
реклама – из уст в уста. 

Еще нам очень помогают 
те, кому важно, чтобы дети 
росли в добрых идеалах: один 
брат во Христе возит журна-
лы по выставкам и продает их 
со смешной наценкой, одна 
матушка находит доброхотов, 
которые жертвуют деньги на 
то, чтобы журналы «Добрый 
молодец» и «Красная девица» 
были подарены ею в детский 
приют или в кадетскую школу, 
причем, в немалом количестве. 
А члены Общества православ-
ных педагогов распространяют 
журналы там, где они органи-
зуют выставку, посвященную 
Святым Царственным Страсто-
терпцам, и даже разработали 
викторины на основе материа-
лов наших журналов. Есть и 
другие помощники во Христе, 
спаси их Господь.

– А пишут ли вам письма 
читатели?

– Да. И очень трогатель-
ные. Говорят, нынешние дети 
неспособны на искренность, а 
уж как письмо написать – это 
им невдомек, но это совсем 
не так. Конечно, письма стали 
приходить не сразу – пока жур-

налы достаточно разошлись, 
пока юные читатели созрели 
для писем… Причем, дети не 
только участвуют в конкурсах, 
но и мнение свое о журналах 
высказывают, просят, чтобы мы 
выходили дальше, фотографии 
свои присылают. И этим они 
нас, конечно, поддерживают – 
очень важно видеть, что труд 
наш действительно нужен тем, 
для кого мы трудимся и о ком с 
любовью думаем, работая над 
материалами.

Нам не только пишут, но 
еще и звонят, в основном, ко-
нечно, родители наших читате-
лей, часто – из других регионов. 
Интересуются, как у нас дела, 
делятся: «Ваши журналы в на-
шей воскресной школе читают, 
дети в конкурсах участвуют», 
«а в нашей общеобразователь-
ной школе педагоги журналы 
используют при проведении 
уроков». Мы всем подписчикам 
со вторыми номерами журна-
лов высылали условия участия 
в выставке «Письмо другу», 
которую мы организуем для де-
тей Косово и Цхинвала и вес-
ной повезем ее в три сербских 
города и в Южную Осетию. И 
как же радостно было получить 
недавно письма с рисунками от 
наших подписчиков!

– А в наступившем году как 
будут выходить «Добрый моло-
дец» и «Красная девица»?

– Мы запланировали четы-
ре выхода журналов – в марте, 

июне, сентябре и декабре. Пока 
мы будем продолжать издавать 
их ежеквартально. А третий но-
мер за 2008 год надеемся выпу-
стить в конце февраля, в силу 
разных причин пока не собра-
лась необходимая сумма для 
печати журналов. 

– Как можно оформить 
подписку на этот год и, может 
быть, приобрести уже вышед-
шие журналы?

– Можно отправить письмо 
на почтовый адрес редакции 
и сделать заявку на подписку. 
Мы вышлем купон подписчи-
ка с условиями оформления 
подписки. Почтовый адрес: 
620000, Свердловская обл., г. 
Екатеринбург, Глав почтамт, 
а/я 205.

 А первые номера жур-
налов мы можем выслать на-
ложенным платежом. С учетом 
пересылки первые два номера 
одного из журналов обойдутся 
в 180 р., а первые номера двух 
журналов – в 350 р. Надо так 
же сделать заявку письмом на 
почтовый адрес, или можно 
сделать заказ на e-mail редак-
ции: tsarskiedni@yandex.ru.

Беседовала 
Христина Стражникова

Журналы «Добрый молодец» и «Красная девица» не имеют спонсоров и не содержат рекла-
мы. Будем благодарны за финансо вую поддержку изданий.

В графе «назначение платежа» просьба указывать: «Добровольное пожертвование на из-
дание детских журналов «Добрый молодец» и «Красная девица»».

Реквизиты: ООО ИД «Царские дни», ИНН 6623043772, КПП 662301001. 
Р/счет № 40702810163050000248 в ОАО «УБРиР» Доп. офис «Уральский» филиала «ССБ» г. 

Н. Тагил Свердловской области, к/с 30101810900000000795, БИК 046577795.
Примем в качестве пожертвования бумагу для печати следующих номеров журналов (мело-

ванная глянцевая, 90 гр. и 150 гр.). 
Телефон редакции: 8-912-65-79-397.
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Православное молодёж-
ное движение, или ПМД, в 
нашем городе так разнообраз-
но, что трудно описать его 
в одной статье. На данный 
момент в Екатеринбурге су-
ществует уже восемь приход-
ских молодёжных клубов. Это 
молодежные клубы прихода 
во имя Святителя Николая  
на Синих камнях, клуб «Воз-
рождение» при храме Рож-
дества Христова, Молодеж-
ный клуб «Вознесение» при 
храме Вознесения Господня, 
клуб при храме св. Целите-
ля Пантелеимона, при храме 
во имя преподобного Марка 
Киево-Печерского, при  хра-
ме Преображения Господня, 
молодежное трезвенническое 
движение «Надежда» и моло-
дежный клуб при Богородице-
Касперовском храме. 

У каждого клуба уже сло-
жились свои традиции, свои 
особенности и «изюминки», 
неповторимая индивидуаль-
ность и особая атмосфера, ка-
кая, наверное, складывается 
в семье – в каждой своя, но 

15 февраля – Всемирный день православной молодежи
Православное молодёжное движение Екатеринбурга

всегда очень светлая. Сейчас 
трудно представить, что на-
чиналось всё это многооб-
разие более 11-ти лет назад, 
с небольшого приходского 
клуба при храме Вознесения 
Господня. Сейчас в «Возне-
сении» состоит более двухсот 
человек, многие из которых 
уже обзавелись семьями. 

Молодёжный клуб при 
храме св. Целителя Панте-
леимона помладше, и обра-
зовался весьма неожиданно. 
Однажды осенью 2001 года 
после воскресной службы о. 
Евгений Попиченко собрал 
в крестильне всю молодежь, 
которая была в храме, и бла-
гословил заниматься одним 
очень интересным делом: из 
книги, куда были записаны 
все крещаемые, выписывать 
имена и адреса тех людей, 
которые крестились месяц 
назад. Несколько часов в не-
делю ребята (их было тогда 
человек пятнадцать) посвя-
щали тому, что обходили всех 
новокрещеных, напоминали, 
что не стоит забывать посе-

щать храм, беседовали с ними 
о вере, приносили свежие но-
мера «Православной газеты». 
Случалось, что подобные 
визиты приходились на день 
Ангела или на день рождения 
новокрещеного человека. Со 
временем миссионерская дея-
тельность ребят разрослась, и 
на её базе возник клуб. 

Перечислить все виды 
деятельности приходских 
клубов при их количестве и 
разнообразии просто невоз-
можно. Остановимся только 
на самых известных и давних 
формах времяпрепровожде-
ния молодёжи. Первая ассо-
циация, которая приходит в 
голову при упоминании храма 
Вознесения Господня  – это 
Евангельские чтения. Дей-
ствительно, уже более шести 
лет подряд с завидным упор-
ством в храме еженедельно по 
четвергам проводятся моло-
дёжные Евангельские чтения, 
на которых присутствуют как 
крещёные, так и некрещеные 
молодые люди. В случае с не-
крещеной молодёжью Чтения 
выполняют роль значительно 
более долгих (в сравнении с 
принятой на приходе прак-
тикой) оглашений, а для уже 
крещёных являются продол-
жением их катехизации и бо-
лее глубокого воцерковления. 
Особенность Евангельских 
чтений состоит в том, что их 
ход строго не регламентиро-
ван, и любой желающий мо-
жет задать интересующий его 
вопрос, как по поводу содер-
жания Священного Писания, 
так и касающийся богослу-
жебной практики. 
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Однако не стоит думать, 
что другие храмы отстают по 
части изучения Библии. Мо-
лодые прихожане храма св. 
Целителя Пантелеимона каж-
дое воскресенье изучают бо-
гослужение, постигая основы 
литургического богословия, 
либо разбирают воскресное 
чтение из Священного Писа-
ния. В храме Рождества Хри-
стова существует воскресная 
школа. Этот список можно 
продолжать до бесконечно-
сти. 

Приходы не уступают 
друг другу и в видах досу-
га. Например, «вознесенцы» 
издавна славятся тем, что в 
среднем два раза в год (в мае 
и в августе) приходская моло-
дёжь во главе со  священни-
ком отправляется в сплав по 
уральским рекам, во время 
которого оказывает помощь 
жителям окрестных сёл: от 
проведения Богослужений до 
каких-то посильных строи-
тельных работ. 

Цель подобных поездок, 
в первую очередь – социаль-
ное краеведение, знакомящее 
местных жителей с их малой 
родиной, историей родного 
села. Реализуемые в рамках 
программы социальные про-
екты обращены  именно к рас-
крытию для селян их родной 
культуры, удивительных тайн, 
которые до сих пор хранит их 
земля. 

Без возрождения народ-
ной памяти и национальной 
духовности невозможно ре-
шение каких-то практиче-
ских проблем и в наше время, 
- убеждены ребята. Приведём 
отрывок беседы с участника-
ми одного из таких сплавов 
Евгением Пономарёвым и 
Алексеем Кирилловым.

Ребята, расскажите, по-
жалуйста, когда возникла 
сама идея сплавов? Как я 
понимаю, подобные меро-
приятия проходят уже не 
первый год?

Первый сплав у нас был 
пять лет назад. Тогда мы 
впятером сплавлялись на ка-
тамаране  по реке Чусовой. 
С тех пор у нас каждый год 
было по одному-два сплава по 
Чусовой, Койве, Берёзовой и 
другим рекам. 

Чем, кроме, разумеется, 
физической работы, зани-
малась молодёжь во время 
сплава?

Конечно, мы любовались 
красотами Чусовой. Это 
действительно уникальная 
по красоте река. А вообще, с 
нами на сплав всегда ходит 
отец Александр Сандырев, 
поэтому во время поездки у 
нас проходят Евангельские 
чтения. Мы читаем не толь-
ко Евангелие, но и Ветхий За-
вет, Апостольские послания.

То есть, сплав получа-
ется своего рода миссионер-
ской поездкой?

Да, миссионерско-
просветительской. Например, 
в прошлом году мы случайно 
попали в соседнюю область 
– так получилось из-за тече-
ния реки Чусовой. В посёлке 
Кын мы очистили и помогли 
восстановить заброшенный 
храм, по которому до этого 
в буквальном смысле ходили 
животные: овцы, козы. Мы 
собрали местных жителей – 
человек 40-50. Они тоже по-
могали нам. 

В этом году ребята сплав-
лялись по реке Реж. В селе Ми-
роново Артёмовского района 
молодёжь установила кресты 

на месте расстрела священно-
мучеников, а также на крыше 
молельного дома. Участво-
вавшие в поездке священники 
провели богослужения и бесе-
ды с местными жителями. 

Участники проекта ока-
зывают местным жителям как 
духовную, так и социальную 
помощь. Привезти селянам 
тёплые вещи, отремонтиро-
вать разваливающиеся здания, 
провести в школе интеллекту-
альную игру с вопросами, ка-
сающимися истории родной 
страны – всё это успешно реа-
лизуется в рамках проекта. 

Не менее заядлыми тури-
стами оказались и участники 
других клубов. Храм Рож-
дества Христова организо-
вал летний лагерь в посёлке 
Нижнее Село на реке Чусо-
вой, а также паломнические 
поездки по Южному Уралу. 
«Преображенцы» часто вы-
езжают в район Малого Ис-
тока, а «свято-николаевцы» 
- в поселок Верхняя Баранча 
(бывшая деревня Плотинка). 
Каждое лето там открывает-
ся православный палаточный 
лагерь для детей и молодежи. 
На этом месте с 1844 года су-
ществовал каменный одно-
престольный храм в честь 
Зачатия Святого Предтечи и 
Крестителя Господня Иоан-
на, построенный на казенные 
средства. 

В 1938 году, в самый раз-
гар большевистских репрес-
сий, храм был закрыт властя-
ми. В настоящее время старое 
церковное здание полуразру-
шено. Поэтому главное по-
слушание каждого жителя 
лагеря заключается в убор-
ке и расчистке храма. У стен 
Иоанно-Зачатьевского храма 
священник Алексий Яков-
лев каждый день совершает 
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богослужения. Главная цель 
таких лагерей, как поясняют 
ребята - создать среду, в кото-
рой смогут сосуществовать, 
общаться и дружить дети как 
воцерковленные, так и делаю-
щие первые шаги в храме. 

Кроме того, храм Николая 
Чудотворца славится свои-
ми военно-патриотическими 
играми, проводимыми для 
детей. «По легенде в стране 
Wunderland (удивительная/
волшебная страна) должно 
исполниться пророчество, по 
которому глупые люди сни-
мут печать, т.е. освободят 
древнего людоеда. Два отря-
да - «Солнце» и «Звездочки» 
– отправились в путь с мис-
сией обезвредить людоеда. 
Им встретились и старый 
рудокоп, который искал сун-
дучок с картой и древними 
серебряными монетами (и 
то, и другое им впоследствии 
пригодилось); и два рыцаря, 
которым нужно было помочь 
затащить бревна на гору; и 
беспринципный, но хорошо во-
оруженный наемник…» - это 
начало сценария только одной 
из таких игр. Вообще, клуб 
на Синих Камнях уже давно 
стяжал себе славу самого экс-
тремального. Известны они 
также проведением боевого 
тренинга «Эвакуация прихо-
да».

Смысл эвакуации заклю-
чался в моделировании ситуа-
ции, когда на храм совершено 
нападение и притвор охвачен 
пламенем, из-за чего необхо-
димо срочно и без паники по-
кинуть храм через запасной 
выход, а затем всем вместе 
немедленно выдвигаться в 
безопасное место, - поясняет 
один из организаторов меро-
приятия, Антон Щепёткин. 

– Мы отработали скрытное 
передвижение организованной 
колонной с разведкой мест-
ности, транспортировку ра-
неного, преодоление оврагов 
и маскировку на местности; 
организацию лагеря с выстав-
лением дозоров.

 Ролевые игры регуляр-
но проводятся и молодёжью 
храма Вознесения Господня с 
той только разницей, что ор-
ганизуются они не для детей, 
а для молодёжи, в том числе 
неверующей. Иногда эти игры 
проводятся даже в епархии.

В игре перед человеком 
чётко ставится цель, - пояс-
няет организатор «вознесен-
ских» ролевых игр Наталья 
Задорина. – Через общение с 
незнакомыми людьми он дол-
жен реализовать эту цель, 
решить игровые задачи. Это 
помогает людям раскрыться 
и, конечно, творчески проя-
вить себя.

Человек в ролевой игре 
играет в первую очередь само-
го себя, – убеждён священник 
Александр Сандырев. – В экс-
тремальной ситуации он рас-
крывается с другой стороны, 

тем более, если поставленная 
задача для него не свойствен-
на. Думаю, каждому интерес-
но будет узнать, что на са-
мом деле сокрыто в его душе.

Иногда ролевые игры 
превращаются в настоящие 
выездные костюмированные 
спектакли. Таким, например, 
был средневековый рыцар-
ский турнир, проведенный 
осенью 2008 года на берегу 
Волчихинского водохранили-
ща, театрализованное пред-
ставление на тему Древней 
Греции или вечер японской 
культуры. 

Литературные вечера уже 
не один год являются преро-
гативой храма Николая Чу-
дотворца на Синих Камнях. 
Впрочем, творчество харак-
терно абсолютно для всех пра-
вославных клубов Екатерин-
бурга. Клуб «Возрождение» 
при храме Рождества Хри-
стова славится организацией 
рождественского праздника, 
на котором бывает множество 
гостей. Этот же клуб является 
и организатором концертов 
патриотической песни в День 
Победы. Ежегодный Рожде-
ственский концерт проводит в 
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своём храме молодёжь Свято-
Пантелеимоновского прихо-
да. «Пантелеимоновцы» за-
нимаются также озеленением 
территории вокруг родного 
храма, организацией приход-
ских праздников и т.д. В ча-
сти помощи своему храму не 
уступает Пантелеимоновско-
му клубу и «Вознесение». В 
2008 году ребята своими рука-
ми отремонтировали один из 
приделов храма Вознесения 
Господня. Теперь в нём регу-
лярно проводятся службы. 

Социальная деятель-
ность молодёжи тоже весьма 
разнообразна. Клуб «Возрож-
дение» каждый праздник хо-
дит по больницам и поздрав-
ляет пациентов. Служение 
клуба при храме св. Целите-
ля Пантелеимона – это по-
сещение детских отделений 
психиатрической больницы, 
отделений Детского противо-
туберкулёзного санатория, 
помощь в добровольческом 
направлении Отдела социаль-
ного служения Екатеринбург-
ской епархии. «Вознесенцы» 
провели в январе прошлого 
года показ спектакля «Рож-
дественский ангел» в разных 
детских домах города. Целью 
его являлось не только созда-
ние для детей праздника, но и 
знакомство детей с историей и  
смыслом Рождества Христо-
ва, сделанное в увлекательной 
игровой форме. 

Помимо развлекательных 
спектаклей молодёжь храма 
Вознесения периодически 
проводит для детей-сирот со-
циальные экскурсии по са-
мым различным местам: от 
почтовых отделений до хра-
мов. Детям подробно объяс-
няют особенности поведения 
в этих местах, прививают 
умение ориентироваться в 

них и совершать такие, каза-
лось бы, элементарные дей-
ствия, как покупка товара или 
запись на приём к врачу. Это 
позволяет детям-сиротам со-
циализоваться, почувствовать 
себя частью общества, его по-
вседневной жизни и культуры, 
испытать радости, свойствен-
ные детям, воспитываемым в 
семьях. 

Также в недрах клуба 
«Вознесение» зародилась ин-
теллектуальная игра «Познай 
истину» – уникальный про-
ект, призванный в игровой 
форме повысить у школьни-
ков и студентов не только уро-
вень знаний по отечественной 
истории, но и общий уровень 
культуры. Разделившись на 
команды, участники отвечают 
на вопросы разных уровней 
сложности, касающиеся куль-
туры и истории как нашей 
страны в целом, так и отдель-
ных регионов, где проживают 
игроки. 

Соревновательный дух 
побуждает участников к углу-
блению своих познаний, а 
структура вопросов, позво-
ляющая ребятам логически 
выстраивать правильный от-
вет, заставляет вдумчиво от-
носиться к родной истории. 
В результате молодёжь начи-
нает видеть в страницах про-
шлого не сухие факты и даты, 
а свои закономерности, тон-
кости и особенности, имею-
щие гораздо большую связь с 
настоящим, чем это кажется 
на первый взгляд. Часто про-
ведение подобной игры моти-
вирует молодёжь к исследова-
нию и изучению своей родной 
культуры и истории, а затем 
– и к активному участию в ре-
шении проблем родного края.

Не стоит при этом думать, 
что молодёжные клубы су-

ществуют обособленно друг 
от друга. Помимо обычных 
гостевых визитов для право-
славной молодёжи Екатерин-
бурга есть возможность и 
более тесного общения. Уже 
около двух лет в городе суще-
ствует Координационный со-
вет приходских молодёжных 
клубов, возглавляемый Вла-
диславом Першиным. Основ-
ная функция Совета – прове-
дение совместных мероприя-
тий. Среди них можно назвать 
ежегодную декабрьскую мо-
лодёжную конференцию, как 
правило, посвящённую мис-
сионерству. В ней принима-
ют участие и представители 
православных клубов из дру-
гих городов. В этом году сре-
ди итогов такой конференции 
было решение разработать  
образовательную программу, 
в которой будут учтены мне-
ния молодежи, принявшей 
участие в конференции.

Как пояснил Владислав 
Першин, обучение будет про-
ходить по двум основным на-
правлениям: миссионерское 
и богословское. Среди пред-
метов, обязательных для всех 
учащихся, будут риторика, 
догматическое, сравнитель-
ное и литургическое богос-
ловие, церковно-славянский 
язык, миссиология и основное 
богословие (апологетика).

Ещё одним мероприяти-
ем Координационного совета 
является подготовка и прове-
дение на Сретение Господне 
ежегодного Фестиваля право-
славной молодёжи. В этом 
году он пройдёт с 8-го по 22-е 
февраля и будет состоять из 
следующих мероприятий:
1. Крестный ход со списком 
чудотворной иконы Божией 
Матери Феодоровская. 
2. Выставка творчества 
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3. Кинофестиваль 
4. Творческий вечер 
5. Театральный фестиваль 
6. Совместное причастие на 
Сретение Господне 
7. Сретенский бал 
8.Форум\диспут. 
9. Вечерка (фольклор).
10.Интеллектуальная игра 
«Познай Истину» 
11. Спартакиада 
12. Праздничный концерт. 
Закрытие фестиваля.

К данному списку нуж-
но дать ещё одно пояснение. 
Балы в стиле XIX также стали 
для Екатеринбургской моло-
дёжи доброй традицией. Под-
готовка к ним всегда очень 
серьёзна. Молодые люди, как 
правило, более месяца репе-
тируют старинные бальные 
танцы с профессиональными 
хореографами. Костюмы так-
же подбираются соответству-
ющие, так, чтобы участники 
мероприятия смогли полно-
стью погрузиться в атмосферу 
пышных приемов в стиле зна-
менитого бала Наташи Росто-
вой. Полонез, венский и фи-
гурный вальсы, вальс-тройка, 
гусарская полька – вот лишь 
немногие из танцев, имевшие 
место на таких балах.

Ещё один слёт православ-

ной молодёжи проводится 
обычно в мае в селе Троиц-
кое. Программа слёта вклю-
чает в себя богослужения, 
крестный ход, кинофестиваль 
любительского видео, диспут 
на тему христианского брака, 
игру «Познай Истину», со-
вместный досуг и многое дру-
гое. Недавно у Координаци-
онного совета появилось своё, 
пока ещё небольшое, издание 
– газета «Кладезь». 

Молодёжь всех клубов ак-
тивно участвует в деятельно-
сти Добровольческого цен-
тра «Парус» – информацион-
ной площадки своеобразного 
бесплатного магазина соци-
альных проектов. Он собира-
ет информацию о различных 
общественных организациях, 
реализуемых ими социальных 
проектах и потребности этих 
организаций в добровольцах. 
Задача Центра – привлечь сту-
дентов к участию в волонтёр-
ской деятельности, организо-
вать взаимодействие между 
добровольцами и НКО, содей-
ствовать созданию на пред-
приятиях добровольческих 
рабочих мест. Самим студен-
там это может дать и возмож-
ность будущего трудоустрой-
ства, и получения каких-то 

профессиональных навыков, 
обучения, опыта работы.

Довольно популярной 
формой совместного творче-
ского досуга молодёжи являет-
ся киноклуб «Огни большого 
города». Он открыт для всех, 
у кого есть желание приоб-
щиться к серьезному смысло-
вому кино, а затем и принять 
участие в его обсуждении. 
Среди показанных лент такие 
шедевры мирового кинемато-
графа, как «Рэгтайм» Мило-
ша Формана, «Рай» и «Ад» 
Кшиштофа Кислевского, «12 
разгневанных мужчин» Сид-
ни Люмета и «русифициро-
ванная» версия этой драмы 
– «12» Никиты Михалкова. 
Фильмы обсуждаются, конеч-
но, с христианских позиций, 
что является формой миссио-
нерства среди неверующих 
зрителей. 

Всё перечисленное – это 
ни в коем случае не полная 
картина православного моло-
дёжного движения в нашем 
городе, а лишь малая её часть, 
некоторые зарисовки, кото-
рые позволяют создать хотя 
бы приблизительное пред-
ставление о молодёжной жиз-
ни. Верно одно: все назван-
ные здесь клубы объединяет 
не только общая деятельность 
или совместный отдых. Серд-
цевиной жизни ребят являет-
ся православная вера, а всё 
остальное – это лишь плоды 
её выражения на деле.

Ксения Кириллова
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В январе месяце наш приход пополнился 
двумя малышами. 

1 января в семье Алексея и Анастасии Вла-
совых родилась доченька Ксюша - будущая под-
ружка в детских играх старшему брату Льву.  

5 января в семье Николая и Анны Мерзля-
ковых родился долгожданный первенец – Ки-
рюша. От всего сердца поздравляем молодых 
родителей и желаем им Божьей помощи в вос-
питании малышей в духе православия! 

Новости, новости, новости...

К празднику Рождества Христова храм свя-
того великомученика и целителя Пантелеимона 
получил настоящие рождественские подарки. 
Икона святого покровителя храма облеклась в 
величественный шестиметровый киот, похожий 
на маленькую церковь с куполом-маковкой. Со-
четание позолоты и серебра, резные ажурные 
узоры и, конечно же, масштабность киота дела-
ют его царским. В такой красоте сейчас пребы-
вает икона св. целителя Пантелеимона, частица 
мощей которого вмонтирована в саму икону.

Кроме того, в приходе, где насчитывается 
около 20-ти многодетных семей, появился уни-
кальный образ: «семейная» икона, написанная 
специально для нашего храма. 

Образ включает в себя лики святых, кото-
рым традиционно молятся о семейном счастье 
и благополучии, о помощи в рождении, воспи-
тании и обучении детей. 

В центре большой иконы - родите-
ли Пречистой Девы Марии – святые пра-

ЖИЗНЬ ПРИХОДА
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Минувший год в России был объявлен Го-
дом Семьи. Невозможно перечислить все ак-
ции, проекты и мероприятия, посвященные 
этой тематике. Их активно освещали средства 
массовой информации. 

В конце декабря 2008 года Департамент ин-
формационной политики Губернатора Сверд-
ловской области объявил конкурс на лучшую 
публикацию в СМИ, касающуюся темы семьи. 
«Православный вестник» принял участие в 
этом конкурсе. О результатах мы с радостью 
сообщаем нашим читателям.

Журнал «Православный вестник» стал 
лауреатом областного творческого конкурса 
«Уральская семья» в номинации «Лучшая пу-
бликация среди областных печатных изданий».

Мы поздравляем и благодарим героев на-
ших статей, а также всех  читателей «ПВ»: это 
наш с вами общий успех.   

ведные Богоотцы Иоаким и Анна – вместе со 
своей трехлетней Дочерью. На полотне образа 
написаны лики святых супругов: преподобных 
Петра и Февронии Муромских и мучеников 
Адриана и Наталии; семьи святых мучениц 
Веры, Надежды, Любови и Софии, а также свя-
тых Царственных Страстотерпцев. 

Кроме того, на иконе представлены лики 
преподобного Сергия Радонежского, благо-
верного князя Димитрия Донского, мучеников 
Гурия, Самона и Авива, мученицы Параскевы, 
святителя Спиридона Тримифунтского, и две 
иконы Божией Матери – «Феодоровская» и 
«Воспитание».

Подсвечник, установленный рядом с ико-
ной, необычен: его размеры в два раза меньше 
привычных. Маленькие прихожане сами могут 
поставить свечу перед «семейной» иконой и 
помолиться святым покровителям семьи. 

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

Храм святого великомученика и целителя 
Пантелеимона давно уже приобрел славу епар-
хиальной «кузницы кадров». Множество свя-
щенников взрастил наш приход. Вот и сегодня 
троих «пантелеимоновцев» мы поздравляем с 

принятием священного сана. Во время Рожде-
ственского поста Василий Байшев, Олег Зенин 
и Дмитрий Муравьев были рукоположены во 
диаконов Архиепископом Екатеринбургским и 
Верхотурским Викентием. 
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Рождественский праздник
Рождество Христово началось задолго до са-

мого празднования. Такое бывает. Большинству 
людей это незаметно. Для кого-то Рождество 
Христово начинается, когда они видят вертеп, 
выстроенный изо льда и украшенный еловыми 
ветками и гирляндами, что стоит рядом с хра-
мом. А для кого-то с ночной службы, когда люди 
из морозной свежести заходят в теплоту храма, 
расцвеченного золотым мерцанием иконостаса и 
свечей. Рождество Христово для них начинается 
торжественным, но чуть приглушенным чтением 
молитв великого повечерия, а затем праздничны-
ми песнопениями и общими молитвами, испол-
ненными радости о рождении Спасителя...

В храме подготовка к Рождеству Христову 
началась чуть ли не за месяц. Долгое время, на-
ходясь в составе именно тех людей, которые при-
езжают к началу ночной службы, я и представить 
себе не могла, сколько дел нужно сделать, что-
бы праздник состоялся. Иногда в американских 
фильмах про Рождество показывают такую сце-
ну: в доме Санта Клауса кипит работа: гномы, 
зайчики и белочки упаковывают подарки, пишут 
отчеты, принимают корреспонденцию. Самому 
же Санта Клаусу остается проехать на оленях и 
вовремя свалиться через дымоход камина в дом. 
Уж не раз замечено, что для большинства аме-
риканцев праздник Рождества Христова давно 
стал светским, семейным – просто рождеством 
(с маленькой буквы и рождением неизвестно 
кого). Наступит это рождество или не наступит 
(а в фильмах для семейного просмотра и такая 
«проблема» обыгрывается) зависит от успешно-
сти прохождения Санты в дымоход. Конечно, в 
нашем храме предпраздничные приготовления 
выглядели не так, как в американских фильмах, 
но ощущение хлопот и спешки осталось.

Месяц до праздника представляется теперь 
какими-то осколками воспоминаний: вот соби-
раются списки людей, которых нужно поздра-
вить на рождественском концерте; обзванивают-
ся семьи, у которых в этом году родились детки; 
готовятся открытки и подарки для сотрудников и 
добровольных помощников всех проектов, кото-
рые курируются храмом целителя Пантелеимо-
на.

Силами молодежи храма создается «Рож-
дественская сказка про мальчика и зайчика», 
кукольный спектакль, который будет показан 
малышам, лежащим в детских отделениях пси-

хиатрической больницы и тубсанатория.
Другая часть молодежи украшает храм и по 

мере возможности приходит на помощь малой 
группе активистов, принявших на свои плечи 
основной груз подготовки к празднику. Завоз 
подарков, конфет и мандаринов, строительство 
снежной крепости, возведение ледового верте-
па, установка и украшение елок – да мало ли дел 
нужно переделать!? В очередной раз я удивля-
лась, сколько труда, времени,  сколько душевных 
сил, терпения и любыи эти люди вкладывают в 
жизнь прихода.

Да, не раз уже о.Евгений Попиченко в своих 
обращениях к прихожанам печалился, что для 
большинства прихожан храм – это лишь место, 
в котором они могут удовлетворить свои рели-
гиозные потребности. Пришли, помолились, 
порадовались благоустроению храма и ушли... 
Все! На сегодняшний день ситуация, на самом 
деле, очень типичная. Современный прихожа-
нин только формирует в себе добрую привычку 
«приходить, а не заходить в храм». Не будем го-
ворить о «захожанах», для которых причинами 
прихода в храм могут быть традиции («так уж 
принято») или в худшем случае магическое от-
ношение к церкви («свечку поставлю и порча 
сама сойдет»). В данном случае больший инте-
рес представляю именно прихожане.

Какой же он – прихожанин? Он понуждает 
себя воскресным утром (а, может быть, даже и 
субботним вечером) прийти в храм на богослу-
жение. Он совершает определенный подвиг. Го-
ворю это безо всякой иронии. Совершая такой 
подвиг, человек прорывается через обществен-
ные предубеждения («надо же. как в религию 
ударился, даже каждое воскресенье в храм хо-
дит!») и собственную лень («в воскресенье так 
хочется отоспаться, отдохнуть»). Кроме того, 
каждый раз отправляясь в храм, человек ищет 
для себя обоснование своих поступков – «зачем 
я иду в храм?». Ищу утешения и поддержки в 
скорбях, хочу исправить свою жизнь, жажду 
встречи с Богом, чаю спасения души. Так шаг за 
шагом, воскресение за воскресением человек со-
вершает некие духовные подвижки. 

Но вот наступает время, когда он «многое» 
уже для себя открыл, усвоил из наставлений 
священников, из чтения и толкования Еванге-
лия. Он уже не так сильно, как на первых порах, 
удивляется, радуется или смущается (тоже нор-
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мальная реакция, свидетельствующая о живости 
восприятия и размышлениях) призывам Христа 
любить ближнего, служить ему и через это про-
являть свою любовь к Богу. Все эти призывы 
для него стали привычными, как «неотъемлемая 
часть моего духовного мира», как что-то само 
собой разумеющееся. 

Проповедь священника (пусть даже обли-
чающая какие-то мои пороки или укоряющая 
мое бездействие) ласкает слух, так как человек 
уже привык чувствовать себя «несовершенным 
грешником» и, что самое страшное, привык лю-
боваться подобной самооценкой. Он сокрушен-
но вздыхает, потупив взор во время проповеди, 
потом благообразно крестится и уходит из храма 
до следующего воскресения. А дальше...дальше 
он может застрять в таком состоянии, застрять 
на всю жизнь. Страшная картина? Безусловно: 
ведь речь идет о жизни человеческой души.

Символом такой души вполне могла стать 
деревянная горка во дворе нашего храма, которая 
несколько месяцев медленно, очень медленно 
строилась силами бездомных. Эта пресловутая 
горка не раз становилась «героиней» обращений 
батюшек к прихожанам – «вот нужно остаться 
после службы и доделать, ведь горка для наших 
детей» и так далее. Но в последние недели перед 
Рождеством ее строительство совсем замерло: 
не было ни ступенек, ни завершения ската. Это 
символическое сооружение всем своим видом 

говорило: захочешь в Царство Небесное залезть, 
а ступенек-то и не сделал, а если и удастся за-
браться и покатишься, то до цели не доедешь, 
сорвешься с недостроенного края...

Отчего же, слушая, не слышим, понимая, не 
делаем? Что за апатичность, безразличие, рассла-
бленность и неподвижность нападают на душу? 
Одним словом такую болезнь души можно на-
звать старостью. Духовная старость может про-
являться по-разному. Самый опасный вариант: 
питаемая тщеславием старая душа убеждена, что 
спасается она индивидуально и на других людей 
можно не обращать внимания. Кроме того, она 
уже достигла необходимых высот в духовном 
росте, осталось только внимательно соблюдать 
посты и заказывать требы, чтобы не повредить 
спасению, вопрос с которым уже решен.

Другой вариант, когда душа ощущает свою 
старость, как болезнь – «хочу что-то сделать, 
но почему-то сил и желания не хватает». Тогда, 
обратившись к Господу за помощью, она совер-
шает следующий подвиг – понуждая себя по-
трудиться на благо ближних и во славу Божию, 
она вырывает себя из состояния «старости». Да, 
в духовной жизни с Божией помощью побег из 
«тюрьмы старости» на «чистый воздух и просто-
ры молодости» возможен!

Молодость души – время поиска, ошибок, 
падений и набитых шишек. Молодость души 
– жажда Истины, время Открытий, Взлетов и 
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Поступков. Можно подумать, что все это лишь 
«высокие слова», которые не имеют отношения 
к реальной духовной жизни. Да, именно так рас-
суждает «старая душа», для которой высокие 
идеалы и реальные дела давно разошлись друг 
с другом.

Долгое время считалось, что для молодежи 
в храме очень мало дел: разве что в алтаре по-
могать, да на клиросе петь. Однако мы видим, 
что руки нужны, и речь идет не о молодежи по 
возрасту, а по состоянию души. Руки и сердца 
нужны в сестричестве, в автобусе милосердия, в 
патронажной службе, в реабилитационных цен-
трах, в благотворительной столовой, в издатель-
стве «Православного вестника», на клиросе и в 
воскресных школах – да и вообще, в повседнев-
ных делах храма. Выделить хоть немного време-
ни на неделе и «сдвинуть» свою душу с мертвой 
точки конкретным деланием....

...Накануне Рождества Христова, пятого 
января спешно завершались самые насущные 
дела. Достраивалась и заливалась горка. Уже в 
темноте, при свете фар мужчины возводили ле-
довый вертеп, аккуратно выстраивая из ледяных 
пластин свод и укрепляя стены мокрым снегом. 
Молодежь и дети вмораживали елки в снег и 
украшали их сделанными из цветной бумаги фо-
нариками, снежинками и гирляндами...

А утром шестого января, когда праздник на-
чал вступать в свои права, две группы молодежи 
во главе с батюшками отправились поздравлять 
отделения психобольницы. Это уже давно стало 
доброй традицией: людям, оказавшимся в такой 
беде, нести вместе с мандаринами и конфетами 
весть о Рождестве Спасителя. Сотрудники отде-
лений (самоотверженные, неунывающие, забот-
ливые и милосердные люди) радостно открыва-
ли нам двери. К каждому подойти, каждого по-
здравить с Рождеством Христовым так, чтобы 
в этих словах была поддержка, сострадание и 
ободрение – это очень просто! Просто, несмотря 
на то. что в детских отделениях малыши едят 
мандарины прямо с кожурой; а в отделениях для 
стариков кто-то сидит, привязанный к скамейке, 
кто-то пытается утянуть конфеты из корзины и 
запихнуть в рот прямо с фантиком, кто-то начи-
нает плакать, а кто-то совсем не реагирует ни на 
что, замкнувшись в своей болезни.

У митрополита Антония Сурожского есть 
такая притча: 

«Однажды мудрецу задали 3 вопроса и ска-
зали, что если через три дня он не найдет ответа, 

то — голова с плеч. Ходил он, ходил, у всех спра-
шивал, так и не нашел ответов. Сел и заплакал. 
Мимо шла девочка и гнала прутиком гусей. 
Спросила она про его печали. Мудрец рассказал 
ей о вопросах: 

Какой самый важный момент в жизни?
Какой самый важный человек в жизни?
Какой самый важный поступок в жизни?
– И все?! – спросила девочка. 
– Это очень просто! Самый важный момент 

– настоящий, так как прошлого уже нет, а буду-
щего еще нет. Самый важный человек – тот, ко-
торый рядом, так как другого нет. Самый важный 
поступок – то, что ты можешь сделать сейчас для 
него и для себя».

Все просто, поэтому, проходя по отделениям 
больницы, ты разворачиваешь конфеты, обни-
маешь человека, который раскрыл тебе объятия, 
улыбаешься и снова и снова повторяешь: «С 
Рождеством Христовым! Поправляйтесь! Пусть 
у вас все будет слава Богу!».

А потом, ночью было праздничное богос-
лужение и радостное пение: «С нами Бог!». В 
проповеди игумен подвел итоги: расписано кре-
стильное помещение, киот для иконы св. Панте-
леимона потрясает и восхищает своей красотой, 
молитвами и пожертвованиями добрых людей 
продолжает свою работу православный телека-
нал и столько планов в будущем, столько пред-
стоит сделать!

Уже утро, еще немного и~рассветет...а пока 
тишина наполняется колокольным звоном и фей-
ерверки озаряют темные сосны вокруг храма. 
Люди расходятся...но расходятся ненадолго, что-
бы отдохнуть и вечером того же дня снова прий-
ти в храм на концерт и рождественские гуляния.

И вот к пяти часам вечера храм снова запол-
няется прихожанами и гостями. Под елками у 
амвона выстроились коробки, полные подарков. 
Поют колядки дети из воскресной школы, потом 
девушки из хора, потом звучит скрипка и гита-
ра – все на фоне радостной суеты и оживления. 
О. Евгений вместе со Снегурочкой поздравляют 
по очереди сотрудников храма и всех служб, и, 
конечно же, всех новоиспеченных родителей. 
«У нас в этом году родилось 20 будущих прихо-
жан. Статистики говорят, что на тысячу граждан 
должно рождаться 12 человек. Нашему храму 
демографические проблемы не страшны, так как 
у нас рождаемость 100 человек на 1000 населе-
ния», – радуется о.Евгений. Да, одна из любимых 
тем Пантелеимоновского храма – рождаемость. 
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Да и вообще храм ориентирован на семью.
Получив подарки, дети вываливаются 

огромной толпой во двор храма. Вот-вот долж-
ны развернуться гуляния. Для того, чтобы все 
началось, нужно позвать Деда Мороза, и мы все 
вместе: дети и взрослые, кричим: «Де-душ-ка-
Мо-рооооо-ооооз!». Вдруг в темноте леса вспы-
хивают огромные бенгальские огни, откуда-то 
издалека начинают звенеть маленькие колоколь-
чики – Дед Мороз, окруженный верными спут-
никами, идет на лыжах прямо к храму! 

Все ближе и ближе праздничная волшебная 
процессия, все мощнее и торжественнее звонят 
колокола. Потом оказывается, что мешок с по-
дарками похитил Соловей-Разбойник со своей 
зловредной компанией и, чтобы освободить по-
дарки, нужно выиграть состязания с темными 
личностями: перетянуть канат, пройти всем вме-
сте на гигантских лыжах, спуститься с горки и 
взять снежную крепость. Пока огромная, вопя-
щая на разные голоса, орава детей организован-
но носится по двору храма, взрослые угощаются 
пончиками и горячим чаем.

Дети с воплями кидаются на штурм. Впере-
ди сам Дед Мороз. Он лихо вскакивает на , сте-
ну, подсаживая атакующих малышей. Соловья-

Разбойника чуть не топчут. Куча-мала!!! Кре-
пость взята, подарки освобождены. Соловей-
Разбойник раскаялся и прощен – праздник сти-
хийно продолжается. Но вот молодежь храма 
заводит хоровод: одна рука берет другую, потом 
присоединяются все новые и новые руки, люди 
выстраиваются в длинную цепочку, которая, в 
конце концов, закольцовывается – звучит объ-
единяющая всех, взрослых и маленьких, при-
хожан и гостей храма песня: «В лесу родилась 
елочка...»

...Совсем уже вечер, но все еще – седьмое 
января. Трапезная хлебосольно принимает всех 
тех, кто еще остался в храме, доделывая какие-
то дела. Тут торжественные речи ни к чему, лишь 
пара теплых домашних поздравлений и какое-то 
единое дыхание, ощущение общности, подкре-
пленное гитарой, песнями и улыбками.

...Ночь, почти восьмое января. Во дворе 
храма ти-и-и-ихо-тихо. Висят  огромные и нео-
быкновенно яркие звезды. Среди них когда-то 
сверкала и Вифлеемская звезда, которая собра-
ла таких разных людей: простых пастухов и му-
дрых волхвов. Она собрала их не к пещере и не 
к яслям, но к Самому Господу Иисусу Христу! И 
нам бы тоже вспомнить, что мы идем в храм не 
ради храма, но ради Бога. И что нужно не просто 
один раз прийти, а идти постоянно. Постоянно 
подвигать свою душу, внимательно вглядываясь 
в нее: не состарилась ли, не умерла ли… И по-
стоянно рождаться со Христом! 

Но… Рождественские праздники не закончи-
лись ни 7-го, ни 8-го, ни даже 15-го января. По-
тому что в течение всех Святок четыре команды 
Дедов Морозов и Снегурочек посещали наших 
дорогих прихожан, подопечных и просто друзей. 
С поздравлениями они посетили 12 пациентов 
патронажной службы, 7 жителей богадельни и 
40 детей из многодетных семьей наших прихо-
жан. Праздник в виде поздравлений, икон, ман-
даринов, конфет и «Православных вестников» 
дошел до пациентов и врачей 36-ой травматоло-
гической больницы, сотрудников Министерств 
здравоохранения и социальной защиты населе-
ния Свердловской области во главе с министром 
соц.защиты Туринским Владимиром Федорови-
чем. А в реабилитационном центре для наркоза-
висимых семьи Ладиных и Попиченко провели 
настоящий концерт колядок. И вот теперь можно 
поставить финальный восклицательный знак!

Ксения Возгривцева
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Александр - 10 февраля

м.Любовь - 4 февраля

м.Нина - 11 февраля

Многая лета всем нашим дорогим прихожанам,  
родившимся в феврале! 

Пусть Господь хранит вас от всех невзгод. 

Дашенька - 3 февралям.Галина - 1 февраля

Любовь - 10 февраляВалерий - 5 февраля

Светлана - 4 февраля 

м.Фаина -13 февраля Ирина - 13 февраля
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Дионисий - 14 февраля

м.Александра-28 февраляДмитрий - 27 февраляЕлена - 25 февраля

Светлана - 20 февраля 

м.Зинаида-20 февраля

м.Валентина-23 февраля

Марина - 14 февраля

Людмила - 20 февраляСветлана - 19 февраля

Яшенька - 24 февраля

Галина-15 февраля
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